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Vie de l’ANSF

Avec la création de la Maison-mère du cheval de sport en
2011, la commission élevage  a travaillé selon des directives
bien précises tenant compte de la baisse globale de l’encou-
ragement à la filière élevage – valorisation de l’ordre de 13%.
Nous avons tenu compte de deux demandes impératives 
exigéEs par l’Etat et le Fonds Eperon : 

1. Pas de saupoudrage

2. Faire que l’encouragement soit incitatif pour l’amélio-
ration de la génétique et l’amélioration de notre cheptel
sport.

De spectateurs, les éleveurs ont été, pour la première fois, 
associés à cette réflexion sur l’encouragement, les associations
nationales de race, les associations régionales d’éleveurs  
devenant  peu à peu les acteurs et les décideurs de l’orientation
de l’encouragement dans la  filière cheval de sport.

Nous vous livrons aujourd’hui les grandes orientations de la
politique d’encouragement de la filière en 2012.

Le rôle des Associations Nationales de Race est de définir
un programme d’élevage, de le mettre en application sur le
terrain. Elles travaillent en étroite relation avec les  associa-
tions régionales d’éleveurs  dans  l’organisation de leurs
concours d’élevage, en lien avec l’IFCE, selon un  cahier des
charges bien établi. Dans ce cadre, la SHF joue un nouveau
rôle de coordination transversale.

1. Un premier objectif : Caractériser un maximum
d’animaux.

Il est essentiel de caractériser  d’une manière la plus large
possible les chevaux  sur les concours locaux, au plus proche
des éleveurs  et  conforter  ainsi le rôle  des Associations
régionales d’éleveurs.

C’est pourquoi, pour les concours locaux, une prime de 
participation correspondant à une somme fixe (par exemple
de 50 € pour chaque cheval ou poney)  sera versée à chaque
cheval présenté, dans la limite d’un concours local par cheval
et par an.

Cette mesure devrait toucher 2 400 chevaux environ en
2012, si on se base sur les chiffres 2011 de participation aux
concours locaux modèles et allures.

2. Récompenser les meilleurs

A l’issue de cette première sélection, 50% des animaux 
qualifiés pour le régional* (en fonction du pourcentage de
chevaux sélectionnés pour le concours toucheront une prime
d’encouragement de deux niveaux P1, P2 selon les notes et

classements des uns et des autres. 

Sur les concours Nationaux type Championnat de France
seulement les 10% meilleurs seront primés d’une manière
plus substantielle et beaucoup plus significative.

En conclusion, on s’appuie bien sur le principe que l’on
cherche à caractériser en local beaucoup de chevaux, puis
ensuite de sélectionner en régional et national les meilleurs
éléments.

Dans le détail des concours….

1/ Pouliches de 2 ans et 3 ans montés :

Locaux : attribution d’une prime forfaitaire (idem schéma
ci-dessus) par animal présenté, l’objectif étant d’attirer un
maximum de concurrents dans l’objectif de collecter des 
éléments de caractérisation. 

Régionaux et nationaux : 50% environ  des effectifs présentés
dans les locaux ou régionaux* seront qualifiés pour l’échelon
supérieur et seulement la moitié de ces qualifiés bénéficie-
ront de primes incitatives  au niveau régional (150 à 200 €)
et un quart seulement des qualifiés au national percevront
une prime très incitative (400 à 600 €).

Pour les régions n’organisant pas de concours locaux de 3 ans
montés mais seulement un concours régional directement
(région à très faibles effectifs), le principe des primes incita-
tives sera appliqué à la première moitié du classement et
l’autre moitié bénéficiera de la prime forfaitaire de local (soit
50 € environ).

Mise en place du circuit de concours de printemps, avec
finale lors de l’Evénement Femelle à St-Lô.
Dans la mesure où l’ANSF a souhaité mettre en place un 
circuit de qualification de pouliches de 3 ans dès le prin-
temps pour sa finale femelle lors du Normandie Horse Show,
ces pouliches seront primées si elles sont vues dans des
concours de 3 ans montés du printemps (comme les autres
3 ans montés). 

En revanche pour les régions organisant leur concours de 3 ans
montés à l’automne, si ces pouliches ont participé à un local
(ou régional) de pouliches de 3 ans non montés, elles ne se-
ront pas primées et devront participer au local (ou régional)
monté d’automne pour pouvoir prétendre à une prime.  

Cette solution est une solution transitoire avant d’avoir 
réabilité les concours de 3 ans montés de printemps pour 
homogénéiser nos qualifications.

2/ Poulinières suitées 

Les Associations Nationales de race estiment qu’il faut 
encourager les jeunes juments à produire car les études
conduites dans ce domaine semblent démontrer que les meil-
leurs poulains sont issus de jeunes poulinières. De même il
nous paraît important d’encourager les éleveurs à acheter
des juments de bonne qualité. Les jeunes poulinières seront
notées deux fois dans leur carrière afin de disposer d’infor-
mations sur leur morphologie et leur conservation, en 
revanche ce sera la notation des foals qui déterminera le
classement.

Dans le même esprit que ce qui a été présenté pour les pou-
liches de 2 ans  et les 3 ans montées, le principe d’une prime
forfaire de participation sera institué pour les locaux, sur un
niveau de montant identique (autour de 50 euros).

De même, le principe de qualification et d’attribution de
prime pour les échelons supérieurs, régionaux et nationaux,
sera également identique. Ainsi environ  50% des effectifs
présentés dans les locaux ou régionaux* seront qualifiés
pour l’échelon supérieur et seulement la moitié de ces qua-
lifiés bénéficieront de primes incitatives  au niveau régional. 

Enfin, un quart seulement des qualifiés au national percevront
une prime très incitative.

3/ PACE sport

Seules les juments suitées d’un produit inscriptible à l’un des
stud-books du livre généalogique des races française de che-
vaux de selle et présentées dans un concours officiel seront
primables. Il n’y a plus de condition de saillie ou de poulinage
l’année précédente. Il n’y a plus de limite d’âge.

Une jument pourra bénéficier d’une prime PACE, 6 fois maxi-
mum dans sa carrière (à compter de 2012). En cas de transfert,
elle bénéficiera d’autant de primes PACE que de poulains qui
seront présentés et ils seront décomptés de son quota de bé-
néfice de la PACE.

La PACE ne sera payée que pour les juments titulaires de 
2 ou 3  points minimum (attente des derniers chiffres de 

simulation) et ce jusqu’à 6 ou 7 points maximum (4 niveaux
de PACE comme antérieurement).

Les jeunes juments suitées et âgées de 7 ans et moins,
même non titulaires de points PACE par leurs performances
ou celles de leur produit, bénéficieront des points de leur mère
dés lors que cette dernière est au moins titulaire de 3 points.

Le niveau plancher de 3 points et d’âge maximum des jeunes
juments n’est pas encore définitivement fixé.

LA PACE minimum (3pts) devrait se situer entre 400 et 600 €
et la maximum (6 pts) entre 800 et 1 200 €.

4/ Prime au naisseur à la réussite.

Nous reviendrons vers vous sur ce sujet dans notre prochain
numéro. 

En effet nous avons un schéma très novateur pour notre 
filière qui tient compte de prime au naisseur pour les jeunes
chevaux (5 et 6 ans) qui serait très incitative et qui se 
rapprocherait de la prime au naisseur au niveau des courses. 

Cela pourrait concerner près de 1000 chevaux de 5 et 6 ans. 

Ce nouvel encouragement pourrait alors se substituer à la
PACE, le point PACE correspondant au niveau d’indice de
performance propre ou de sa production. Cela pourrait ne
pas concerner la jeune génétique qui a besoin de trouver des
incitations à reproduire jeune.

Concernant les chevaux plus âgés, une Prime à la réussite
est étudiée pour récompenser les éleveurs des meilleurs
chevaux.

Ce dossier devrait être présenté au Fonds Eperon qui pourrait
nous accompagner dans cette évolution, particulièrement 
novatrice.

Les règlements des concours et des différentes PACE 
seront validés par la prochaine Commission élevage et le
prochain Conseil d’administration de la Société Mère du 
24 avril 2012.

Encouragements 2012 :
Jeune génétique femelle, 

Projet de Prime au naisseur à la réussite, 
rénovation de la PACE

* 25% des animaux présentés lors des concours locaux seront primés au régional.
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Nous avons été un certain nombre à proposer lors du Conseil
d’Administration de la SHF du 22 décembre 2011 de voter sur
la motion suivante : 

Les Stud-books SF et AA souhaitent que la Société Hippique
Française mette en place un circuit de valorisation dans les
disciplines CSO et CCE, réservé à leur Stud-book.
Le Conseil d'Administration de la SHF s'engage à étudier la
mise en place de ces dispositions nouvelles dans les meilleurs
délais.

Cette motion a été adoptée à une large majorité de 32 voix
pour et 4 contre.

En effet, l’ouverture de notre circuit classique à tous les 
chevaux nés à l’étranger qui le désirent ne nous parait pas
dans l’intérêt de notre Stud-book. Cette ouverture, d’ailleurs,
sans être strictement une « exception française » est refusée
par une très grande majorité  de pays européens.

Le circuit classique  est un circuit qui fait partie intégrante
du programme d’élevage de notre stud-book. A ce titre il 
permet de caractériser  à 4, 5, et 6 ans la production de nos
éleveurs. Il doit être essentiellement dirigé vers l’éducation,
la formation et la préservation de nos jeunes chevaux.

Il serait souhaitable que la grande majorité des produits issus
de nos stud-books de chevaux de sport Français  s’inscrive
au programme du cycle classique pour leur année de 4 ans,
ce qui permet une 1ère caractérisation qui conduira à une
orientation vers le circuit des 5 et 6ans ou vers d’autres 
utilisations.

On nous dira que plus la compétition est ouverte, plus on
peut faire ressortir les meilleurs. 

Sur les chevaux de 4, 5 et même de 6 ans, cette approche
nous parait plus que contestable. 

En réalité, 80% peut-être de notre production est destinée
pour une petite part au loisir et pour l’essentiel à une clientèle
de compétition amateur qui demande des chevaux bien formés,
avec une intégrité physique préservée et un excellent 
mental.

Pour le reste, soit 20% de notre production, et peut-être
moins pourra se diriger progressivement vers le haut niveau
et éventuellement le très haut niveau, avec tout ce que cela
représente comme efforts de valorisation à plus long terme
mais aussi comme coûts et risques à court terme. Pour ces
chevaux, la vraie compétition viendra ensuite à partir de 
7 ans et au-delà. Elle doit être et elle est la plus ouverte 
possible pour toutes les races de sport, au niveau national et

international, et que le meilleur gagne.

Dans cet esprit, il nous paraît tout à fait abusif de souhaiter
que notre circuit par essence de formation, d’éducation et
de préservation de nos jeunes chevaux, devienne une
confrontation et une compétition dure entre nos chevaux
français et une partie de la production internationale. 

La confrontation avec des chevaux nés à l’étranger dans
cette période d’apprentissage n’apporte pas beaucoup à
notre élevage.

A l’inverse, elle fait le lit de la promotion des stud-books
étrangers sur notre sol. Cette ouverture précoce apporte un
débouché à l’importation de chevaux nés à l’étranger qui
viennent alors utiliser notre outil d’éducation- valorisation,
et reçoivent des primes pour le faire.

Devons-nous avoir comme objectif de participer en France à
la promotion des stud-books de nos concurrents étrangers,
ouvrir ainsi des débouchés commerciaux à nos concurrents.
Nous ne le pensons pas.

On objectera qu’il s’agit d’une politique de préférence 
nationale pour nos jeunes chevaux.

Peut-être bien, mais peut-on reprocher au Selle Français, s’il
peut le faire en toute légalité, d’offrir à ses produits un circuit
d’éducation qui lui soit réservé. Nous pensons, grâce à cet
outil, défendre  l’image de nos stud-books français et des 
débouchés du travail de nos éleveurs de Selle Français, en
France et à l’international, dans le climat de concurrence 
internationale auquel nous avons à faire face.

Vers un circuit classique SHF pour les
races françaises de chevaux de sport ?

Street Hassle



Grande nouveauté à partir
de cette année : 
le stud-book Selle Français met en
place un circuit de sélection spécifique
pour les femelles Selle Français, en vue
de l’Evénement Femelles du mois
d’août dédié spécifiquement à nos
jeunes juments, génétique de demain,
et socle de notre stud-book.

Après la réussite de la première édition
2011, cet événement constitue désor-
mais la finale nationale des femelles
Selle Français de 2 et 3 ans. Ainsi, à la
tournée de sélection des mâles Selle
Français de 2 et 3 ans s’ajoutera une
tournée de sélection spécifique pour
les femelles SF de 2 et 3 ans. 

sée également d’experts à orientation
complet qui interviendront dans la sec-
tion obstacle qui regroupe les spécifici-
tés CSO et CCE.

Tournée de sélection des
Femelles SF de 2 et 3 ans : 
Dans certaines régions, dès cette
année, une qualificative dédiée aux 
femelles de 2 et 3 ans Selle Français
aura lieu le lendemain de la qualifica-
tive étalons. A l’image des CIR pour les
jeunes chevaux, cela constituera le 
rendez-vous annuel régional de la jeune
génétique Selle Français. Les meil-
leures pouliches de 2 et 3 ans de ces
qualificatives seront invitées à prendre
part à l’événement Femelles Selle Fran-
çais lors du NHS au mois d’août.

Pour les régions qui ne disposent pas
encore d’une qualificative nationale cette
année, la sélection pour l’événement
Femelles SF 2012 s’effectuera lors du
concours régional.

Commerce : 
L’un des objectifs prioritaires du 
mandat en cours de vos élus est de 
développer l’offre commerciale et les

Tournée de sélection des
mâles SF de 2 et 3 ans : 
Pour sélectionner les meilleurs candi-
dats étalons Selle Français de 2 et 3 ans,
8 dates sont programmées pour 2012 à
travers toute la France, avec une petite
nouvelle : une qualificative étalons pour
la Bretagne, sur le site de Lamballe
remis à neuf.

Les meilleurs entiers de 2 et 3 ans 
obtiendront leur billet pour les finales
2012 qui se tiendront lors des Journées
Selle Français.

Un certain nombre d’aménagements
sont prévus au programme : après la
mise en place d’une section spécifique
dressage, la tournée 2012 sera compo-

Qualificatives Selle
Français 2012 : les
sélections nationales
mâles et femelles SF

Un Prince de Sisse
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Comme chaque année, le Tour de France des sélections 
nationales Selle Français aura lieu à la fin du printemps, 

entre mi mai et mi juin.
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Calendrier des Qualificatives 
et Femelles Selle Fran�ais

2012

MONTAUBAN
4 JUIN

ROSIÈRES AUX SALINES
15 MAI

CLUNY 
10 ET 11 MAI

LE MANS
2 JUIN

LA ROCHE S/YON
7 ET 8 JUIN

VERQUIGNEUL
17 ET 18 MAI

SAINT-LÔ
22 AU 24 MAI

LAMBALLE
31 MAI

Engagements aux concours d’élevage SF 
dans votre région sur 

www.francechevaldesport.fr

• Vendredi 8 juin : qualificative femelles 2 et 3 ans 
LA ROCHE S/YON (85)

• Samedi 9 juin : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
SALANS (39)

• Mardi 12 juin : régional Voie Femelle 2 et 3 ans UZES (30)

• Mardi 12 juin : régional Voie femelle 2 et 3 ans 
SAINTES (17)

• Vendredi 15 juin : régional Voie femelle 2 et 3 ans 
AMELIE LES BAINS (66)

• Mercredi 20 juin : régional Voie femelle 2 et 3 ans 
POMPADOUR (19)

• 22 et 23 juin : régional Voie femelle 2 et 3 ans 
HARAS DU PIN (61)

• Mardi 10 juillet : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
LAMBALLE (22)

• Mercredi 18 juillet : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
ROSIERES AUX SALINES (54)

• Mercredi 18 juillet : qualificative Voie Femelle – femelles 2
et 3 ans - LA CHAPELLE DE LA TOUR DU PIN (38)

• Jeudi 19 juillet : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
RIOM (63)

• Vendredi 20 juillet : régional Voie Femelle 2 et 3 ans
RODEZ COMBELLES (12)

• 23 au 25 juillet : régional Voie Femelle 2 et 3 ans PAU
(64)

• Mardi 24 juillet : régional Voie Femelle 2 ans 
LE LION D’ANGERS (49) 

• Jeudi 26 juillet : régional Voie Femelle 2 ans 
MONTIER EN DER (52)

• Vendredi 27 juillet : qualificative Voie Femelle – Femelles 
2 et 3 ans - MONTBRISON (42)

• Samedi 28 juillet : régional Voie Femelle 2 ans 
BUZANCY (08)

• Lundi 30 juillet : qualificative Voie Femelle – Femelles 2 et
3 ans - DENICE (69)

• Mardi 31 juillet : qualificative Voie Femelle – Femelles 2 et

opportunités de commercialisation des éleveurs Selle Fran-
çais, en adéquation avec la réalité du marché. De nombreux
travaux sont en cours pour pouvoir proposer aux acheteurs
français et étrangers, professionnels et amateurs, désireux
de trouver et/ou de vendre de très bons Selle Français, les
meilleures conditions pour valoriser leur travail. Une commis-
sion NASH / ANSF sera présente sur le circuit des qualifica-
tives, afin de sélectionner les chevaux candidats à la vente
pour les deux vacations mises en place cette année :

• Vente Femelles SF de 2 et 3 ans le 11 août 2012 lors de
l’événement femelles SF

• Vente ELITE de mâles SF de 2 et 3 ans finalistes, le 6 octobre
2012 aux Journées Selle Français

• Ventes NASH/ANSF à Equita’Lyon lors du championnat
de France des 3 ans montés SF

Vous pourrez inscrire votre cheval en ligne, en même temps
que vous effectuez votre engagement, ou directement sur
place lors de la qualificative. Vous pouvez également appeler
le 06 20 35 42 36.

Nouveauté Vidéo : Cette année, un service spécial de vidéo
est mis en place. Vous pourrez ainsi acheter les vidéos de
votre cheval directement sur place

Engagements :

Ils sont ouverts sur le site www.francecheval
desport.fr. Une permanence téléphonique 

pour vous aider dans les démarches est possible
en contactant le 08 99 23 23 18 ou par email :

benoit.chaigne@ansf.fr

• Jeudi 10 mai : qualificative étalons CLUNY (71)

• Mardi 15 mai : qualificative étalons 
ROSIERE AUX SALINES (54)

• Jeudi 17 mai : qualificative étalons VERQUIGNEUL (62)

• Mardi 22, Mercredi 23 et Jeudi 24 mai : qualificative -
SAINT-LÔ (50)

• Jeudi 31 mai : qualificative étalons LAMBALLE (22)

• Samedi 2 juin : qualificative étalons LE MANS (72)

• Lundi 4 juin : qualificative étalons MONTAUBAN (82)

• Jeudi 7 juin : qualificative étalons LA ROCHE S/YON (85)

• 23 et 24 avril : régional Voie Femelle 2 et 3 ans : 
SAINT-Lô (50)

• Mardi 1er mai : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
NIEDERNAI (67)

• Vendredi 11 mai : qualificative femelles 2 et 3 ans 
CLUNY (71)

• Samedi 12 mai : régional Voie Femelle 3 ans 
LA BAULE (44)

• Jeudi 17 mai : qualificative Voie Femelle – femelles 2 et 3 ans
ANNECY (74)

• Vendredi 18 mai : qualificative femelles 2 et 3 ans 
VERQUIGNEUL (62)

• Jeudi 24 mai : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
FONTAINEBLEAU (77)

• Jeudi 31 mai : régional Voie Femelle 2 et 3 ans 
LAMOTTE BEUVRON (41)

• Samedi 2 juin : régional Voie Femelle 3 ans REIMS (51)

Qualificatives Etalons 
Finale JSF 2012

Qualificatives Femelles 
JSF Femelles 2012

* dates à confirmer auprès de lʼassociation régionale déléguée pour lʼorganisation.



Pour être au plus près des attentes de ses éleveurs et des
besoins des acheteurs, le Stud-Book Selle Français, en par-
tenariat avec l’agence NASH, vous propose cette année 6
sessions de vente aux enchères Selle Français. Celles-ci 
auront lieu lors d’événements incontournables de l’élevage
et du sport : 

• Les ventes de performers/reproducteurs auront lieu 
pendant deux des événements phares organisés par le Stud-
Book Selle Français : l’événement Femelles et les Journées
Selle Français. Ces deux événements regroupent l’élite de la

génétique et de l’élevage Selle Français, des juments et des
mâles de 2 et 3 ans, futurs performers et reproducteurs, 
sélectionnés sur leur aptitude sportive.

• Les ventes « sport » à l’est comme à l’ouest. Elles se
tiendront lors du CSI*** de Saint-Lô, qui regroupe les tous
meilleurs cavaliers français et étrangers au cœur du berceau
de race du Selle Français ; et lors du salon Equita’Lyon, qui
outre le fait d’accueillir un CSI 5*-W, peut s’enorgueillir d’être
devenu une véritable plate-forme commerciale, regroupant
un large public de professionnels et d’amateurs.

Vie de l’ANSF
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Ventes Selle Français 2012 :
6 sessions de vente aux enchères pour proposer 

le meilleur de la race SF

Le développement du volet commercial est une priorité 
du Stud-Book Selle Français. Ce dernier souhaite d’une part 

permettre à ses éleveurs de présenter à la vente le fruit de leur travail
dans les meilleures conditions possibles, lors d’événements clés.

L’objectif du Stud-Book SF est de pouvoir proposer aux acheteurs, qu’ils soient français ou étrangers,
le meilleur de la race Selle Français : les meilleurs jeunes reproducteurs, et les meilleurs futurs 
compétiteurs. Pour être au plus près des attentes de ses éleveurs et des besoins des acheteurs, le
Stud-Book Selle Français, en partenariat avec l’agence NASH, vous propose cette année 6 sessions
de vente aux enchères Selle Français. Celles-ci auront lieu lors d’événements incontournables de
l’élevage et du sport : 

CALENDRIER 2012 des Ventes Selle Français :
Vente Femelles SF de 2 et 3 ans le 11 août 2012 lors de l’événement femelles SF

Vente ELITE de mâles SF de 2 et 3 ans finalistes, le 6 octobre 2012 aux Journées Selle Français

Vente de chevaux de sport de 3 ans Selle Français. Deux vacations, les 12 et 13 octobre 2012 
pendant le CSI*** de Saint-Lô.

Ventes de chevaux de sport de 3 ans Selle Français. Deux vacations, le jeudi 1er et le vendredi 2 novembre
2012 à Equita’Lyon.
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Torilis d’Ariel, 
Champion de France 2011 

des 4 ans

Rafale des Forêts, Championne de France 2011 des 6 ans



Les conditions techniques

• Proposer les meilleures conditions d’inscription est une
priorité, un engagement réfléchi et accessible.

• L’inscription à une sélection peut s’effectuer en même
temps que l’engagement du cheval, sur le site :
www.francechevaldesport.fr, ou directement par téléphone
au 

• Tarifs d’engagement : conditions spéciales très avanta-
geuses : 200 €

• Documents à fournir sur place pour engager votre cheval
aux sélections : livret de votre cheval, chèque de règlement
pour la visite vétérinaire et l’engagement, numéro de TVA le
cas échéant.

Tournée de sélection pour les mâles et les femelles de 2 et 3
ans 

Pour la sélection des mâles et femelles SF de 2 et 3 ans pour
les Ventes de génétique/d’élevage, une commission NASH /
ANSF sera présente sur le circuit des qualificatives étalons
2012 (cf. date et carte ci-dessous), pour sélectionner les che-
vaux candidats à la vente. Vous pourrez vous inscrire en
ligne, en même temps que vous engagez votre cheval, ou 
directement sur place. La tournée de sélection débutera le
10 mai prochain lors de la qualificative étalons de Cluny. 
- Jeudi 10 mai : qualificative étalons - CLUNY

- Vendredi 11 mai : qualificative femelles – CLUNY
- Mardi 15 mai : qualificative étalons – ROSIERES AUX 

SALINES
- Jeudi 17 mai : qualificative étalons – VERQUIGNEUL
- Mardi 22, Mercredi 23 et Jeudi 24 mai : qualificative - ST-LÔ
- Jeudi 31 mai : qualificative étalons – LAMBALLE
- Samedi 2 juin : qualificative étalons – LE MANS
- Lundi 4 juin : qualificative étalons - MONTAUBAN
- Jeudi 7 juin : qualificative étalons – LA ROCHE S/YON
- Vendredi 8 juin : qualificative femelles – LA ROCHE S/YON 

+ Sélection chez Monsieur Alain PINAUD - La Bazeuge 
(Haute Vienne).

Tournée de sélection pour les chevaux de sport de 3 ans 

Les sélections pour les ventes « Sport » de 3 ans auront lieu
aux dates suivantes :

- Lundi 26 mars : LES PIEUX
- Mardi 27 mars : ST HILAIRE du HARCOUET
- Jeudi 29 mars : RAVENOVILLE
- Jeudi 5 avril : AUVERS
- Jeudi 12 avril : ST LO, après le concours, sélection NASH à 

17 heures au CPE
- Lundi 23 avril : ST LO
- Mardi 24 avril : ST LO
- Jeudi 5 juillet 2012 : AUVERS

Vie de l’ANSF
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La commission de sélection NASH sera
présente à chacune de ces dates pour
sélectionner les chevaux candidats à la
vente. Disponible en sortie de piste,
l’équipe NASH sera là pour vous infor-
mer si votre cheval est éligible aux
ventes et recueillir votre inscription le
cas échéant.

La sélection pour les ventes d’Equita’
Lyon aura lieu à l’engagement au
Championnat de France des 3 ans mon-
tés, les 31 octobre et 1er novembre 2012.
D’autres chevaux seront également 
sélectionnés sur les concours régionaux
d’automne. 

Contacts

Pour tout renseignement sur les Ventes
Selle Français 2012, votre contact privi-
légié Alain Hinard, responsable de
l’agence NASH, est joignable au 06 20
35 42 36, ou via l’équipe du Selle 
Français au 01 46 12 34 08.

Quelques Ambassadeurs 2011 : de l’éle-
vage au haut niveau

L’année 2011 a été marquée par le 
lancement de la vente NASH/ASNF à
Equita’Lyon. Très jeunes cette associa-
tion comprends des ambassadeurs
champion d’élevage, jeunes chevaux, et
de haut niveau :

• VERY BERLIN DE CASTEL (Berlin x
Filomène du Nan par Persan II), 
approuvé étalon SF à 2 ans, Top Price
de la vente NASH/ANSF aux Journées
Selle Français 2011, né à l’EARL ST
MARTIN (45), et propriété de Patrick
Bizot.

• ULPIENNE DE BREKKA (Diamant de
Semilly x Magali de Brekka par Dollar
du Mûrier), née chez PIERRE LE BOU-
LANGER (50) et JEAN MURIS, Vice-
Championne des 3 ans montés à
Equita’Lyon et Top Price de la première
édition de la vente NASH/ANSF à
Equita’Lyon.

• TORILIS D’ARIEL (J’ai L’espoir d’Elle
x Erica d’Elle par Laudanum), Cham-

pion de France 2011 des 4 ans né chez
Daniel François (50), monté par Franck
Costil, propriété de Lucile Jehanne et
Ronan Berel, vendu aux ventes
NASH/ANSF lors des Journées Selle
Français.

• RAFALE DES FORÊTS (L’Arc de
Triomphe x Myrtille des Forêts par Echo
des Forêts), Championne de France 2011
des 6 ans née chez Fabrice Paris (50),
montée par Guillaume Batillat et 
propriété de  Bruno Rocuet, vendue à
Equita’Lyon

• RUBY DE LA FOSSE (Cabdula du 
Tillard x Kimera de la Fosse par Bocage
de Longane) Vainqueur du Criterium
des 6 ans, né à l’EARL Morel (50),
monté par Alexis Borrin et appartenant
à Pascal Borrin, vendu à NASH

• IDEAL DE LA LOGE (Dollar du Murier
x Ulenda par Joyau d’Or) meilleur éta-
lon performer par les gains en 2011, né
chez Marie Odile Debonnet (44), monté
par Roger Yves Bost, et appartenant à
Josette Caradeuc, élevage des One.

Les conditions techniques

Contacts

Tournée de sélection pour les mâles et les 
femelles de 2 et 3 ans

Tournée de sélection pour les chevaux de
sport de 3 ans

Quelques ambassadeurs 2011 :
de l’élévage au haut niveau



A l’initiative de l’ANSF avec le
soutien du GHN, de la FFE, de la
SHF et des marchands de 
chevaux, un rassemblement de
jeunes chevaux et poneys 
destinés au marché des centres
équestres s’est tenu au Parc du
Cheval de Chazey sur Ain les
26, 27 et 28 novembre 2011.

Au final, une vingtaine de chevaux 
auront été vendus à cette occasion. Les
enseignements ont été tirés de cette 1ère

rencontre, notamment sur une durée
plus courte, deux jours au lieu de trois,
et une communication accrue à desti-
nation des cavaliers amateurs, afin de

tion, les éleveurs ont fait des efforts 
remarquables pour aller à la rencontre
des acheteurs.  

Samedi : caractérisation
des chevaux et poneys à
vendre

La journée du samedi était consacrée à
la catégorisation des chevaux. Elle a
permis aux experts de l’ANSF et du
GHN de remarquer un lot intéressant
avec de bonnes affaires potentielles.
Tout au long de cette journée, les 
experts se sont attachés à vérifier que

proposer ce rassemblement sur d’autres
régions françaises, qui le souhaiteraient.

Les éleveurs au rendez-vous 

Plus de 70 chevaux et poneys, de toutes
races, entre 3 et 5 ans dans une gamme
de prix de 3 000 à 8 000 euros, ont été
présentés par les éleveurs des régions
Bourgogne, Franche-Comté et Rhône-
Alpes. Des éleveurs de Normandie et de
Champagne-Ardenne avaient également
fait le déplacement pour présenter
leurs chevaux à cette 1ère mise en marché
organisée par l’ANSF au profit des 
centres équestres. Si certains chevaux
manquaient encore un peu de prépara-

Mise en marché de chevaux et poneys
d’élevage vers les centres équestres : 
premier rassemblement réussi à Chazey
sur Ain les 27 et 28 novembre 2011

Vie de l’ANSF
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les chevaux présentés correspondaient
bien aux attentes d’une clientèle de
centres équestres, en termes de prépa-
ration et de disposition. Les éleveurs
ont également pu profiter de leurs avis
pour mieux évaluer les sujets qu’ils 
présentaient.  Chacun s’accordait pour
se féliciter de ce rassemblement remar-
quablement bien organisé par l’équipe
de l’ANSF, avec un staff renforcé par les
forces des  éleveurs locaux et le soutien
des CRE des régions concernées, en
particulier Rhône-Alpes.

Cette caractérisation a permis aux 
éleveurs de recevoir les conseils des 
experts ANSF et GHN, sur les possibilités
de leur cheval, et notamment une
orientation en terme de prix.

Dimanche et lundi : 
mise en marché auprès des
centres équestres. 

Une communication importante avait été
mise en place pour attirer les acheteurs :
mailing organisé par l’ANSF, sous forme
de courrier et e-mails aux centres
équestres de Bourgogne, Franche-

Comté, Auvergne, Rhône-Alpes, PACA,
Languedoc-Roussillon et même Midi-
Pyrénées, la densité de centres équestres
étant importante dans le Sud de la
France. La liste et les caractéristiques
principales des chevaux à vendre ont
été communiquées aux acheteurs
quelques jours avant l’événement, 
permettant ainsi aux centres équestres
de repérer à l’avance tout cheval ou
poney susceptible de répondre à leurs
attentes et à celles de leurs cavaliers.
Le GHN a également communiqué 
auprès de ses adhérents, en envoyant
une affiche présentant le projet à tous
ses adhérents en France et en effec-
tuant des relances e-mails. La FFE a
communiqué sur le projet dans sa « Ref »
de novembre. La SHF a consacré un 
article sur la mise en marché dans son
bulletin, et a contacté ses cavaliers
adhérents. 

Localement, les CRE ont pris le relais de
l’information auprès des centres éques-
tres de leur région. Les chevaux à la
vente ont défilé devant les acheteurs
potentiels durant un apéritif convivial
en fin de matinée, avant d’être présentés
par petits groupes, montés aux trois 
allures et avec passage d’une petite
ligne d’obstacles.  Un parcours monté



sur la grande carrière extérieure 
permettait d’essayer les chevaux. Une
cinquantaine de centres équestres
étaient présents le dimanche, plus
quelques autres le lundi.  Etaient présents
également sur place un vétérinaire, le
GHN pour aider à la rédaction des
contrats, et un organisme de crédit-
assurance, Cavalassur, partenaire de
l’ANSF,  pour proposer des solutions au
financement du cheval. Le maximum a
été fait pour réunir les conditions 
nécessaires à l’achat d’un cheval ou poney.

vendre, regroupés sur un même site.
Tout au long de la manifestation, les
centres équestres sont libres de nouer
contact directement avec les éleveurs
présents, et d’essayer les chevaux sur
place dans des infrastructures parfaite-
ment adaptées.
Reste à mieux faire connaître cette opé-
ration auprès des centres équestres, et
à trouver des mesures pratiques pour
aider les centres équestres à investir
dans de jeunes chevaux. De nombreuses
pistes sont à l’étude sur ce sujet. 
Les prochaines manifestations s’atta-
cheront également à faire connaître 
la manifestation auprès des cavaliers
amateurs, afin de les attirer sur le 
rassemblement. De plus, il semblerait
que l’organisation du rassemblement
sur deux journées, fortement axées sur
la vente, et non sur trois journées, soit
demandée par les participants.

On peut également souligner que 
l’organisation de cette mise en marché
a permis de faire travailler conjointement
et fructueusement de nombreuses
structures de notre filière, dans un 
objectif commun. La volonté est main-
tenant de pouvoir dupliquer cette mise
en marché dans d’autres régions. Le
Président de la FEDEB, ainsi que le
Conseil du Cheval de Bretagne ont ainsi
fait le déplacement pour voir l’organi-
sation et envisager une mise en place
rapide chez eux. 

En ce début d’année 2012, d’autres 
régions, comme la Lorraine et la Bre-
tagne, étudient la possibilité de mettre
en œuvre rapidement des rassemble-
ments éleveurs – centres équestres.  
La Champagne-Ardenne et la région
Centre ont également reconduits leur
programme de partenariat éleveur-
centres équestres.

Bilan de ce premier rassemblement : 10

contrats de ventes ont été signés sur le

site et de nombreux contacts ont été

pris, qui se sont clôturés par 5 à 7

ventes supplémentaires dans les mois

suivants la manifestation.  Pour une

première, ce résultat atteste de la raison

d’être de l’opération.  

Pour les centres équestres et leurs 

cavaliers, ce type de rassemblement est

une opportunité unique de trouver un

large panel de chevaux et poneys à 
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Hommage à Balou bet du Rouet, 
meilleur cheval mon dial en 2004, 2e étalon mondial en 2011.

Baloubet du Rouet, par Galoubet A et Mésange du
Rouet par Starter, né chez Louis Fardin à St Aubin de
Terregatte (50), révélé par Rémi Bourdais et Rodrigo
Pessoa, et appartenant à M.  Diego Coutinho Pereira.

Un palmarès inégalé :
• Champion Olympique aux JO d'Athènes (2004)
• Triple Vainqueur de la Coupe du Monde 3 années 

consécutives à Helsinki (1998), Göteborg (1999) et 
Las Vegas (2000).

• Vainqueur du Top Ten mondial de Genève en 2003 et 
2005

Une production de grande qualité : Avec une moyenne
d’une petite trentaine de juments par an, ce qui le clas-
serait au-delà des 100 étalons approuvés qui saillissent

le plus chaque année, Baloubet du Rouet fait un bond
en 2010 avec 129 juments saillies qui nous permettent
de croire en une très belle génération 2011 à venir sur
les terrains. 
Plusieurs de ses produits se font déjà remarquer à haut
niveau, tels que Murat de Rêve (Baloubet du Rouet x
Inouïe de Rêve par Arpège Pierreville) né chez Antoine
Huyskens, Palloubet d’Halong (Baloubet du Rouet x Indra
Love par Muguet du Manoir) né chez Jean Nguyen (75),
Number One d’Iso (Baloubet du Rouet x Hotesse du
Hamel par Si Tu Viens) né chez Denis Gillon (62), ou 
encore Staloubet Manciais (Baloubet du Rouet x Karto
Manciaise par First Bride) né chez Denis Hubert (50). 

Merci à notre Champion SF.



Présent depuis quelques années au Mondial du Lion 
d’Angers, le Stud-Book dispose d’un partenariat avec les 
organisateurs. Championnat du Monde Jeunes Chevaux des
Stud-Books visant à mettre en valeur les races de la discipline
du CCE, cet événement regroupe chaque année autour de 40
000 visiteurs sur 4 jours de compétitions bien menés. Notre

présence nous permet de 
rencontrer de nombreux
étrangers friands de nos 
chevaux Selle français, celui-ci
étant très apprécié pour ses
aptitudes mentales et phy-
siques, alliant force et courage.
Elue en 2011 comme la meil-
leure race au monde pour la
discipline, le Selle Français a
organisé une cérémonie pour
féliciter et récompenser les
éleveurs et cavaliers (la France
étant championne d’Europe
aux derniers Championnnats
l’été dernier) ayant contribué à
cette réussite. 

Dans ce classement mondial
prenant en compte les perfor-
mances jusqu'au 30 septembre
2011, Opgun Louvo (Shogoun II

et Vanille du Tertre par J’T’Adore), originaire de l’élevage d’YVES
BERLIOZ (14) occupe donc la première place du podium sous
les couleurs de l’Allemagne avec sa cavalière Sandra Auffarth. 

Nous retrouvons non loin dans le classement : Leprince des
Bois (Yarlands Summer Song et Escale des Bois par Quandy
du Mayne) né chez DIDIER COUTON (85) sous la selle de Kai
Ruder pour l’Allemagne également ; Manoir de Carneville
(Gaub et Carneville par Matador du Bois) né chez ANDRE 
LEGOUPIL (50) et monté par Sinead Halpin (USA); Ocarina du
Chanois (Fango in Blue et Galaxie du Chanois par Ténor de
Condé) issu de l’élevage de MARTINE LEBEE LEGENDRE (55)
sous selle française avec Donatien Schauly (du CSEM) et par
ailleurs double-champion de France ; Neuf des Coeurs (Nidor
Platière et Aratos par R B Chesne) pour le compte de JEAN-
CLAUDE ESTAY (11) monté par le n°1 mondial, William Fox-Pitt
et enfin Oslo Biats (Lando et Aurélie du Prieuré par Hadj A)
né chez PHILIPPE BRIVOIS (61), de nouveau sous la selle de
William Fox-Pitt.

Ont ainsi été récompensés au Lion d’Angers pour la qualité
de leur travail, trois éleveurs présents sur place : M. Didier
Couton, M. Yves Berlioz, M. Philippe Brivois.

Côté cavaliers, Nicolas Touzaint pour sa performance avec
Neptune de Sartène (Esterel des Bois et Aid de Sartene par
Gamin du Loup) né chez PASCALE AMELINEAU (85), et les
deux cavaliers du CSEM Stanislas de Zuchowicz et Donatien
Schauly.

Le Stud-book Selle Français, n°1 mondial en CCE 
en 2011, les éleveurs récompensés au Lion d’Angers
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Eleveurs et cavaliers français mis à l'honneur par le Selle Français lors du Mondial du Lion. De gauche à droite :
Philippe Brivois, Didier Couton, Donatien Schauly, Nicolas Touzaint, Stanislas de Zuchowicz.

Yves Berlioz, meilleur éleveur
mondial en CCE en 2011

Vie de l’ANSF



Chaque année, les juges nationaux
et référents Selle Français se 
regroupent  à l’ANSF pour faire
le point de l’année écoulée et sur
l’année à venir. Très suivie, cette
réunion qui s’adresse à une cin-
quantaine de juges a regroupé
40 juges de toutes les régions.

Sous la présidence d’Yves Chauvin, 
président de l’ANSF, de Jean-Louis 
Lenoury, successeur de Michel Gaspard
à la tête du corps des juges, et le mana-
gement de Brice Elvezi, responsable du
corps des juges, la matinée a permis de
dresser un bilan de l’année 2011 puis
d’aborder les orientations pour l’année
à venir et les évolutions du règlement

d’un pourcentage de la note réévalué
cette année pour les deux ateliers 
« obstacles », et notamment pour le
saut en liberté.
La volonté est bien de faire ressortir les
meilleurs sauteurs et compétiteurs,
marque de fabrique de notre stud-book
et dont la mise en valeur doit être 
accentuée.  

Une organisation bien rodée
Le corps des juges français a pour mission
de juger les chevaux Selle Français. Une
convention lui permet de participer si
besoin à la sélection des races françaises
comme les anglo-arabes ou les poneys
français de selle. Premier ambassadeur
de la race, il est le relais de la sélection

et leurs incidences sur les grilles de 
jugement. Cette journée fut également
l’occasion de faire le point sur le circuit
de formation continue mis en place par
l’ANSF pour son corps de juges, ou 
encore d’aborder la formation de jeunes
éleveurs ayant vocation plus tard à
constituer la « relève » des juges ANSF.

Les évolutions 2012 

Outre les explications sur la création du
circuit Femelles SF sur toute la première
partie de saison, qui donnera lieu à des
épreuves non montées, le stud-book a
mené un certain nombre de travaux cet
hiver sur l’évaluation des chevaux.
Ainsi, les qualités de saut seront plus
fortement mises en avant, à la faveur

Zoom sur la réunion annuelle des
juges Selle Français Référents et 
Nationaux qui se tenait jeudi 23 février
dernier à Paris. 

Vie de l’ANSF
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du SF. La structuration du corps des
juges passe également par une organisa-
tion claire entre les différents niveaux de
juges, et par une répartition des rôles
bien définie et encadrée par un règlement.
Ainsi, le corps des juges est organisé
pour chaque région autour d’un juge 
référent accompagné d’un adjoint. 
Tous deux sont chargés d’animer et
coordonner les jurys lors des concours
régionaux de la race qui sont organisés
par les associations régionales. Ces 
dernières ont délégation avec le chargé
territorial des haras de l’organisation
pratique selon le règlement des concours
de la race.

Au sein de la région, l’équipe de juges SF
s’organise autour de trois niveaux de
compétences, allant du niveau Départe-
mental au niveau National. Les niveaux
sont déterminés par l’expérience, les
connaissances techniques, l’implication,
et l’éthique : savant mélange entre le 
savoir faire et savoir être. Les référents,
avec l’aide des nationaux, ont également
pour mission de détecter, suivre et 
organiser la formation des nouvelles
compétences ; rechercher et accompa-
gner des spécialistes pour intégrer le
corps des juges.

Une formation structurée 
Un créneau important a été accordé à
la formation. On sait que le recrutement
de nouveaux juges pour renouveler les
effectifs est une réelle préoccupation,
de même que le maintien d’un niveau
de connaissances élevé. Pour ce faire, le
stud-book met en place une formation
continue obligatoire de ses juges (une
fois par an), travaille sur de nouveaux
outils d’apprentissage (« Manuel de
Formation des Juges »), et est en 

recherche constante pour s’entourer de
nouvelles compétences (développement
des échanges avec des partenaires
complémentaires tels les cavaliers et
marchands, experts dans les différentes
disciplines comme le dressage et le
complet). L’ANSF continue également
de perpétrer au mieux la transmission
de savoir des anciens aux plus jeunes
(programme de compagnonnage sur
les grands évènements de l’année). Cf.
article pages 94 et 95 de ce numéro.

Jeunes et avenir 
Cette réunion fut également l’occasion
de lancer le programme des « Young
Breeders Selle Français» au niveau 
national, en désignant un juge délégué
par région. Ce dernier aura pour rôle
d’animer et de coordonner en région ce
championnat dédié aux jeunes éleveurs.
Le programme des Young Breeders est
un concept de formation à destination
des 16 à 25 ans qui représentent l’éle-
vage Selle Français sur des compétitions
internationales. L’objectif est de
confronter les connaissances de ces
jeunes en matière d’élevage, autour de
tests théoriques et pratiques sur les
techniques de préparation, présenta-
tion, et jugement des chevaux. 2 équipes
junior et sénior représenteront le Selle
Français en 2013 lors du Championnat
du Monde qui se déroulera en Suède. 
(cf magazine du Selle Français n°12 de
Septembre 2011)

Analyse des jugements :
Il est toujours intéressant de pouvoir
comparer ses jugements. Un programme
d’analyse des évaluations en concours
d’élevage sur les Selle Français est en

cours afin de continuer d’homogénéi-
ser les jugements, et surtout d’analyser
les évaluations de la production Selle
Français. 

Ce temps fort de début de saison est 
un moment important pour tous pour
rencontrer leurs homologues des 
autres régions et avancer ensemble sur
la progression du niveau des concours
d’élevage en France.

A ce titre, le corps des juges joue un
rôle important et prend une réelle part
dans la sélection et la caractérisation
des chevaux, et dans la mise en valeur
du travail des éleveurs. Le juge est le
premier ambassadeur du stud-book sur
les terrains de concours. C’est pourquoi
il est primordial pour le Selle Français de
former et d’accompagner ses experts
de manière très suivie et régulière.

Trois juges de niveau « national » 
ont reçu leurs diplômes de la part du
Président Yves Chauvin. Ils représen-
tent bien chacun la diversité et le 
mélange des compétences qui règnent
au sein du corps des juges : ainsi, ont
été « adoubés » Laurent Vignaud, 
nouveau directeur adjoint de France
Haras et éleveur sous l’affixe du Lozon,
pour la Région Normandie, Eliane 
Hanriot-Colin, Présidente des Eleveurs
de Franche-Comté, gérante de centre
équestre et d’une écurie de valorisation,
et éleveuse sous l’affixe du Charmeux,
et Pascal Brun, directeur du Haras 
National de Tarbes, pour la Région 
Midi-Pyrénées et éleveur sous l’affixe
du Lac.

Vous pouvez retrouver toutes les 
évolutions techniques (règlement des
concours 2012, grilles de jugement, sur
le site internet www.sellefrancais.fr.

Jean-Louis Lenoury et Serge Cornut, des compétences complémentaires

Réunion annuelle des juges Selle Français nationaux et référents



La structuration du corps des juges 

repose sur un volet « Formation ». 

En effet, le stud-book Selle Français a

mis en place tout un programme de 

formation initiale, continue, et de 

compagnonnage, afin de développer

l’expertise la plus pointue. C’est dans ce

cadre que s’inscrivent les formations

interrégionales continues, qui se dérou-

lent chaque année à travers la France.

Pour continuer d’exercer en tant que

juge Selle Français, chacun des mem-

bres du corps des juges est tenu de

les autres races s’il venait à manquer

de juges pour la première, mais en

aucun cas le corps de juges ne doit 

évaluer d’autres races que celles men-

tionnées ci dessus.

Les concours d’élevages font partie du

programme d’élevage des races fran-

çaises, et le corps de juges doit en être

le garant. Le Selle Français investit et

croit beaucoup en son corps de juges.

C’est pourquoi nous vous invitons à

participer à la tournée de formation

mise en place cette année.

participer au minimum à une formation

interrégionale continue tous les deux

ans. 

Rappelons que le rôle des juges est de

participer au schéma de sélection de la

race, et de veiller au bon déroulement

technique en liaison avec le règlement

des concours Selle Français.

Des conventions entre les races fran-

çaises existent afin de permettre sur 

demande aux juges Anglo-Arabes, Arabes,

ou Poneys Français de Selle, d’évaluer

Vie de l’ANSF
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La tournée de formations
2012

La tournée de formations continues

2012 débutera le 3 avril. Les Juges Selle

Français ont rendez-vous à l’une des

sessions suivantes :

• 3 avril à Lamballe (22) 

• 5 avril à Ribemont sur Ancre (80)

• 6 avril à Blois (41)

• 10 avril à St Come du Mont (50)

• 12 avril à Echillais (17)

• 17 avril à Arnas (69)

• 19 avril à Luxeuil les Bains (70)

• en Midi Pyrénées 

Le Stud-Book Selle Français donne rendez-vous comme chaque année à l’ensemble des
Juges Selle Français pour le « tour de France » des formations continues

Formation Continue des Juges 
Selle Français
La tournée de formations 2012

DATE ET LIEU
A CONFIRMER

LUXEUIL LES BAINS
19 AVRIL

ARNAS
17 AVRIL

BLOIS
6 AVRIL

ECHILLAIS
12 AVRIL

RIBEMONT SUR ANCRE
5 AVRIL

ST CÔME DU MONT
10 AVRIL

LAMBALLE
3 AVRIL



Déroulement et contenu de
la journée de formation

Chaque journée de formation sera animée

par Michel Gaspard et Pierre Henriot,

Responsable de la formation, et de

Brice Elvezi, responsable des juges et

des concours d’élevage. La formation

se déroule en deux temps : une partie

de travail en salle, suivie d’une partie de

mise en application pratique.

Le travail en salle permettra d’aborder

les thèmes suivants :

• Les caractéristiques réglementaires :

l’évolution du règlement des concours

d’élevage et les orientations 2012 ; le

développement du corps de juges ANSF ;

le règlement du Stud-book.

• Les aspects techniques : L’utilisation

des nouvelles grilles de jugement 2012 ;

l’étude décortiquée de chaque atelier

de jugement : modèle, allures, saut en

liberté, et saut monté.

• Un focus sur un thème particulier :

échanges sur la biomécanique du cheval

de sport suite à une mise à jour avec le

professeur Jean Marie DENOIX.

L’après-midi sera consacré à la mise en

application pratique, sur le terrain.

Modalités d’inscription

• Ces sessions de formation continue

sont offertes par le Stud-Book Selle

Français à tous les juges ANSF qui ont

exercé en 2011.

• Les sessions de formation continue

sont également ouvertes aux éleveurs

qui le souhaitent, ainsi qu’aux per-

sonnes qui souhaiteraient intégrer le

corps de juges, moyennant 30 € pour

les adhérents à l’ANSF, et 60 € pour les

non-adhérents (règlement à effectuer

sur place).

• Les juges et les adhérents de l’ACA

(Endurance), de l’ANAA anglo-arabes,

et des poneys de sport, peuvent également

participer à ces formations continues.

•Vendredi 6 avril à Blois (41)

Centre Equestre de Blois

Contact :

Regis De Mieules au 06 08 04 68 35

• 10 avril à St Come du Mont (50)

Elevage de Tamerville

Contact :

J.L Lenoury au 06 13 27 88 03

• 12 avril Echillais   (17)

Elevage de l’Aubrée

Contact : 

Jérémy Chaix au 06 58 57 30 72

• 17 avril à Arnas (69)

Domaine de la Sauvageonne

Contact : 

Daniel Blanc au 06 10 41 43 40

• 19 avril à Luxeuil les Bains (70)

Hôtel Beau Site – 18 rue G. Moulimard

70300 Luxeuil les Bains 

Contact : 

Sophie Dubrulle au 06 58 77 27 68

• 26 avril  en Midi Pyrénées

Attention, la matinée pourra se dérouler

dans une salle proche du site, nous

vous invitons à contacter la personne

contact pour connaître le lieu.

• Chaque journée de formation sera

également l’opportunité pour les éle-

veurs de faire pointer leurs juments

pour leur labellisation ou inscription à

titre initial. Pour cela, contactez 

directement Benoit Chaigne à l’ANSF

au 01 46 12 34 08.

Merci de vous inscrire auprès de

l’ANSF à l’aide des numéros de télé-

phone listés ci-dessous pour chaque

site, ou auprès de votre association

régionale qui fera le relais.

Lieux, horaires et contacts

Ces journées de formation sont prévues

dans toute la France. Chaque session

débute à 9h pour se terminer à 17h.

• Mardi 3 avril à Lamballe (22) 

Site du Syndicat Mixte du Haras de

Lamballe

Contact : 

Emilie Le Guiel au 06 58 57 03 76

•Jeudi 5 avril à Ribemont sur Ancre

(80) Site du Lycée Agricole

Contact : 

Anne Dubuc au 06 85 46 07 11.

Vie de l’ANSF
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Les Nouveautés du Règlement 

du Stud-Book SF 2012

Cette année, le règlement du stud-book SF se situe dans la
poursuite de la politique de sélection engagée il y a quelques
années, en y introduisant quelques modifications pour améliorer
encore la sélection des reproducteurs. Elles ont trait à l’accès
des jeunes mâles performers aux Commissions d’approbation.

Deux facteurs ont conduit à faire évoluer les critères :
¥ D’une part les experts ANSF sont maintenant présents 

lors de toutes les finales jeunes chevaux (Fontainebleau,
Pompadour et Saumur) afin d’évaluer sur le terrain en
conditions réelles de compétition les qualités des futurs
jeunes étalons de la race,

Vie de l’ANSF
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- D’autre part le mode de calcul des indices de performance
(ISO, ICC et IDR) a changé il y a quelques années pour prendre
plus en compte le niveau de difficultés des épreuves. Cela a
entrainé une certaine baisse globale des indices pour les jeunes
chevaux.

Il devenait donc logique de faire évoluer l’accès aux Com-
missions en conséquence.

Ainsi, à partir de cette année, peuvent accéder aux 
Commissions d’approbation :
¥ les jeunes mâles de 4 ans participant aux finales du cycle

classique en CSO, CCE, Dressage ou Hunter ou qui ont 
obtenu un indice de 115 et plus ; 

¥ les jeunes mâles de 5 ans qualifiés aux finales du cycle 
classique en CSO, CCE, Dressage ou Hunter ou qui ont 
obtenu un indice de 125 et plus ; 

¥ les jeunes mâles de 6 ans qualifiés aux finales du cycle 
classique en CSO, CCE, Dressage ou Hunter ou qui ont 
obtenu un indice de 135 et plus ; 

¥ les mâles de 7 ans et plus qui ont obtenu un indice de 140
et plus ;

Un programme spécifique à orientation Dressage permet
aux éleveurs qui s’orientent dans cette discipline de disposer

d’un panel plus important de jeunes étalons. De ce fait, en
complément de l’approbation des SF Dressage aux JSF, les
3 et 4 ans classés dans les 5 premiers du testage de leur
stud-book à l’étranger, peuvent demander leur approbation
en Selle Français.

Toujours les Services offerts aux Eleveurs
pour l’Inscription de leurs Poulains au
Stud-Book SF

Le règlement du stud-book définit le fonctionnement des
services offerts aux éleveurs pour inscrire leurs produits au
SELLE FRANÇAIS. Rappel :

Les éleveurs inscrivent leur poulain à la naissance au stud-

book Selle Français, s’il est issu de :

- 2 reproducteurs SF : Etalon SF approuvé X Jument SF

- 1 étalon SF approuvé  et d’une jument Facteur SF (AA, Ar,
PS, AQPS, TF, étrangère WBFSH)

- 1 étalon approuvé SF et d’une jument labellisée SF

Cette inscription se fait en même temps que la déclaration
de naissance. Elle peut se faire par Internet ou directement
par formulaire papier (Cf. schéma pratique page 21).

REGLEMENT DU STUD-BOOK SELLE
FRANÇAIS 2012

Les Nouveautés 2012 et Les Services pour les Eleveurs

Le règlement du stud-book décrit le fonctionnement du Schéma de Sélection défini par les Eleveurs eux-mêmes
au sein de leur Association de race : l’ANSF.
Toute l’année les Commissions Voies mâles et Voie femelles travaillent pour faire évoluer les objectifs de sélection
dans un souci de performance et d’adaptation aux attentes du marché.
Voici les ajustements 2012 du Règlement du stud-book SF. Celui-ci a été adopté La Commission du stud-book SF
et la Commission du Livre Généalogique des chevaux de Sport avant d’être signé par le Ministère de l’Agriculture
et publié au Journal Officiel du 2 Mars 2012.

Accès des étalons aux Commissions 
d’Approbation

Inscription des Poulains à la Naissance

Programme Dressage

Programme Obstacle : CSO et CCE



Les propriétaires de juments des races constitutives du SF :
Pur sang, AQPS, Anglo-arabe, Arabe, Trotteur français ou de
races étrangères peuvent faire labelliser leurs juments SF
pour qu’elles produisent en SF si elles sont croisées avec un
étalon étranger approuvé SF. Elles devront être présentées
devant un jury Selle Français pour évaluation.

Leurs poulains seront alors inscriptibles dans le Selle Français.

La labellisation doit intervenir en règle générale avant la
saillie donc pensez à la demander assez tôt. Toutefois, pour
répondre à la demande des éleveurs, si la jument est label-
lisée pendant sa gestation, le poulain pourra naître Selle
Français.

Si la jument est labellisée l’année de naissance du poulain,
le poulain sera « récupéré » SF moyennant la contribution de
50€ par livret mais sans coût supplémentaire d’inscription à
titre initial.

La demande de labellisation est à envoyer à l’ANSF. Les 
juments sont labellisées par des juges mandatés par l’ANSF,
lors des concours d’élevage, lors de rassemblements ou de
tournées dans les élevages.

Les juments qui ont déjà obtenu une évaluation en concours
d’élevage modèle et allures n’ont pas besoin d’être présentées
à nouveau devant une commission. (Joindre l’évaluation ou
l’attestation).

Il est possible de demander l’inscription au stud-book Selle
Français à Titre initial d’un cheval né « CS – Cheval de Selle
» ou « OC – Origine Constatée » s’il répond au moins à l’une
de ces 3 conditions :

- soit il est issu de deux parents facteurs de SF ;

- soit il est issu d’un étalon ayant disposé des performances
sportives minimum demandés aux étalons pour leur appro-
bation (classements internationaux …) mais dont l’approbation
n’a pas été demandée et que cet étalon a fait l'objet d'une
évaluation positive des experts de l'ANSF ;

- soit le cheval lui-même est titulaire d’un indice minimum
de 110.

Cette demande d’inscription peut se faire à tout âge. Le cheval
ne doit pas avoir de parents OI.

Le propriétaire est invité à contacter l’ANSF afin de savoir si
son cheval est éligible. Si c’est le cas, le propriétaire adresse
alors une demande à l’ANSF et le cheval sera inscrit Selle
Français à titre initial après expertise par des juges mandatés
par l’ANSF lors des concours d’élevage, lors de rassemblements
ou de tournées dans les élevages. 

Il devient alors Selle Français et bénéficie de tous les services
du programme d’élevage.

Il est possible de demander l’inscription au stud-book Selle
Français à Titre rétroactif d’un cheval né « CS – Cheval de Selle »
ou « OC – Origine Constatée » si ses parents deviennent
Facteur de Selle Français alors qu’ils ne l’étaient pas lors de
la saillie, soit par approbation du père ou labellisation SF de
la mère par exemple.

Le propriétaire adresse alors une demande à l’ANSF et le
cheval sera inscrit Selle Français à titre rétroactif après
traitement de sa demande.
Il devient alors Selle Français et bénéficie de tous les services
du programme d’élevage.

Le règlement du stud-book SF 2012 et toutes les informations
détaillées (formulaires de demande …) sont disponibles sur
le site internet www.sellefrancais.fr / rubrique « Formulaires
ANSF ».

Pour vous aider dans ces démarches, n’hésitez pas à contacter
votre délégué ANSF en région :
• Jérémy CHAIX (06 58 57 30 72) pour les régions Pays de
Loire-Vendée (85,44), Poitou-Charentes. 
Email : jeremy.chaix@ansf.fr
• Sophie DUBRULLE (06 58 77 27 68) pour les régions
Bourgogne, Franche Comté. Email : sophie.dubrulle@ansf.fr
• Julie Anne GARREC (06 58 56 90 85) pour les régions
Lorraine et Alsace. Email : ja.garrec@ansf.fr
• Delphine HERBEAU (06 99 19 41 38) pour la région Cham-
pagne Ardenne. Email : delphine.herbeau@ansf.fr
• Emilie LE GUIEL (06 58 57 03 76) pour la région Bretagne.
Email : emilie.leguiel@ansf.fr
Ou pour les autres régions, le Siège de l’ANSF, Benoit CHAIGNE
(01 46 12 34 08). Email : benoit.chaigne@ansf.fr

Vie de l’ANSF

 32 Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS I N°13  33

Cliquez sur « Déclaration de naissance » puis suivez les 4 étapes suivantes

DOCUMENT D’IDENTIFICATION CHEVAUX DE SANG LOISIR PERFORMANCE

déclaration de naissance et carte d’immatriculation Internet 26 € 31 €

déclaration de naissance Internet et carte d’immatriculation Papier 32 € 37 €

déclaration de naissance et carte d’immatriculation Papier 38 € 43 €

1. Connectez-vous sur www.haras-nationaux.fr

2. Si besoin, créez un identifiant :

3. Suivez les 4 étapes de la déclaration de naissance en ligne :

Etape 1 : commencer une nouvelle déclaration
Vous enregistrez la date du dernier saut, le type de monte (que vous trouvez sur les documents remis -
lonnier) et la date de naissance du poulain.

Etape 2 : remplir les formulaire détaillés
Remplissez un formulaire détaillé et validez les informations saisies, dont l�inscription au stud-book Selle

Etape 3 : vérifier avant paiement
V�rifiez avant paiement qu�il n�y a pas d�erreur dans votre d�claration. Revenez en arri�re avec le boutoRe-
tour pour corriger en cas de besoin.

Etape 4 : effectuer le paiement
Effectu� par carte bancaire en ligne, il est s�curis� et r�alis� sur le syst�me PAYLINE de la soci�t� Expe
sp�cialis�e dans ce domaine.

Le suivi    a. Apr�s le paiement, vous recevez une confirmation par mail.
b. Vous pourrez ensuite suivre l�avancement du dossier dans votre espace priv�. 

Inscrivez vos poulains nés en 2012 au stud-book
Selle Français : Informations pratiques

Vous avez déjà un identifiant
Vous avez déjà un identifiant mais

vous avez perdu votre mot de passe
Vous n’avez pas d’identifiant

Cliquez sur « Démarches Sire »

Déclaration de Naissance et carte 
d’immatriculation par INTERNET 
+ contrôle de filiation 
+ inscription au stud-book SF

Soit : Déclaration de naissance et 
carte d’immatriculation                  31 €
Contrôle de filiation (si méthode de 
reproduction artificielle) 41 €
Inscription au stud-book Selle Français 50 €

Si vous choisissez de d�clarer la naissance de votre poulain sur le 
formulaire de d�claration de naissance papier, les tarifs sont 
les suivants (R�glement � effectuer � l�ordre de l�IFCE ) :
Déclaration de Naissance et carte d’immatriculation 
papier + contrôle de filiation 
+ inscription au stud-book SF

Soit : Déclaration de naissance et carte d’immatriculation                  43 €
Contrôle de filiation (si méthode de reproduction artificielle) 41 €
Inscription au stud-book Selle Français                                      50 €

Cliquez sur « Espace Privé »
puis sur « Mot de passe oublié »

Cliquez sur « Espace Privé »

Entrez votre identifiant pour recevoir
un nouveau mot de passe

Créez un identifiant et un mot
de passe puis suivez la 
procédure d’inscription

Une fois votre nouveau mot 
de passe récupéré, cliquez sur 

« Démarches Sire »

Une fois votre espace privé
créé, cliquez sur 

« Démarches Sire »

122 € 134 €

Inscription à titre initial
Informations Pratiques

Inscription à titre rétroactif
Informations Pratiques

Information détaillée - Assistance et Contacts

Labellisation des Poulinières
Informations Pratiques
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La septième chambre de la Cour de Justice de l’Union 
Européenne condamne ce Jeudi 8 mars 2012 la France
comme elle avait déjà condamné précédemment les Pays
bas, l’Autriche, l’Allemagne.

Extrait de la décision :

« En appliquant des taux réduits de taxe sur la valeur ajoutée
aux opérations relatives aux équidés et, notamment, aux
chevaux, lorsque ceux-ci ne sont normalement pas destinés
à être utilisés dans la préparation des denrées alimentaires
ou dans la production agricole, la République française a
manqué aux obligations qui lui incombent en vertu des 
articles 96 à 99 de la directive 2006/112/CE du Conseil, du
28 novembre 2006, relative au système commun de taxe
sur la valeur ajoutée, lus en combinaison avec l’annexe III
de celle-ci. »

Deux extraits des positions prises par la cour permettent
d’éclairer la situation :
« …seules les livraisons de chevaux ou les prestations de services
les concernant en vue de leur utilisation dans la production 

agricole peuvent faire l’objet d’un taux réduit de TVA. »

« …dans les États membres, les chevaux ne sont pas utilisés

à titre habituel et de manière générale dans la production

agricole. »

La cour suit la position de la commission européenne, les

chevaux ne sont pas normalement destinés à la consommation

humaine et ils ne sont pas habituellement utilisés pour la

production agricole c’est-à-dire le travail agricole comme par

exemple le débardage.

L’Irlande qui s’était jointe en défense à la France sera pro-

chainement jugée, le Royaume des Pays bas,  l’Allemagne et

l’Autriche condamnés en 2011 n’ont toujours pas appliqué le

taux plein de  TVA.

Les éleveurs de ces pays déjà condamnés sollicitent leurs

gouvernements pour que le taux réduit reste applicable aux

livraisons de reproducteurs et aux prestations de monte et

saillies entre éleveurs comme il l’est pour les livraisons

d’équidés destinés à la consommation humaine.

GESCA

TVA A TAUX REDUIT SUR LES OPERATIONS 
RELATIVES AUX EQUIDES : LA FRANCE CONDAMNEE

Décès de M. Claude Auger

Le naisseur de Calypso d'Herbiers s'est éteint le 
6 février dernier à l'âge de 65 ans. Claude Auger
était un éleveur bien connu du terroir vendéen. Il
avait débuté sa carrière chez Ouest Alu, avant de
créer avec un associé sa propre entreprise “Seralu”
(à Mouchamps) comptant une soixantaine de 

salariés. Il a vendu son entreprise puis développé ses deux passions :
d'un côté, son élevage Selle Français, de l'autre, la chasse.
Claude Auger développa son élevage qui portait l'affixe d'Herbiers,
notamment à partir de la fantastique Niobé d'Orvault, propre
sœur du crack Lafayette et de Rose Marie de Dampierre, et mère
entre autres du seul triple champion des 4, 5 et 6 ans Calypso
d'Herbiers devenu ensuite grand gagnant international. Il était
administrateur de l'Asselven. C'est au retour d'une chasse que le
destin l'a emporté.
L'ANSF présente à ses proches ses sincères condoléances. 

Vie de l’ANSF

Décès de M. René
Pasquier

L’ANSF, son équipe et son
conseil d’administration,
souhaite rendre hommage à
René Pasquier, homme de
caractère, qui à su faire 

évoluer le Jumping de France pour en faire une
échéance incontournable dans le calendrier
sportif des tous meilleurs cavaliers. Parti trop
vite, il était à la hauteur de son événement,
grand, très grand. Le CSIO de La Baule est un
rendez vous incontournable pour tous les 
passionnés et amoureux du sport, et aussi de
l’élevage en présentant chaque année l’élite 
régionale de la production Selle Français.



Les Journées Selle Français 2011 se sont déroulées du 6 au 9 octobre

à Saint-Lô. Véritable vitrine de l’élevage Selle Français, 

cet événement a rassemblé plusieurs temps forts : approbation

des étalons de 2 et 3 ans, finale du championnat de France 

des femelles de 2 ans et des foals ; 2e édition du Masters

L’EPERON des étalons de 4 à 7 ans ; Ventes NASH / ANSF, 

Trophées de l’élevage, nouveau symposium Merial / ANSF.

La race Selle Français et ses éleveurs étaient à l’honneur

pendant 5 jours. 
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Evénement

Retour sur les Journées 
Selle Français 2011



L’objectif est de regrouper, 
sélectionner et mettre en valeur
les meilleures pouliches de
France, relève de nos poulinières.
Pour cette dernière édition sous
le format des JSF, le Championnat
a dévoilé un palmarès de 10 
pouliches de qualité très régulière
et issues de souches confirmées.

La Championne de France
2011 est Venise du Salbey, 
née au HARAS DU GRAND CAUGY à
SAINT VICTOR LE GRAND (14). C’est
une fille de Quick Star et Bohème de

Quick Study. Bâtie comme une matrone
avec des origines archi-confirmées, elle
montre un galop exceptionnel, ample et
cadencé. Sûre d’elle, Venise dispose de
gros moyens à l’obstacle. La délégation
de professionnels américains présente
aux JSF s’est intéressée à cette 
pouliche.  

Voltige du Bisson est vice-
championne. 
Cette fille de Luccianno et Lady de la
Vallée par Si Tu Viens est née chez
MARC BIDET à COURSON (14). Sa 2e

mère Clio de la Vallée a produit entre
autres Idéal de la Vallée (ISO 145). 
Voltige du Bisson a elle aussi pris part
à l’Evénement Femelles Selle Français
2011, où elle terminait 2e. Très homo-
gène, tant au modèle qu’à l’obstacle,
cette jument attachante présente un
style remarquable et beaucoup de 
générosité.

C’est Vanille de Brion qui com-
plète ce podium. Née à l’EARL DU
BRION, elle est issue du croisement
d’Opium de Talma avec Rosée de Brion

Semilly par Double Espoir. Elle n’est
autre que la gagnante de la section des
femelles SF de 2 ans à l’Evénement 
Femelles Selle Français 2011, qui a eu
lieu au NHS les 13 et 14 août derniers.
Son père Quick Star n’est plus à présenter,
et a vu plusieurs de ses produits se 
démarquer à la Grande Semaine de
Fontainebleau. Sa mère Bohème de 
Semilly, née chez le regretté Jules 
Mesnildrey, est issue de la souche de Le
Tot de Semilly. 
Sa 2e mère est Sirène de Plantro, à qui
l’on doit Déesse de Semilly (ISO 143),
Ophélia de Semilly (ISO 129), et surtout
Lutin de Semilly (ISO 184) – lui aussi par
Quick Star - qui évolue sous le nom de

Championnat de
France « Cavalassur »
des pouliches de 2 ans

Voltige du Bisson, vice-championne des Femelles SF de 2 ans 
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Ces demoiselles resteront dans l’histoire comme les dernières 
à avoir concouru aux côtés des mâles. En effet, dès cette année, 

ces femelles de 2 ans bénéficieront de leur propre écrin dédié : 
l’Evènement Femelles SF du mois d’août.

Venise du Salbey, Championne 2011 
des Femelles SF de 2 ans



du résultat, mais cela peut être à double tranchant : il ne faut pas

non plus en faire des bêtes de concours, ce ne sont que des poulains.

Nous ne l’avions pas surentraînée : elle n’avait sauté que deux fois

depuis le mois d’août.   

Notre élevage a déjà eu deux foals sélectionnés à la finale de Saint-Lô :

Vishnou du Salbey et Ankkarah du Salbey. Les Journées Selle Français,

qui rassemblent les poulains sélectionnés dans les concours locaux

et régionaux sont pour nous un encouragement et une reconnais-

sance des croisements effectués, toujours dans le but d’améliorer

notre élevage. Ces journées sont pour nous l’opportunité de rencontrer

d’autres éleveurs  et de nous faire connaître tant sur le plan national

qu’international. Cela m’a permis de constater que les étrangers qui

viennent en France recherchent des purs SF. Si nous voulons répondre

à la demande, il nous faudra travailler dans cette optique et limiter

l’apport de sang étranger  à quelques étalons. Je suis fier de Venise

et pense lui faire faire un transfert d’embryon l’année prochaine. 

Alain Bonafons, Haras du Grand Caugy, 

naisseur et Propiétaire de VENISE DU SALBEY

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

Nous avons acquis un corps de ferme à Saint Vigor le Grand près de

Bayeux, avec quelques hectares. Cela m’a permis de faire un peu 

d’élevage, aidé en cela par mon fils Jérôme. Nos poulinières sont les

juments que nous avions en concours : j’ai participé aux concours 

internationaux vétérans avec ces deux juments, que j’ai  achetées chez

Jules Menildrey sur l’indication de Laurent Vincent. Nous essayons de

garder des souches françaises, en cherchant à produire des chevaux

avec une bonne galopade, un bon équilibre et beaucoup de dos.  Venise

fait partie des premières générations nées au Haras du Grand Caugy.

J’avais décidé de mettre Bohème sa mère à Quick star car il apporte

du cœur, de la réactivité, un bon tempérament et correspondait  à ma

jument bien charpentée avec de l’équilibre. Nous étions très contents

par Orlando. Sa mère appartient à la 
lignée d’Etoile de Mars, où l’on retrouve
notamment Hym d’Isigny (ISO 183),
Atout d’Isigny (ISO 188). Vanille de
Brion terminait 3e à l’Evénement 
Femelles Selle Français 2011. Vanille de
Brion est chic, très bien équilibrée et
proportionnée, avec une ligne de 
dessus exceptionnelle.

4e : Vega des Essarts par Quaprice
Boimargot et Henssie du Bel Air par
Rêve d’Elle, née chez PHILIPPE FOU-
COURT à GRIGNY (62). Il s’agit de la
souche de Miss d’Helby (ISO 162).

8e : Venise des Bois par Mylord 

Carthago et Jugoline des Bois par 

Versailles II, née chez JULIEN JOUENNE

à ST JACQUES DE NEHOU (50).

9e : Venue de la Fosse par Igor des

Fontenis et Ines de la Fosse par Si Tu

Viens, née chez MARC GUILLARD à 

SUBLIGNY (50). 

10e : Vanda d’Ellipse par Dollar Dela

Pierre et Freia des Isles par Tarzan

Moussure, née à la SNC ELLIPSE à

MALLEVILLE (44).  

5e : Valkyrie de Talma par Diamant

de Semilly et Reggae de Talma par

Cento, née chez MICHEL GUIOT à

GRANDPRE (08). C’est la souche de

Diamant du Mûrier (ISO 148).

6e : Vérone du Relais par Lando et

Jacinthe du Pont par Caloubet du Bois,

née chez JEAN-MARC GUIBERT à CAS-

SANIOUZE (15). Elle fut championne des

Foals Femelles en 2009 aux  JSF.

7e : Vuelta du ter par Eurocommerce

Berlin et Gala du Ter par Hurlevent, née

chez CLAUDE BICHET à GUIDEL (56).  
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Vanille de Brion, 3e du Championnat 2011 des Femelles SF de 2 ans 

Venise du Salbey, championne 2011 des Femelles SF de 2 ans

En aparté
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En aparté

Marc Bidet, naisseur et propriétaire de VOLTIGE DU BISSON

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

Cela fait 35 ans que j’élève dans le Calvados, avec au départ  une jument que

j’avais achetée à mes parents. Nous avons toujours travaillé avec des chevaux.

Aujourd’hui, nous avons trois poulinières. Si une année nous n’avons pas de

poulain, nous en achetons ; mais Voltige est née chez moi. Je suis attaché au

modèle en priorité et aux allures. Nous essayons d’utiliser les meilleurs 

étalons possibles : des étalons qui soient « commerciaux » avec du chic, pour

bien revendre la production. J’ai beaucoup travaillé avec Qredo de Paulstra.

Maintenant, j’utilise Luccianno et je travaille beaucoup avec le haras de 

Couvains, avec Made in Semilly, Open Up Semilly et Diamant de Semilly. Nous

avons des chevaux avec du modèle et du chic, et nous arrivons à les com-

mercialiser. Il ne faut pas non plus oublier la qualité sur les barres, car un

cheval qui ne saute pas ne vaut pas grand-chose. 

En haut : Voltige du Bisson et Mr Bidet

En bas : Vanille de Brion et Mr et Mme Gauquelin 42

Nous ne faisons  pas exploiter nos chevaux car cela coûte trop

cher, et la conjoncture en ce moment est très mauvaise. Je

vends donc à trois ans. Ce n’est pas mon premier concours :

Operette du Bisson a été championne des deux ans. Les 

Journées Selle Français étaient très bien organisées. Il y a

peut-être un peu trop choses en même temps : les visiteurs et

acheteurs potentiels  ont du mal à tout voir. Bien que l’ANSF

et les médias aient relayé l’information sur l’évènement, nous

avons malheureusement vu peu  d’acheteurs cette année. 

Malgré tout, j’ai eu de la demande pour ma pouliche.

Charles Gauquelin, naisseur de Vanille de Brion 

Quelle est votre politique d’élevage 

J’élève depuis 25 ans avec aujourd’hui 5 poulinières SF et 2 PS

pour les courses. On cherche à produire un cheval qui puisse

se vendre. Il est difficile de faire un choix entre faire un bon

cheval sans s’occuper du commercial ou chercher à produire

un cheval qui se vendra rapidement avec des origines à la

mode, alors nous essayons de faire un peu des deux. Je pense

que je vais m’orienter vers l’utilisation de jeunes étalons qui

coûtent moins cher, car payer une saillie cher n’est pas l’as-

surance d’avoir un bon poulain. J’ai par exemple utilisé le

champion 2010 Tobago Chevrier. Ma souche vient de mon père :

c’est celle de Fier de Lui, d’Hym d’Isigny, Grain de Voltaire. Nous

attendons de débourrer Vanille, mais je pense qu’elle va faire

plaisir à quelqu’un : elle a l’intelligence des Selle Français.

Que pensez-vous des JSF ?

C’est une belle vitrine pour le Selle Français, C’est très bien

organisé ; les horaires sont calés, c’est un bel événement. Je

trouve dommage que les chevaux ne soient pas primés et cette

année, la partie commerciale était en-deçà de mes attentes :

je n’ai pas eu de demande pour Vanille. Les chevaux d’élevage

sont compliqués à vendre et 2 ans n’est pas un âge facile. 

Aujourd’hui, on ne vend que des chevaux performers ou prêts

à être performers mais nous sommes avant tout des éleveurs

et nous n'avons pas de cavalier pour pouvoir proposer des

chevaux prêts à l’emploi. 

Evénement



9 obtiennent leur billet pour
l’approbation et seront à suivre
de près, car ils semblent être des
chevaux d’avenir.

Vepsom Bel est sacré
Champion 2011 des mâles
SF de 2 ans.
Né chez le Docteur V. FREDERIC NEYRAT
à BELIGNEUX (01), ce fils d’Epsom Ges-
meray et Contessa par Contender est
un produit maison. En effet, aussi bien
Epsom Gesmeray - dont nous décou-
vrons ici les premières générations de
produits et qui fut un très grand gagnant

En effet, on doit à sa 2e mère Darline V
le très bon Monark (ISO 164). Sa 3e

mère Onorine a produit entre autres
l’étalon Col Canto (ISO 145). Sa 4e mère
n’est autre que Ballerine III, à qui l’on doit
Grand Cœur A (ISO 175), et la fameuse
Javotte D, d’où descend, pour ne citer
qu’elle, Sophie du Château (ISO 147),
mère d’Itot du Château (ISO 185). 
Cheval fait en père, ce vice-champion
présente un beau modèle, de très bons
tissus, et un galop en équilibre. 
Vigo Cece saute avec force, respect, et
beaucoup de souplesse. 

A la 3e place, on retrouve Vincento
des Forêts. C’est un fils de Calvaro et
Sitelle de la Pomme par Quidam de
Revel, qui présente des moyens hors
normes à l’obstacle. Il est né chez Mr
FABRICE PARIS à COUVAINS (50), et
appartient à la Société Pro-CS. Sa 3e

mère, Qerly Chin internationale sous la
selle de Christophe Barbeau, est désor-
mais poulinière au Haras des M. Elle a
produit les très bonnes Walloon et Nar-
cotique de Muze, (2e mère de Vincento),
et plus récemment, Scareface de Mars,
étalon Selle Français. La 1ère mère de
Vincento est également la sœur utérine
de Sauterelle de la pomme (ISO 151),
mère des étalons Vagabond et Telstar

CSI sous couleurs allemandes puis 
japonaises -que la mère de Vepsom Bel,
appartiennent à Mr Neyrat. D’un 
modèle très moderne, bien relié dans
sa ligne de dessus et doté d’un très
beau travers, Vepsom Bel a des dessous
bien en place. Ses allures sont régu-
lières, avec un engagement intéressant.

Vigo Cece (Quaprice Bois Margot
Quincy x Lady Pouilly par Diamant de
Semilly) prend la 2e place du podium.
Il est né chez CHRISTOPHE CHOAIN à
POUILLY SUR SERRE (02). Musculeux
et présentant beaucoup de points de
force, il est issu d’une lignée maternelle
Selle Français très haut de gamme. 

Championnat de
France « Sanders » des
Mâles Selle Français
de 2 ans

Vigo Cece, vice-champion 2011 des mâles SF de 2 ans 
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Le Championnat a révélé cette année un bien beau podium. 
Les huit premiers au classement s’annoncent d’ailleurs comme
très prometteurs et présentent chacun des qualités unanimes de

force, sang, génétique, ou encore technique de saut. 

Vepsom Bel, Champion 2011
des mâles SF de 2 ans.



Vroom d’Eglefin (Quite Easy x Nougatine d’Eglefin par

Flyer) est 5e. Il est né chez Mme CLAUDINE DIGARD à FUMI-

CHON (14) et était présenté par Mr Raymond Lefèvre (Elevage

Ste Hermelle en Belgique) qui l’avait acheté suite à la Qualifi-

cativeEtalons de Saint-Lô. Sa 1ère mère Nougatine d’Eglefin

(ISO 154) a produit Oligopol d’Eglefin. Sa 3e mère est La 

Pironnière, indicée 164. Sa 4e mère Gourmande a produit 

Manouche (ISO 145), QuincyPironnière (ISO 164), et bien sûr

Urleven Pironnière (ISO 181). Vroom d’Eglefin est un cheval

avec du sang, de l’énergie, un modèle sport, et doté d’un

équilibre exceptionnel.

Ces 5 premiers mâles du classement sont approuvés en
tant qu’étalons Selle Français pour une durée d’un an.
Quatre autres mâles ont également obtenu leur approba-
tion : 

Very Berlin de Castel par Eurocommerce Berlin et Filo-
mène du Nan par Persan II, né chez EMMANUEL COCHIN à
CHATEAUNEUF SUR LOIRE (45). Vendu le soir aux Ventes
NASH / ANSF, il présente une qualité de saut impression-
nante.

Viking du Bary par Hurlevent de Brekka et Perle Grise de
Beaumont par Skippy II, né chez MARINA STORGATO et
CHRISTIAN GONSOLIN à MONTGARDON (50).

Volodia d’Argouges par Quartz du Chanu et Uranie des
Halles par Count Ivor, né chez JEAN-LUC DUFOUR à 
COSQUEVILLE (50).

Dans la section Dressage, Van Gogh du Val par Furst 
Romancier et Wolga par Wolkentanz, né chez GILLES 
RIGAUD à LA VESPIERE (14).

de la Pomme. Cheval important dans
son modèle, Vincento des Forêts est
une véritable « machine à sauter », et
démontre un coup de jarrets impres-
sionnant. 

Von Chacco Ixe prend la 4e place.
Ce fils de Chacco Blue et Ixelle Ixe par

Nidor Platière est né chez Mr JEAN 

LEFEBVRE A SIGNY L’ABBAYE (08).

Cheval avec de l’étendue, il présente de

nombreux points de force et est en

pleine croissance. C’est sur le circuit

étalon que Von Chacco a été repéré par

ses futurs propriétaires avant son adju-

dication record de 270 000 €. Sa mère

Ixelle Ixe est à l’origine d’Onasixe (ISO

136). Sa 2e mère Very Nice Girl a produit

l’étalon Easy Boy (ISO 151). 

A droite : Van Gogh du Val, approuvé étalon dans la section Dressage 

En bas : Vroom d’Eglefin, 5e du Championnat des mâles SF de 2 ans 

En haut : Vincento des Forêts, 3e du Championnat 
2011 des mâles SF de 2 ans 

A gauche : Von Chacco Ixe, 4e du Championnat
des mâles SF de 2 ans
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qui sautent d’instinct ; il faut les laisser comme cela. On veut trop les

juger au concours étalons, or il faut montrer les qualités avant de

montrer les défauts pour pouvoir les vendre. Et le bon reproducteur,

on le trouvera quand même en cherchant la qualité. Il faut faire 

revenir les clients en montrant des chevaux qui donnent envie et non

pas éteints par un travail et des épreuves trop éprouvantes. Il faut

des dispositifs de saut qui les aident à sauter, et les meilleurs se 

démarqueront d’eux-mêmes. Ce sont des bébés ; aujourd’hui on 

remarque surtout le cheval qui est très bien préparé. 

D’autre part, il faudrait absolument qu’une note génétique compte

dans le classement : la reproduction se fait quand même par la 

génétique. C’est une belle manifestation et il faut continuer à 

l’entretenir comme cela, amener des clients étrangers, et travailler

ensemble pour l’améliorer.

Fabrice Paris, naisseur de VINCENTO DES FORÊTS 

Quelle est votre vision des Journées Selle Français ?

J’ai vendu Vincento Foal à la société Pro CS, qui a la volonté d’en faire

un cheval de haut niveau. Je pense que l’on devrait approuver les 

chevaux à deux ans plutôt qu’a 3 ou 4, car plus vite on utilise de la

jeune génétique, plus vite on progresse. Il faut être moins catégorique,

moins dur et faire moins d’ateliers. Les trois ans ne sont pas faits pour

enchaîner des parcours. Je pense qu’on les tue avant l’heure : ils sont

blasés. Je suis pour un allègement du concours étalons, je pense que

quand ils sautaient deux fois en liberté ce n’était pas si mal. 

On a tendance à dire « en Allemagne, en Hollande ils font comme ca »,

mais n’oublions pas qu’en France, nous n’avons pas les mêmes 

méthodes d’élevage et les mêmes chevaux. Nous avons des chevaux

En aparté

un événement commercial de portée internationale à  600 km

de la première frontière, et en zone rurale. Il y a 30 ans, l’agri-

culteur prenait sa journée pour venir à la finale ;  maintenant

les éleveurs sont souvent des doubles actifs,  travaillent la 

semaine et ont donc peu de temps pour se libérer pour ce

genre de concours. Et surtout, je pense qu’il faut se coller à

de grosses manifestations qui drainent des utilisateurs et des

acheteurs.

Quel est pour vous l’étalon idéal ?

Notre politique n’a été d’utiliser que des performers, mais

avec  la crise et l’amélioration du testage et du travail de 

sélection, on peut se dire aussi qu’un  étalon qui est très beau,

qui a de belles allures et qui saute bien est intéressant pour

les éleveurs si la saillie est peu chère. Au concours des trois

ans sont toujours privilégiés  les chevaux importants et 

démonstratifs. On privilégie la force ce qui n’est pas important

selon moi, ce qu’on va leur demander, c’est d’être des chevaux

de concours avec intelligence, sang et santé.  

Frédéric Neyrat, naisseur et propriétaire de VEPSOM BEL, Champion 201 

Toute l’organisation est très satisfaisante ; les qualificatives, la manière dont

on est pris en charge par la suite. L’équipe de l’ANSF a bien réalisé la conception

et l’application de l’événement. Ma déception est qu’il n’y avait pas assez de

public : c’est dommage pour tout le monde, car les organisateurs font vraiment

un bon boulot. Nous avons besoin d’un public composé d’éleveurs et d’ache-

teurs potentiels, mais malheureusement tous vont dans le Holstein : personne

ne va à Saint-Lô. Il y avait plus d’acheteurs lorsque les JSF avaient lieu en

parallèle du CSI. A Saint-Lô, on a l’impression que tout est un petit peu 

moribond. Il faut changer le concours d’endroit, le délocaliser dans une

grande métropole près des frontières belges ou allemandes, ou au sein d’un

grand concours. Il faut que les gens puissent faire l’aller-retour dans la journée.

Je crois beaucoup à la concurrence entre les régions. Notre handicap est 

toujours le même vis à vis des différents stud-books : nous sommes un trop

grand pays. Il faudrait peut-être doper les qualificatives en les accolant à une

grosse manifestation régionale. Il ne faut plus faire les finales là où naissent

les chevaux : il faut les faire là où il  y a l’argent, et donner un esprit de corps

régional car la France est trop grande et cela coûte trop cher. On ne fait pas

Vepsom Bel avec Frédéric et Sébastien Neyrat    

Vincento des Forêts, 3e du championnat de France

En aparté
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Le champion 2011 devance un lot
de mâles dont on a pu apprécier
l’amélioration constante de la
préparation physique, et ainsi le
soin désormais apporté à la 
présentation. On remarque 
également une bonne progression
dans les qualités de locomotion,
et un quinté de chevaux lauréat
dotés de modèles des plus 
sérieux, alliés à une grosse qualité
de saut.

Le Champion 2011 est 
Ultrachic du Temple. 
Il appartient à Claude Astier et Hervé
Nuzo et est né chez GUY MARTIN à
SAINT MARTIN DU MONT (01), du croi-
sement de Luigy d’Amaury et Maeva du

avec Pierre Le Boulanger, naisseur
d’Hurlevent de Breka. Urlevent du Bary  a
su tirer de son croisement la distinction
associée à un mental et une disponibilité
exceptionnels.

Ulixe monte sur la 3e marche du
podium. Ce fils de Contendro et 
Rassilia Ixe par Helios de la Cour II est
né chez JEAN LEFEBVRE à SIGNY 
L'ABBAYE (08) et appartient au HARAS
DE HUS. Sa 2e mère Juliana Ixe est 
indicée 138. Sa 3e mère Unixe Girl est à
l’origine d’Initiale Ixe (ISO 150), Leader
Ixe (ISO 138) et None Ixe (ISO 132). On
doit à sa 4e mère Ixe les souches de
Devil Horse (ISO 146), ou encore 
l’étalon Easy Boy (ISO 150). Ulixe est un
cheval avec des tissus magnifiques, une
tête intelligente, beaucoup de présence.
Il est extrêmement souple, ce qui lui
donne une excellente locomotion et 
aptitude au saut. Approuvé à 2 ans, il
confirme toute sa qualité.

A la 4e place, on retrouve Ultimate
de Kreisker, un fils d’Opium de Talma
et Qaresse de Kreisker par Diamant de
Semilly. Né à L’ELEVAGE DE KREISKER
à PLOUHINEC (29), il appartient à 
Krismar Stables (Belgique).
Sa 2e mère Jumpy de Kreisker est une
très bonne gagnante en CSO et indicée
164. Elle a produit entre autres Quito de
Kerglenn (ISO 140). Sa 3e mère Betty de
Kreisker est à l’origine de 5 produits 

Temple par Quat’Sous. Ultrachic est un
produit « maison » : Guy Martin a
monté sa mère Maeva du Temple en
concours, et Luigi d’Amaury - avant de
passer sous la selle d’Olivier Guillon -
était monté par son fils. Ultrachic est
issu d’un transfert d’embryon car
Maeva du Temple (ISO 137) sortait en
concours à l’époque. Sa 3e mère Jolie
du Meslier est à l’origine, en autres, de
Quetta de la Roque, d’où descendent
Diaman de L’Abbaye (ISO 132), Nadja de
l’Abbaye (ISO 139), Kerman de L’Abbaye
(ISO 142). Cheval doté d’un magnifique
modèle, très moderne avec beaucoup
de race, il a très bien sauté avec sang,
et une réelle intelligence de la barre.

Il est suivi par Urlevent du Bary, 2e.
Ce fils de Hurlevent de Breka et Mette
par Corrado II est né chez MARINA
STORGATO à MONTGARDON(50), à 
laquelle il appartient, en copropriété

Championnat de France
« M Congélation » 
des Mâles Selle 
Français de 3 ans

Urlevent du Bary, vice-champion 2011 des Mâles SF de 3 ans
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92 entiers étaient là pour briguer le titre très convoité 
de Champion de France des mâles de 3 ans. Et c’est le vainqueur

de la Qualificative Etalon de Cluny qui se voit couronner 
cette année : Ultrachic du Temple. 

Photo du haut : Ultrachic du Temple, 
Champion 2011 des Mâles SF de 3 ans

Photo du bas : Ultrachic du Temple, 
Champion 2011, et le fils de 

son propriétaire Claude Astier 



indicés à plus de 140, dont Kirfa de
Kreisker (ISO 155). Sa 4e mère a produit
pas moins de 11 produits ; il s’agit de la
souche de Baladine du Mesnil (ISO 181),
Javelot d’Helby (ISO 173), Kiwi du 
Fraigneau (ISO 173), ou encore le jeune
étalon Quickly de Kreisker.

Urbain d’Helby est 5e. C’est un fils
de Damiro B et Isis d’Helby par Naos
d’Helby, né à l’EARL TRIHAN-LAMOTTE
à BETTON (35). On retrouve chez lui la
même souche maternelle que le 4e

Ultimate de Kreisker, puisque sa 
2e mère est Nika du Nevada, mère de
Briséis d’Helby, d’où Javelot d’Helby
(ISO 173).

6e : Unick D’Ick par Niagara d’Elle et
Cassandra d’Ick par Cassini I, né au HARAS
D’ICK à ST SYLVESTRE DE CORMEILLES
(27).

7e : Unité Courcelle par Lamm de
Fétan et Cadette IV par Lou Piguet, né
chez YVES CHAUVIN à BRUAILLES (71).

8e : Univers D’Or par Manillon Rouge
et Jamaïque d’Or par Elf D’Or, né chez
Albert Lebrun à ST MELOIR DES
ONDES (35). 

9e : Upso d’Aunou par Lamm de
Fétan et Dirka de Revel par Papillon
Rouge, né chez JACQUES LEVALLOIS à
AUNOU LE FAUCON (61).

10e : Ultra Maugrey par Quite Easy
et Camargo par Le Tot de Semilly, né
chez DENIS BARONNET à VAUDESIN-
COURT (51).

Ultimate du Reverdy par Quidam de
Revel et Helvetii par Obéron du Moulin,
né à l’EARL DU REVERDY à SARTILLY
(50).

Ultimatum de Peley par Jumpy des
Fontaines et Uriosa par Franc Ryk, né
chez ALIETTE FORIEN à NONANT LE
PIN (61). 

Ultra de Brekka par Quaprice Boi-
margot Quincy et Licorne des Parts par
Verdi, né chez PIERRE LE BOULANGER
à COLOMBY (50).

Un Caprice Dechalusse par Qua-
price Boimargot Quincy et Ifrane de
Chalusse par Apache d’Adriers, né chez
SOLANGE PLANSON à LEVET (18) et
appartenant à DENIS HUBERT (50).

Un Prince de Sisse par Ogrion des
Champs et Caravelle de Sisse par
Qrédo de Paulstra, né chez CHRISTIAN
PRIME à POILLEY (50).

Univers Barbotière par Dollar du 
Mûrier et Ulmer de la Motte par Leprince
de Thurin, né chez THIERRY LASCAR à
SABLE SUR SARTHE (72). 

Unzest de l’Autrot par Diamant de
Semilly et Folize de l’Autrot par Pégase
Gerbaux, né chez STEPHANIE DAGAS à
BESSAY EN CHAUME (21).

Upercut Kervec par Diamant de 
Semilly et Jolly Girl de Kervec par
Darco, né chez ROGER HUON à BE-
GARD (22) et appartenant à RAYMOND
LEFEVRE (Belgique).

Ces 10 premiers mâles du classement
ont obtenu leur approbation en tant
qu’étalons Selle Français. Sont également
approuvés par ordre alphabétique :

Ubama par Mr Blue et Hypocrène de
Roll par Quidam de Revel, né chez 
HENRIETTE EVAIN à FALAISE (14) et
appartenant à PATRICIA VAN DE KAMP
à DE STEEG (Hollande)

Ubu du Reverdy par Allegreto et Es-
pridara Z par Espri, né au HARAS DU
REVERDY à SARTILLY (50) et apparte-
nant à l’EARL NOKAOUT (27).

Udiam’s d’Argouges par Diamant
de Semilly et Jugfrau Pierreville par
Calvados (ex Sable Rose) né chez JEAN-
LUC DUFOUR à COSQUEVILLE (50).

Ukylou du Bouchon par Apache
d’Adriers et Hysope du Bois par Socrate
de Chivré, né chez ALAIN ROUILLIER à
CHATENAY (01) et appartenant à BER-
NARD FERET (74).

Ulexa des Epasses par Quinoto du
Bois Margot et Gailla des Epasses par
Tandem de Mai, né chez JACQUES 
LESSIEU à VILLEJUST (91).

Ulhan du Temple par Kannan et 
Ramona VD Padenborre par Quidam de
Revel, né chez YANNICK MARTIN à
DRUILLAT (01).

Ulmar Mail par Eurocommerce Berlin
et Norma Mail par Narcos II, né chez
BERNARD LE COURTOIS à BRULLEMAIL
(61).
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En haut : Urbain d’Helby, 5e du Championnat
des mâles SF de 3 ans
Au milieu : Unick D’Ick, 6e du Championnat des
mâles SF de 3 ans
En bas : Ultimate de Kreisker, 4e du 
Championnat des mâles SF de 3 ans 

Ulixe, 3e du Championnat des mâles SF de 3 ans 
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Upsilon Courcelle par Outsider et
Inouïe de Rêve par Arpège Pierreville, né
chez YVES CHAUVIN à BRUAILLES (71).

Uranus de la Folie par Quaprice 
Boimargot Quincy et Qu’Une Folie par
Calvaro, né chez DAVID BOURGEOT à
VILLEBICHOT (21).

Ut Majeur de Brécey par Diamant
de Semilly et Jessy Landaise par Quou-
glof Rouge, né chez JEAN MURIS à
BRECEY (50), et appartenant à PIERRE
LE BOULANGER (50).

Uto Kervec par Diamant de Semilly et
Jolly Girl de Kervec par Darco, né chez
ROGER HUON à BEGARD (22) et appar-
tient à R. Lefèvre.

Dans la section anglo-arabe : Upsilon
par Canturo et O’vive par Fusain du
Defey, né chez PATRICK SISQUEILLE à
CASTERA VERDUZAN (32).

Ces 30 mâles ont ainsi reçu aux Jour-
nées Selle Français leur approbation
pour une durée de 7 ans, sous réserve de
leur participation au Testage des Etalons
2011, qui se déroulait directement à la
suite du concours étalons.

Retrouvez le détail de ces étalons
dans le Guide Selle Français des
Jeunes Etalons 2012.



Christian Gonsolin et Marina Storgato, naisseurs 

et co-propriétaires d’URLEVENT DU BARY

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

Je suis français, mon épouse est italienne. Nous sommes arrivés d’Italie

en Normandie  il  y a 11 ans avec une jument et une ponette. Ensuite,

nous avons récupéré des juments qui avaient tourné au minimum sur

des épreuves  135/140, dont une qui a fait les championnats d’Europe.

Nous avons beaucoup d’origines étrangères mais ce n’est pas un choix

délibéré : l’important pour nous était d’avoir des poulinières avec un

bon caractère et qui aient sauté de grosses épreuves. Actuellement

l’élevage est constitué d’une dizaine de poulinières. 

Comment préparez-vous les jeunes chevaux ?

A la maison, nous avons l’habitude de nous y prendre de bonne heure :

nous les mettons au boxe assez tôt  et nous travaillons beaucoup sur

la confiance. Notre cavalière est une jeune fille qui suit une formation

de cavalière jeunes chevaux ;  je lui donne un coup de main et elle 

travaille gentiment tous les jours. On insiste sur la rectitude et la mise

sur la main. Nous voulons que nos chevaux travaillent dans le bon sens

et dans le calme. Ils sont tous passés aux longues rênes avant d’avoir

le cavalier,  puis nous essayons de ne pas les pousser au-delà de 

leurs allures tant qu’ils ne sont pas ordonnés sous le cavalier et dans

l’équilibre. 
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Claude Astier, propriétaire d’ULTRACHIC DU TEMPLE

Qu’avez-vous pensé des JSF ?

C’est une très bonne initiative : l’ambiance est très bonne, les gens

très dynamiques et sympathiques avec de vrais hommes de chevaux

dont l’avis ne peut être discuté. 

J’ai trouvé le  niveau commercial  un peu morose : la conjoncture est

difficile. Mais les JSF restent une bonne  opportunité  pour le com-

merce et  pour sensibiliser  les gens sur les origines et les aptitudes

des chevaux à l’obstacle, ce qui est très important.  C’est une super

réussite pour moi : Ultrachic m’a fait rêver.

J’avais présenté Tinka’s Boy du Temple quand il avait 2 ans et il avait

été également champion. A 3 ans, il était grand et en pleine croissance

et est passé à côté de sa finale. On le reverra plus tard.

Ultrachic s’était très bien comporté à la qualificative à Cluny qu’il a

remportée. Il s’est blessé ensuite cet été et n’a repris le travail que

peu de temps avant le concours étalons. Nous n’étions même pas sûrs

de pouvoir le présenter aux JSF où il s’est magnifiquement comporté ;

ça fait très plaisir. Il manquait de condition pour le testage. Il va saillir

l’année prochaine au haras de Chatenay dans l’Ain et sortira un peu

en concours avec mon fils Patrice.

En aparté
En aparté
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Marina Storgato, naisseur d’Urlevent du Bary, Pierre Le Boulanger, co-propriétaire, et Yves Chauvin.

Claude Astier
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Jean Lefèbvre, naisseur d’ULIXE

Quel  est votre avis sur les JSF ?

J’ai deux étalons approuvés cette année : Ulixe, qui appartient au

Haras de Hus depuis l’année dernière, et Von Chacco Ixe qui est 4ème à

Saint Lô et  a été vendu 270 000 euros . Le concours étalons est très

bien : la présentation, l’ambiance est bonne, l’utilisation du CPE est

une très bonne chose. Par contre, je regrette que cette manifestation

ne soit plus cumulée avec le CSI qui attirait du monde : je trouve qu’il

n’y avait pas assez d’acheteurs cette année...

Nous avons une équipe de juges qui tient vraiment la route. Michel Gas-

pard est un grand juge, il est considéré a l’étranger comme l’un des

premiers juges européens ; Jean-Louis Lenoury est aussi un grand juge.

Le travail est bien fait, mais il faudrait peut être faire évoluer la grille

de jugement : je trouve que l’on n’accorde pas assez d’importance à la

note d’impression d’ensemble ; une addition ne fait pas le cheval.

J’ai vendu Ulixe suite à la qualificative étalon de Verquigneul en 2010,

et Von Chacco suite à la finale. Ils sont de plus dans de bonnes maisons,

je suis très content.

Quel est pour vous l’étalon idéal ?

Je suis attaché au Selle Français et quand je vais aux étalons étrangers

ils doivent être facteurs de SF, pour que je les utilise. Je recherche un

cheval qui se déplace bien, qui a une jolie tête, et je vais aux étalons

qui compensent les défauts de mes juments. 

Le Selle Français apporte beaucoup de qualités : la force, le caractère

exceptionnel, la force dans le dos et la qualité de l’arrière-main. Les

meilleurs chevaux allemands ont tous dans leur origine un coup de

sang français. L’étalon idéal pour moi est un étalon métissé ; cela peut

sauvegarder les qualités du SF et apporter un grand plus. 

Jean Lefèbvre



Evénement

Barbarella de l’Aubier, Championne de France Selle Français
des Femelles et Championne de France SF de la section 
Femelles Jeunes, entourée des ses co-naisseurs.

Face à face

Dimanche 9 octobre, place aux générations futures, avec la 
finale du Championnat de France des Foals Selle Français. 

Cette année, ce championnat se déroulait en deux manches, 
dont la première avait lieu samedi, et le 2e dimanche. 

Brett Jones, 
Champion Suprême 2011 

des Foals Selle Français et 
son éleveuse Mme Annick 

Deschamps

Championnat de France 2011
des Foals Selle Français
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Championnat de France
2011 Le Cheval des Foals
Selle Français.
Le Championnat de France se déroulait
cette année en deux manches sur deux
jours. Après un essai en 2010 où seuls
les 20 premiers de chaque section par-
ticipaient à la 2e manche le dimanche,
nous avons décidé cette année que
tous les foals seraient représentés le 
dimanche. Sur un jugement à l’aveugle
avec des présentateurs, les foals sont
évalués par deux jurys différents, d’un
jour à l’autre. Toujours dans cet esprit,
il est envisagé pour l’année prochaine de
les faire passer dans l’ordre inverse le
deuxième jour. 

La finale 2011 a révélé des poulains
chics, et bien construits, issus autant
d’étalons  confirmés que de jeunes 
espoirs.

C’est le champion des mâles
âgés, Brett Jones, qui décroche
le titre de Champion Suprême
des Foals 2011. C’est un fils de
Lando et Indy Jones par Birdy du 
Gisors, né chez ANNICK DESCHAMPS à
ST TRIVIER SUR MOIGNANS (01).

Le podium des Foals mâles âgés est
complété par :

2e : Bila Bong (Mylord Carthago x 
Almira par Almspatz) né chez PHILIPPE
SAIGNIE à ST BONNET DE ROCHEFORT
(03).Bila Bong est passé en n°1 à 8h15
les 2 jours. 

3e : Bambou du Haut Bois (Sunday
de Riverland x Romance du Haut Bois
par Damiro B) né chez ANDRE LARESCHE
à EXINCOURT (25).

4e : Brandy Mail (Quite Easy x Nana
Mail par Animo) né chez BERNARD LE
COURTOIS à BRULLEMAIL (61). Il fut
vendu vendredi soir lors de la vente aux
enchères.

5e : Benndi des Loges (Ti Punch des
Loges x Acajou V par Amiral) né chez
JEAN-PIERRE BENDINELLI (16). 

La catégorie des Foals Femelles
Jeunes voit la victoire de Bar-
barella de Laubier (Scandic x Char-
lotte par Cheenook), née dans le Loir et
Cher chez MICHAEL ECHARD, le DR 
BENOIT LEBLANC, et le DR PATRYK
BUKOWCZAN. Barbarella remporte par
ailleurs le titre de Championne des
Foals femelles 2011.

Le podium des Foals Femelles Jeunes

est complété par :

2e : Bahamas de Vie (Controe x
Princesse Pironnière par Voltaire) née
chez GERARD MOIZEAU à LE POIRE
SUR VIE (85).

3e : Banquice du Boisdelle (Cla-
rence x Quita du Boisdelle par Keops du
Vinnebus) née chez ALBERT LEDUNOIS
à ST GEORGE D’ELLE (50).

4e : Be Bop (Epsom Gesmeray et
Huran de Marlement par Quand Viens
Tu) née à l’EARL LEFÈVRE ET FILS (08).

5e : Balta du Tal (Damiro B et Ovieda
du Theillet par Experio) née chez 
ISABELLE COURTE (67).

Brilloso du Feu, Champion des Foals
Mâles Jeunes, avec son naisseur 

Mr Franck Ancelin

Evénement

Chez les Foals Femelles âgées,
c’est Belrose des Chaumes qui

s’impose. Cette fille de Sunday de 

Riverland et Jolie Rose II par Socrate

de Chivré est née chez REGIS QUINTON

au CLOÎTRE PLEYBEN (29). Sa 2e mère 

Urgante Moricière a produit Djibouti

(ISO 142), Hayti (ISO 145), ou encore

Interlude II (ISO 138).

Le podium des Foals Femelles Âgées

est complété par :

2e : Belle Rousse des Rondets
(Kaloubet D’Tourelle x Origine de St

Martin par Désir du Château) née chez

JEAN-PAUL PRITZY à EPENOUSE (25).

3e : Ballerine de Mijean (Ready Boy

des Forêts x Kenyane de Beausse par

Eden de la Cour) née chez JEAN-LUC

GUICHETEAU à AUBIGNY (85).

4e : Biguine Clary (Nabab de Rêve x

Frisette par Muguet du Manoir) née chez

CHANTAL LEFLAMAND (80).

4e ex aequo : Bulle de L’Isle (Quito

du Vilpion x Isabella de l’Isle par Count

Ivor) née chez ETIENNE POISSON (50).

Les meilleurs Foals mâles et femelles sélectionnés au niveau régional cette année, 
avaient donc rendez-vous aux Journées Selle français, à Saint-Lô, pour leur grande finale.



en aparté

Qu’avez-vous pensé des JSF ?

Barbarella est labellisée Dressage comme sa mère, et est passée 

devant une commission pour être inscrite au stud-book SF. Elle a 

toujours été première ; au local, au régional et aux JSF ; ceci toujours

avec les mêmes notes, ce qui montre la constance des juges. Nous

avions une autre pouliche aux JSF qui elle aussi est restée dans les

mêmes tranches de notes. Il y a eu une polémique sur le fait que la

pouliche était de sang étranger, mais elle est SF, née et élevée en

France. Il n’y avait rien à redire sur l’organisation, on a compris où

allait l’argent de notre engagement, et les jugements étaient cohérents.

Nos pouliches n’étaient pas à vendre, mais nous avons eu de la 

demande. C’est une reconnaissance et cela se permet de voir où l’on

se situe pour continuer à élever dans le bon sens.

Franck Ancelin, naisseur et propriétaire de BRILLOSO DU FEU

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

J’élève à côté de Châlon sur Saône en Saône et Loire depuis 6 ans,

avec actuellement 5-6 poulinières, dont trois vont à la saillie chaque

année. Brilloso est issu de transfert d’embryon, sa mère est une 

jument qui saute bien et tourne actuellement sur des épreuves 1m25.

On cherche à produire des chevaux de sport avec du sang. Nous

avons de bonnes juments de concours avec du sang, mais sur 125/130,

donc j’essaie de croiser au mieux pour rajouter de la force à ma 

jumenterie. J’utilise des étalons qui ont fait leurs preuves ; j’essaie

de faire de la qualité avec de bonnes origines. Ensuite, comme je suis

cavalier, c’est moi qui les sors en épreuves jeunes chevaux. 

Annick Deschamps, naisseur et propriétaire de BRETT JONES

C’est un élevage amateur : je n’ai qu’une seule poulinière et j’élève

depuis 20 ans. J’ai été groom en 1ere catégorie. L’élevage des chevaux

reste ma passion ; c’est un élevage familial que j’essaie de réussir au

mieux. Je vais faire le maximum pour valoriser la production car la mère

sautait bien mais a dû être retirée  suite à des problèmes gynécos. Je

vais essayer de sélectionner les acheteurs de façon à ce que la 

production soit exploitée en concours pour valoriser la souche 

maternelle. Je cherche à produire des poulains de très bonne qualité,

qui soient sport et modernes pour coller au marché. C’est un élevage

qui restera petit, mais avec la qualité la plus satisfaisante possible. 

Mon affixe est en référence à Indiana Jones, qui représente bien la

disposition du caractère de cette souche qui produit des chevaux très

généreux, intrépides et guerriers.  

Qu’avez-vous pensé des JSF ?

C’était globalement très bien. On ne peut pas faire mieux, mais c’est un

peu loin, et commercialement calme. Il faudrait coupler cet événement

à un concours ou un salon pour attirer plus de clients. C’est dommage

de mettre toute cette énergie en œuvre pour une clientèle présente

aussi pauvre : il faudrait une dynamique commerciale plus importante. 

Michael Echard, co-naisseur et propriétaire de BARBARELLA 
DE LAUBIER  

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

J’élève depuis 15 ans, à Seigy près de Saint Aignan sur Cher(41). Nous

avons 4 poulinières. Nous avons fait venir deux jument de Pologne,

dont la mère de Barbarella qui est hanovrienne et avait été achetée

250 000 Deutschmark aux ventes du Hannovre. Elle n’a jamais été 

exploitée, et a été laissée à l’abandon au fin fond de la Pologne où elle

a fait 3 poulains. Nous sommes 3 copropriétaires et 3 naisseurs : le 

docteur Patryk Bukowczan, le docteur Benoit Leblanc, et moi-même. 

Enfin, le vainqueur de la catégorie Foals Mâles
Jeunes est Brilloso du Feu (Lando x Premice du Feu par

Balou du Rouet). Il est né chez Mme et Mr Franck Ancelin (71),

éleveurs, cavaliers, et gérants d’un centre équestre. Brilloso

est issu d’un transfert d’embryons, sa mère tourne toujours

en compétition.

Le podium des Foals Mâles Jeunes est complété par :

2e : Britanicus de Rima (Johnny Boy II x Siolita par Voltaire)

né chez JEAN-MARIE MARTIN à ST LEGER (53).

3e : Boycot du Givre (Quintus D’09 x Lullaby par Diamant

de Semilly) né à la SCEA D’OUTREMER à LA LUCERNE 

D’OUTREMER (50).

4e : Belcanto de la Pierre (Opium de Talma et Orée de la

Pierre par Obéron du Moulin) né à l’EARL GARRYPIERRE (41).

5e : Beaufort de Vougon (Nouma d’Auzay et Halva de

Nantuel par Narcos II) né chez G. RONDET (18). 

aux JSF depuis 2 ans. J’ai découvert le jugement à l’aveugle et j’ai

trouvé cela très bien, ainsi que le fait que le concours s’étale sur deux

jours  avec des juges différents permettant  de faire une synthèse des

notes.  Les poulains découvrent le terrain le premier jour et le lendemain

ils sont plus à l’aise et se déplacent mieux. Je voudrais féliciter les

personnes qui présentaient les juments : ils ont beaucoup de mérite

car ce n’est pas facile.  

Je présente pour vendre mais c’est bien de sortir pour montrer notre

élevage. J’essaie de les préparer au mieux. 

Régis Quinton, naisseur et propriétaire de BELROSE DES

CHAUMES

J’élève dans le Finistère avec actuellement deux poulinières. J’ai une

cavalière qui sort mes chevaux depuis un an et je m’occupe des 

débourrages et de la préparation des deux ans. 

J’ai des juments avec du modèle et une bonne qualité de saut, et 

je cherche à ramener de la locomotion qui est très importante. Les

croisements sont ce qu’il y a de plus dur à faire. Si je peux vendre au 

sevrage, je vends au sevrage, sinon je valorise. Je n’étais pas venu

En haut : Annick Deschamps, naisseur et propriétaire du Champion 2011
Brett Jones
A gauche : Michael Echard, co-naisseur et propriétaire de la Championne
2011 des Femelles Barbarella de Laubier

En aparté
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En aparté

Belrose des Chaumes, Championne des Foals Femelles âgées

Evénement
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Forts de l’intérêt suscité par cette
première édition, l’ANSF, en par-
tenariat avec la revue L’EPERON,
ont réitéré l’expérience et convié
les meilleurs étalons Selle Français
de 4 à 7 ans, approuvés ou en
cours d’approbation, à venir
prendre part à cette épreuve en
deux manches. 

Le Masters L’EPERON des étalons SF
permet au public de prendre le temps
d’observer les étalons sur des parcours
visant avant tout à les valoriser. Un jury
d’experts évalue chaque étalon sur ses
aptitudes physiques (locomotion, équili-
bre, force, style), et mentales (intelli-
gence, respect, disponibilité). Le parcours
et les cotes sont adaptés à chacune des
4 générations d’étalons, l’objectif
n’étant pas de piéger ces derniers, mais
bien de leur permettre d’exprimer leur
potentiel et leurs qualités. Une dotation
de 20 000 euros est allouée à ces
épreuves pour avoir les meilleurs
jeunes étalons. 
L’objectif est de valoriser ces jeunes 
reproducteurs et de continuer de 
rapprocher le monde de l’élevage avec
les cavaliers pour développer le B to B
(Business to Business) pour travailler,
élever, et valoriser ensemble !

Chez les étalons de 4 ans,
c’est Topaze Latour qui
l’emporte. 

Ce fils de Diamant de Semilly et Fantaisie
Curieuse par Narcos II est né au HARAS
DE SAUSSAY à JOUY (50). Sa mère est
à l’origine de Lady Blue Latour (ISO
136). Sa 2e mère est Olinda des Tours
(ISO 161), qui a produit entre autres le
fameux Echogène Latour (ISO 159).

3e : Tibet Tame, par Ars Vivendi et 
Tamerville par Kayack. Il est né chez
DENIS BROHIER à ST CÔME DU MONT
(50). C’est la souche de Narcos II (ISO 166).
Monté par Stéphane Dufour, il est 
récompensé d’un chèque de 600 €.

4e : Tethys de Beauval, un fils de
Corland et Galante de Beauval par 
Univers d’Elle, né chez DANIEL RIQUIEZ
à BEAUVAL (80). Il est issu de la souche
de Prestyge Debeauval (ISO 175). Monté
par Hadriana Lefèbvre, il gagne un
chèque de 500 €.

5e : Tino de Nouvolieu, par King
Size et Kiady de Nouvolieu par Efle de
B’Neville, né chez MICHEL GASPARD à
ROSIERES AUX SALINES (54). Sa 2e mère
est Lady de la Hart (ISO 161), qui a produit
How Many Nouvolieu (ISO 160). Monté
par Thierry Moutrille, il remporte 400 €.

Seabea Sweet d’Or est le vain-
queur des 5 ans. C’est un fils d’Elf
d’Or et Navajos d’Or par Quidam de

Monté par Nicolas Deseuze, Il est 
récompensé d’un chèque de 1 000 €.

2e : Top Berlin du Temple, un fils
d’Eurocommerce Berlin et Taïga de
Cuitfève par Calin du Manoir. Il est né
chez GUY MARTIN à ST MARTIN DU
MONT (01). Sa mère a produit Polydor
du Temple (ISO 143). Monté par Rémy
Deuquet, il gagne 800 €. Top Berlin fut
approuvé à 2 et 3 ans.

Masters L’EPERON
des Etalons Selle
Français de 4, 5, 6
et 7 ans

Topaze Latour, Champion des 4 ans 
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En 2010, les éleveurs et le public découvraient à Saint-Lô une
toute nouvelle épreuve dédiée aux jeunes étalons : le Masters

L’EPERON des Etalons Selle Français de 4, 5, 6 et 7 ans. 

Quashmir de Baudry, 
Champion des 7 ans 



du Rozel a produit notamment Eden du
Rozel (ISO 157). Approuvé à 3 ans, il
était monté par Guillaume Batillat, il
décroche un chèque de 900 €.

4e : Roccossifred, par Limbo et
Blinten par Clinton, né chez CHRYSTEL
RIBE à ST PIERRE LES ETIEUX
(18).Monté par Rémy Deuquet, il rem-
porte un chèque de 720 €.

5e : Reel Star des Luthier, un fils
de Quick Star et Colombe de Semilly
par Double Espoir, né chez JEAN-FRAN-
COIS MORIZOT à MIRECOURT (88). Il
est issu de la souche de Lutin de 
Semilly, alias Quick Study (ISO 184) et
du fameux Le Tot de Semilly (ISO 177).
Monté par Nathalie Mack, il gagne 600 €.

Chez les 7 ans, c’est Quashmir de
Baudry qui s’impose. Il est issu du
croisement de Ferro et Ixelles par Paladin

Royal Feu et Joie de Vivre par Véloce

de Favi, né chez PASCAL LE COMTE à

HEM (59). Approuvé à 3 ans, il était

monté par Pascal Lecomte, il gagne

900 €.

4e : Quelfrivol Desmielles par Pam-

phile et Sirène des Mielles par Starter,

né chez JACQUES MOULIN à ST ANDRE

DE L’EPINE (50). Sa mère a également

produit Ilvien des Mielles (ISO 162).

Monté par Nathalie Mack, il décroche

720 €.

5e : Quetam des Etisses, par Quidam

de Revel et Nolamie des Etisses par

Obéron du Moulin, né à l’ELEVAGE DES

ETISSES à RONTHON (50). Il est issu de

la souche de Marlou des Etisses (ISO

159) et Prince d’Incoville (ISO 177).

Monté par Grégory Rulquin, il est 

récompensé d’un chèque de 600 €.

des Ifs. Il est né chez Edith Legrand à

Englesqueville en Auge (14). Sa mère a

produit notamment Nana de Baudry

(ISO 146). 

Sa 2e mère, Jacotte de Balme, est à

l’origine de Rubis de Balme (ISO 162),

Shogun de Balme (ISO 135), Uffalo Bill

(ISO 139), ou encore Docteur Jones II

(ISO 135). Approuvé à 3 ans, il était

monté  par Delphine Perez, il remporte

un chèque de 1 500 €.

2e : Qantar des Etisses, un fils de

Quick Star et Andja d’Incoville par 

Persan II, né à l’ELEVAGE DES ETISSES

à RONTHON (50). C’est la souche de

Marlou des Etisses (ISO 159) et de

Prince d’Incoville (ISO 177). Monté par

Laurent Goffinet, il décroche un chèque

de 1 150 €.  

3e : Quir Royal Linière, un fils de

Revel, né à la SCEA LEBRUN à St MELOIR DES ONDES (35).

Sa mère est à l’origine de Quastourelle d’Or (ISO 134). Quant

à sa 2e mère Cheyenne d’Or, elle a produit Geronimo d’Or

(ISO 150). Monté par Monté par Régis Bouguennec, il 

remporte un chèque de 1 000 euros. 

2e : Siwing de Triaval, un fils de Bon Ami et Darling Dela-

triade par Almé, né au HARAS DE TRIAVAL à ACHERES LA

FORÊT (77). Sa mère est indicée 135. Vice Champion de France à

3 ans, il est aujourd’hui monté par Richard Breul, il gagne 800 €.

3e : Starter de Lagache, par Quaprice Boimargot Quincy

et Grâce de La Gache par Où Vas-tu III, né chez JOËL FIRMIN

à BONNEUIL (36). Monté par Grégory Berna, il remporte 

600 €.

4e : Sauleto Landa, un fils de Calvaro et Diane de Condé

par What a Joy, né chez VINCENT RENAULT à GENETS (50).

C’est la souche d’Auleto (ISO 194). Il est monté par Grégoire

Hercelin.

Le gagnant des 6 ans est Rinaldo Rouge 
(Quite Easy x Ilda la Rouge par Libero H) est né au Haras des
Rouges (50). On doit à sa mère Nilda Rouge (ISO 135). Sa 2e

mère, Emeraude Rouge, a produit Quartz Rouge (ISO 135).
Quant à sa 3e mère Ramona Rouge, elle est à l’origine de l’éta-
lon Cincaba Rouge (ISO 176). Enfin, sa 4e mère n’est autre que
Verboise (ISO 147), à laquelle on doit Qualoubet Rouge (ISO
161), et surtout Papillon Rouge (ISO 180). Approuvé à 3 ans, il
était monté par Erwan Auffret, il est récompensé d’un chèque
de 1 500 €.

2e : Riva Noé de Latreille, un fils de I Am Boy et 
Rivanoe par Artichaut, né chez ROLAND MOUTON à 
COULOUVRAY BOISBENATRE (50). Il est issu de la souche
d’Oeuillet de France (ISO 165). Approuvé à 3 ans, il était monté
par Jérémy Le Roy, il remporte un chèque de 1 150 €.

3e : Rokfeller de Pléville, par L’Arc de Triomphe et
L’Elue de Rozel par Apache d’Adriers né chez VALERIE ALLIX
à MARQUES (76). Sa mère est indicée 140. Sa 2e mère Vestale
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Qantar des Etisses, vice-Champion des 7 ans 

Seabea Sweet d’Or, Champion des 5 ans
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Albert Lebrun, naisseur et propriétaire de  

SEABEA SWEET D’OR    

Que pensez-vous de ce Masters L’EPERON des Etalons SF?

L’organisation était parfaite, mis à part l’heure tardive du

Masters, mais c’est un détail qui sera vite résolu. J’aimerais

plus d’animation avec une publication des évaluations sur

grand écran. Je trouve que l’on n’a pas assez parlé du 

Masters Etalons dans la presse, je voudrais voir plus de 

chevaux engagés, surtout que pour une fois nous avons des 

dotations motivantes ! Le concept et le jugement sont très

intéressants  ; les juges sont des professionnels. Ces Masters

sont une bonne publicité pour les étalons : on m’a demandé

des renseignements sur Seabea Sweet et j’ai vendu

quelques cartes de saillies pour 2012. Il faut continuer, 

car c’est une belle présentation pour les chevaux, et c’est

intéressant pour les éleveurs : les Masters leur permettent

de voir les meilleurs chevaux de chaque génération. 

Francis Houdré, naisseur et propriétaire de TOPAZE LATOUR     

Que pensez-vous de ce Masters L’EPERON des Etalons SF?

J’ai trouvé que c’était extrêmement intéressant de pouvoir faire une

épreuve indoor, et j’ai été très agréablement surpris de constater que

pas un seul jeune cheval – surtout chez les 4 ans - ne se soit trouvé en

difficulté. L’organisation arrive vraiment à maturité. C’est un événement

sur lequel techniquement on peut s’appuyer pour pouvoir juger les che-

vaux, avec un parcours qui ne comporte aucun piège et qui permet de

voir les chevaux s’exprimer à 100% de façon très naturelle. Lors de la

deuxième manche, il n’y avait pas beaucoup d’éleveurs présents. J’ai eu

l’impression qu’une fois le Championnat des foals terminé, tout le monde

partait, ce qui est dommage. Il serait bien que l’ANSF prenne en charge

la distribution des meilleurs de ces étalons, de façon à pouvoir proposer

aux adhérents la génétique de ces chevaux a un prix très intéressant, et

de se constituer une banque de sperme si ces étalons arrivent à haut 

niveau. Si l’ANSF veut avoir un véritable pouvoir, il faut qu’elle soit capable

de distribuer de la génétique. Ces Journées Selle Français en général 

devraient servir à aller vers du concret et à plus promouvoir la génétique.

Il faut pouvoir aider les éleveurs. 
Francis Houdré, naisseur du champion des 4 ans

Albert Lebrun, naisseur du champion des 5 ans
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Edith Legrand, naisseur et propriétaire de QUASHMIR DE BAUDRY

Que pensez-vous de ce Masters L’EPERON des Etalons SF?

J’espère que toute cette belle organisation portera ses fruits : le Masters permet de montrer des chevaux sur un parcours conçu pour qu’ils se

montrent bien. L‘équipe était extrêmement disponible, malgré des conditions pas forcément faciles pour le confort des cavaliers, car nous

avons fini très tard le samedi après le spectacle. Beaucoup de gens était partis, ce qui est dommage : beaucoup de moyens avaient été mis en

œuvre pour ce Masters, pour finalement qu’au moment de l’épreuve les gens quittent le site à cause de l’heure tardive.  C’est Christian Hermon

qui gère la carrière de Quashmir, et il est monté par Delphine Perez. Je suis éleveur à coté de Deauville, tous mes chevaux de concours sont

chez Christian Hermon. J’ai eu la chance de « flasher » sur la mère de Quashmir il ya dix ans. C’était une grande alezane d’1.73m ; ce fut un

achat irraisonné uniquement sur un coup de cœur. Je ne connaissais même pas le papier, je ne me suis renseignée qu’après et il s’est avéré

que c’était une bonne souche. Elle ne m’a fait que des bons poulains, dont Nana de Baudry. Je n’ai plus que deux poulinières. J’ai décidé de ne

garder que cette lignée ; j’ai deux filles d’Ixelle qui sont en transfert d’embryon. 

Fernand Leredde,  naisseur et propriétaire de RINALDO ROUGE

Que pensez-vous du Masters Etalons?

Je puis un peu en retrait maintenant vu mon âge : je ne suis pas les choses comme je les ai suivies. Concernant ce Masters des étalons Selle

Français, j’aimerais que l’on montre leur descendance en plus des épreuves montées, mais c’est difficile car cela fait beaucoup de monde à

rassembler. Le meilleur étalon n’est pas toujours le meilleur performeur : iI faudrait les accompagner de quelques poulains pour voir la 

production. Chaque fois que j’ai utilisé un étalon, je suis toujours allé voir comment il produisait. J’aime les chevaux dans lesquels ont retrouve

beaucoup de sang, il faut du cadre, mais conserver le sang. Aujourd’hui, l’élevage va souffrir de ce manque d’apport de sang neuf en pur-sang

ou anglo-arabe. Il y a un déficit d’étalons de sang avec du modèle et de l’aptitude. Les éleveurs qui ont de bonnes juments ne savent pas où

aller, alors ils vont aux étrangers. Le concept du Masters réunit et met en valeur nos meilleurs jeunes étalons Selle Français et c’est une très

bonne chose pour nous aider à choisir.

Edith legrand, entourée du jury, de Christian Hermon, Yves chauvin, et Emmanuel Jeangirard (rédacteur en chef adjoint de l’Eperon 
et en charge des sujets élevage).

En aparté
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Lors des Journées Selle Français 2011,
les meilleurs mâles SF de 2 et 3 ans, les
meilleurs foals SF, ainsi que les femelles de
2 ans sont passés sous le feu des enchères.

Le Top Price revient au 2 ans Very 
Berlin de Castel (Berlin et Filomène du
Nan par Persan II) né à l’EARL ST MAR-
TIN (45) adjugé 50 000 €. Ces ventes
furent également l’occasion, dans le
cadre de l’opération des Poulains du
Cœur parrainée par l’ANSF et NASH, de
proposer aux enchères 15 saillies haut
de gamme offertes par les étalonniers
membres de l’ASEP. Cette opération
que nous parrainons depuis 3 ans, a
permis cette année d’offrir 19 580 € à
l’association Les Ptits Cracks (www.les-
ptitscracks.fr) qui œuvre pour les 
enfants atteints du cancer.

Après une première édition encoura-
geante en 2010 et malgré les moyens
techniques et humains mis en œuvre
pour organiser ces ventes, le bilan de
l’édition 2011 des vacation NASH/ANSF
lors des Journées Selle Français est
très mitigé, avec un nombre d’enchéris-
seurs et de chevaux vendus en-deçà de
nos attentes.

Forte de ce constat, et parce que le 
développement du volet commercial
reste une priorité pour le studbook
Selle Français, un vrai travail de fond a
été entrepris pendant l’hiver afin de 
corriger et affiner l’organisation de ce
volet commercial. Le menu des Ventes
NASH-ANSF 2012 a ainsi été revu et 
repensé. Il proposera désormais une
unique Vente ELITE durant les JSF, 
réservée aux mâles de 2 et 3 ans. 
A côté de cela, seront proposées trois
autres sessions de Ventes : l’une durant
le traditionnel CSI*** de St Lo, l’autre
dans le cadre et en partenariat avec 
le CSI 5* d’Equita’ Lyon, la dernière à
l’occasion de la 2ème édition de l’Evène-
ment Femelles SF cet été.

Ainsi, deux vacations auront lieu lors du
CSI*** de St Lo, elles sont axées, on le
sait, sur des chevaux de sport, à vocation
compétition.
La Vente d’Equita’Lyon se dédoublera
cette année afin de bénéficier de la
meilleure fréquentation possible et 
attirer la crème de la clientèle du Salon.
Les meilleurs représentants hongres et
femelles du Championnat de France des

Les Ventes
NASH/ANSF :
bilan et perspectives
pour 2012
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3 ans montés seront proposés à la
vente, et seront accompagnés de 
chevaux sélectionnés, pour proposer un
maillage commercial le plus pertinent
possible.
Enfin, une vacation réservée à la jeune
génétique femelle prendra place au
mois d’août au cœur du Normandie
Horse Show.

Ce sont ainsi 6 vacations qui seront
proposées dans toute la France, sur un
concept nouveau et qualitatif pour
2012.

Le développement de partenariats
dans l’organisation de ventes comme
celles réalisée pendant le CSI***** de
Bordeaux par la FEDECSA et dont
l’ANSF était le partenaire, fait partie
par exemple des travaux réalisés et à
continuer.

L’objectif prioritaire du mandat de
vos élus est de développer l’aspect
commercial. De nombreux travaux
sont en cours pour pouvoir proposer
aux acheteurs français et étran-
gers, professionnels et amateurs,
désireux de trouver de très bons
Selle Français, les meilleures condi-
tions. Ce service offert aux éleveurs
par les éleveurs est primordial,
nous devons continuer d’avancer en
confiance pour augmenter le volume
des bonnes ventes à l’image de
celle de Very Berlin du Castel, capi-
taliser sur les bons résultats de la
1ère édition des Ventes d’Equita et
multiplier les transactions qui ont
lieu dans le cadre des Finales.

Depuis 2010, l’ANSF s’associe à l’agence NASH pour mettre 
en place lors des Journées Selle Français une vente aux enchères

permettant de présenter aux acheteurs l’élite de la jeune génétique
Selle Français, afin de répondre à la demande des éleveurs de les aider

à commercialiser leurs chevaux.

Ci-dessus : Very Berlin de Castel 

A droite : les ventes ANSF/NASH, 
partenaire des Poulains du Cœur, 

avec les étalonniers de l’ASEP
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Bilan des Journées Selle Français
par deux juges experts

Jean-louis Lenoury, 
Président du Corps des
Juges ANSF
La qualité des chevaux s’améliore, la
politique de l’ANSF porte ses fruits ;
nous avons énormément d’améliora-
tion, aussi bien au niveau du look que
de la locomotion.  Serge Cornut et Oli-
vier Lepage nous apportent beaucoup
au niveau du jugement sur la locomo-
tion ; c’est un vrai plus d’avoir des gens
très pointus techniquement, nous nous
appuyons sur ces spécialistes. Même
chose pour le saut, avec Guy Martin et
Thierry Moutrille. Il me semble que
nous sommes partis un peu trop loin
dans les coefficients de locomotion : il
faut que l’on garde à l’esprit que ce

de 3 ans. Je suis convaincu que les qua-
lificatives sous la selle sont nettement
plus révélatrices de la qualité d’un cheval
que le saut en liberté. Observer un 
cheval monté me permet de juger de
ses allures, de son équilibre et de la 
manière dont il porte son cavalier. Je
me demande si la suppression du saut
en liberté ne serait pas favorable aux
chevaux, leur permettant de mieux 
récupérer pour le Testage vu leur jeune
âge, et les JSF pourraient être écourtées
d’une journée. 

Je tiens à remercier les organisateurs
pour ces journées enrichissantes.

Quel est le type d’étalon que vous
avez envie de voir ?

J’ai constaté que la collaboration entre
éleveurs et responsables des jurys a
porté ses fruits. Une sélection stricte a
permis une nette modernisation du
Selle Français. Je tiens  à préciser, pour
éviter tout malentendu, que « modernisa-
tion » ne doit en aucun cas dire abandon
des qualités qui font les chevaux Selle
Français. Je parle ici de niaque, de trempe,
de volonté de bien faire, de respect, d’un
excellent coup de saut et de force dans
le dos. Ces qualités sont propres aux
chevaux SF et difficilement trouvables
auprès d’autres stud-books. Par « mo-
dernisation », j’entends principalement
l’amélioration de l’équilibre naturel et
de la cadence des allures.

Je suis certain qu’un futur jeune étalon
«amélioré», qui aura conservé les 
qualités propres du SF, pourra être 
bénéfique à tout autre stud-book. Je
pense que les responsables de l’ANSF
vont savoir combiner amélioration et
maintien des qualités propres, ceci en
guidant les éleveurs et en leur indi-
quant une ligne de conduite à suivre.
L’approbation d’étalons étrangers devra
impérativement être encore plus stricte
pour atteindre ce but.

Merci beaucoup.

sont des chevaux de CSO que nous
cherchons à sélectionner, et les che-
vaux disposant de très bonnes allures
peuvent passer devant des chevaux qui
sautent très bien. Pour ces JSF, nous
avions une bonne organisation et les
conditions météo étaient  excellentes.
En revanche, la partie commerciale
était plus difficile. La présentation des
chevaux s’est beaucoup  améliorée,
mais il  y a encore du travail à faire. Il  y
a des différences de point de vue par
rapport au saut monté : certains trou-
vent que l’effet cavalier intervient trop
et c’est presque un handicap, car il est
difficile ainsi de juger les chevaux.
Cette année, nous avons un peu allégé
l’épreuve montée  et je pense qu’il faut
encore l’alléger. Plus nous allons de-
mander des choses compliquées, plus
les chevaux vont être travaillés et
moins ils vont présenter leurs qualités
intrinsèques. Ce sont les chevaux que
nous voulons voir, pas les cavaliers. Il
faut que nous puissions voir les chevaux
comme s’ils sautaient seuls, sans trop
d’intervention du cavalier. Le but n’est
pas de masquer les défauts : nous
sommes là pour sélectionner des repro-
ducteurs. Nous allons nous réunir avec
les juges pour faire le bilan de l’année, et
évoquer  tout ce qu’il faudrait modifier
et faire évoluer. C’est ensuite le Conseil
d’Administration de l’ANSF qui va décider. 

André Nepper, Président
du Stud-Book du Cheval de
Selle Luxembourgeois,
juge étranger aux JSF

Quel est votre bilan des JSF ?

La manifestation a été une réussite,
tout comme l’année précédente.
Chaque élément avait été préparé avec
minutie : accueil, organisation, horaires
ainsi que la décoration. Je reste cepen-
dant d’avis que le programme lors des
JSF est trop chargé pour des chevaux
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Chaque année, la soirée des 
éleveurs est la fête du Selle 
Français, de ses éleveurs et de ses
passionnés. Elle se compose de
plusieurs tableaux qui retracent
l’année écoulée, autour d’un
spectacle sur un thème particulier. 

Telle une œuvre d’art composée de

trois tableaux à la fois distincts et

complémentaires, la grande soirée des

éleveurs 2011 mettait à l’honneur les

trois volets permettant au Selle Français

de rayonner : l’éleveur, le cavalier, le

propriétaire. Cette année, il s’agissait
en effet de saluer le partenariat et 
l’entente qui existent entre ces trois
acteurs sans lesquels rien ne serait pos-
sible. C’est notamment le travail main
dans la main de ces trois protagonistes
qui fait la force de la race Selle Français.
La soirée s’articulait donc autour de ce
« tryptique ». 
Le programme de la soirée comprenait
les trophées des éleveurs qui récom-
pensent les meilleurs représentants de
l’élevage Selle Français de l’année 2011.
Puis, les tableaux se sont succédé :
dressage, poésie, haute école … pour se
clore avec l’entrée en piste d’Eric Leval-

La soirée des éleveurs 2012 :
le Tryptique du Selle Français
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Pénélope Leprevost et Jean Louis Bourdy Dubois, « bâtisseurs » avec France Haras, de Mylord Carthago.

lois en selle sur son célèbre Diamant de
Semilly. Le public, médusé, debout, a
ovationné le couple et salué le courage
de ces deux champions.

La soirée s’est terminée avec la pre-
mière manche du Masters L’EPERON
des Etalons Selle Français de 4, 5, 6 et
7 ans.

La soirée s’ouvrit sur un « générique de
début » ponctué d’images d’archives.
Celui-ci se présentait sous la forme d’un
texte déroulant à l’écran, dédié aux
amoureux du Selle Français, tous rassem-
blés autour d’une même passion : le Selle
Français.

Le samedi soir, place au spectacle avec la grande soirée des 
éleveurs et les trophées de l’élevage. Près de 600 éleveurs et 

passionnés avaient réservé leur place pour prendre part au dîner assis. 

Eric Levallois et Diamant de Semilly
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- Guillaume Ansquer pour Nifrane de
Kreisker, 3e au dernier championnat de
France (Carnute x Jifrane de Chalusse
par Papillon Rouge).

- Denis et Sylvie Brohier pour Old Chap
Tame (Carthago x Jecoute par Quidam
de Revel), 2e du CSI 4* de Liège avec
Eugénie Angot et vice-championne de
France en 2011.

- Michel Couetil pour le formidable 
doublé d’Helios de la Cour II (Papillon
Rouge x Sisi de la Cour par Uriel) au
championnat de France 2010 et 2011,
avec Alexis Gautier.

- L’Elevage du Tillard de Mme Berna-
dette Lejeune pour Mic Mac du Tillard
(Cruising x Quanagra par Galoubet A) –
une des révélations de cette année
2011, montée par la Suédoise Angelica
Augustsson, vainqueur du GP CSI W de
Goteborg en février 2011. 

Star d’hier, star d’aujourd’hui,
star de demain 

Entra alors sur la piste Patrice Delaveau
et l’étalon Selle Français Orient Express,
véritable phénomène et valeur montante,
auteur de très belles performances
tout au long de l’année 2011 : vainqueur

des projecteurs, sur un tapis rouge que 
le Stud-book souhaitait leur dérouler.
La polyvalence était bien sûr encore à
l’honneur, avec des récompenses dédiées
à des éleveurs ayant fait naître des 
performers dans différentes disciplines.

La remise des trophées fut donc l’occa-
sion de féliciter les éleveurs suivants :

- Alexandre Boyer – naisseur d’Idéfix de
Braize (Laeken x Sirina par Grand 
Veneur), vice-champion d’Europe en
2011 avec Nicolas Andréani.

- Martine Lebée-Legendre représentée
par Lucien Hecht, pour Ocarina du Cha-
nois (Fango in Blue x Galaxie du Chanois
par Ténor de Condé), 29e au classe-
ment mondial WBFSH 2011 en CCE,
Champion de France en titre et vice-
champion d’Europe par équipe avec 
Donatien Schauly.

- André Le Goupil pour Manoir de Car-
neville (Gaub x Carneville par Matador
du Bois), 13e au classement mondial
2011 en CCE, concourant avec Sinead
Halpin pour les USA.

- Yves Berlioz pour Opgun Louvo (Sho-
goun II x Vanille du Tertre par J’T’Adore),
1er au classement mondial en 2011 en
CCE, concourant sous selle allemande
avec Sandra Auffarth.
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Orient Express et Patrice Delaveau

du GP du CSIO 5* de Falsterbo, vain-
queur du GP du CSIO 5* de Gijon…
Orient Express est né chez Patrice Bou-
reau, du croisement de Quick Star et
Kamtchatka par Le Tot de Semilly. Il
avait été amené spécialement pour
l’événement, et était accompagné non
seulement de son éleveur, mais aussi de
toute l’équipe mobilisée autour de son
succès : Annick & André Chenu, Patrice
et Sabrine Delaveau, le Haras des 
Coudrettes : Emmanuelle et Armand
Pette, Julie Gadal. Sous une belle 
ovation « St Loise », Orient Express et
son triptyque « élargi » furent récom-
pensés, ce qu’ils rendirent sans attendre
en étant vainqueur du GP du CSI 4* 
de Liege, 3e du GP Coupe du monde de
Genève, 7e à du GP du CSI 5* de Bâle,
en route pour les JO…

Ce fut ensuite au tour de la star du 
moment, l’étalon Mylord Carthago, de
faire son entrée. Meilleur Selle Français
aux Championnats d’Europe et auteur
d’une magnifique saison, Mylord 
Carthago est un fils de Carthago et 
Fragance de Chalusse par Jalisco B, né
chez Paule & Jean-Louis Bourdy-
Dubois.  Ce dernier était à ses côtés,
tout comme tous ceux qui ont rendu
possible ses performances sportives : 
à commencer par Solange Planson
éleveuse de sa mère et bâtisseuse de
toute cette formidable souche, France
Haras qui a investi et conserve le 
cheval, Pénélope Leprevost, et toute
l’équipe qui prend soin du cheval au
quotidien : Marion Brousse (responsa-
ble d’écurie et cavalière), Julie Martijn
(groom concours), et Justine Pinte
(groom écurie). Une fois de plus un
tryptique « élargi » mais ô combien 
important et complémentaire pour le
rayonnement du Selle Français.

Ultime symbole du travail d’équipe au-
tour d’un même champion, et de la
complicité entre cavalier et monture, le
couple emblématique Eric Levallois/
Diamant de Semilly fut ensuite mis à
l’honneur. Dans un premier temps, la
carrière sportive de Diamant de Semilly
fut retracée au micro par Eric Levallois
et Jean-Maurice Bonneau, ancien sélec-
tionneur national de l’équipe de France.
Puis, sa carrière de reproducteur fut
mise en lumière par la famille Levallois

en 7 ans et montrait une très bonne 
locomotion. Marc Brulé lui donnait la
réplique avec Innocent de Bel Air, un
Selle Français d’âge issu de Be Bop de
Coquerie et Pergola V par Diaghilev, 
né chez BERNARD PARIS à JOUY LE
POTIER (45).

Une année 2011 en Selle
français
Le spectacle était également rythmé
par ce qui est devenu un « classique » :
la rétrospective d’une année en Selle
Français avec un rappel des moments
marquants : les disparitions de Jules
Mesnildrey et Pierre Jonquères d’Oriola
et de Quick Star ; les grandes actions de
l’ANSF en 2011, avec la création de
l’Evénement Femelles, le Championnat
du Monde des Young breeders, la 
promotion de la jeune génétique, et le
développement de la commercialisation.
Et bien sûr, les plus belles perfor-
mances sportives comme : le retour de
notre fabuleux Itot du Château au plus
niveau international après une passe à
vide (Itôt du Château finit l’année en
beauté en remportant le circuit du 
Global Champions Tour 2011 et plus de
786 326 € de gains, uniquement sur ce
GCT) ; la poussée des jeunes généra-
tions avec les « N » Nayana, Nuage
Bleu, Noblesse des Tess, Nangaye de
Kerganne, Nifrane de Kreisker, Nikita
d’Elle, mais également la génération
des « O » avec Ornella Mail, Obiwan 
Pilière, Orient Express, Ohm de Pon-
thual, Old Chap Tame, Ocarina du 
Chanois, Opgun Louvo ; les ventes 
marquantes comme celle de Litsam ; le
classement de Baloubet du Rouet et
Quick Star respectivement 2e et 3e

pères mondiaux ; les médailles d’argent
en CCE d’Ocarina du Chanois, Opgun
Louvo, Neptune de Sartène ; en voltige
d’Idéfix de Braize ; et en CSO par équipe
de Kellemoi de Pepita, Mylord Carthago,
Lord de Theize...

Toutes ces superbes performances
permettent au stud-book SF d’être
classé 3e Stud-book mondial en
CSO, et 1er en CCE, et furent rendues
possibles grâce à l’alchimie entre
l’éleveur, le cavalier, le propriétaire,
tous trois mobilisés autour du Selle
Français…

accompagnée de 4 de ses fils ambassa-
deurs, présentés dans un superbe état
comme Kalaska de Semilly et Rock ‘N
Roll Semilly, (nés au HARAS DE COU-
VAINS (50)), Safari d’Auge (né au
HARAS DE LA BOSQUETTERIE (14)), ou
encore Rackham Jo (né au HARAS DE
LA MORSANGLIERE (14)). Pour rendre
hommage au Stud-Book SF et à tous ses
éleveurs, Eric Levallois est alors entré
en piste sur Diamant de Semilly, devant
un public ému, surpris, enchanté.
Le couple a pris le galop pour se lancer
dans un tour d’honneur ponctué 
d’applaudissements pour ce cavalier
qui n’avait pas revêtu sa tenue de com-
pétition depuis décembre 2009 et
n’était pas remonté sur Diamant depuis
son terrible accident. Une bien belle
leçon de courage et de complicité, pour
un hommage évident au triptyque.

Polyvalence et performance
En complément des Trophées des 
Eleveurs, les tableaux se sont succédés,
mêlant dressage, poésie et haute école …

Pour commencer, Patrick Julien et 
Dorothée Aubry, en résidence aux écu-
ries de Chambord et sur la route pour
El Jadida, sont entrés sur des échasses
pour un pas de 2 entre cheval et échassier.
Ils ont rythmé cette soirée en présen-
tant trois numéros : un numéro de 
cabaret avec Patrick Julien en maître
de cérémonie, entouré de 6 amazones
en tenue du Paris des années 30, avant
de conclure sur un dernier tableau plus
acrobatique, rappelant les figures de
haute école, telles la levade, la croupade,
la cabriole.

Est ensuite apparu un pas de deux
entre deux dresseurs montés sur des
Selle Français. Bien que n’étant pas la
discipline de prédilection du SF, le
Dressage fait l’objet d’un programme
de sélection mis en place par l’ANSF le
studbook Selle Français. Cette 
séquence rythmée par les explications
de Serge Cornut permit de mettre en
lumière le travail d’éleveurs choisissant
de s’orienter vers le Dressage. Céline
Coursan nous présentait Quetzal de
Longa, fils d’Obéron du Moulin et 
Babeth Desmulotte par Galoubet A, né
chez ALAIN MARECHAL dans la Manche
à STE MARIE DU MONT. Quetzal tourne

Ce clip vidéo fut l’occasion de rendre
hommage à nos ambassadeurs 
récemment disparus en 2011 : les deux 
« hommes de cheval » Jules Mesnil-
drey, Pierres Jonquères D’Oriola ; 
et l’étalon Quick Star…. Un éleveur, un
cavalier, un cheval… tous les 3 hors
normes ! 

Remise des trophées : 
le travail des éleveurs 
récompensé

Le stud-book Selle Français souhaite
chaque année récompenser les meilleurs
ambassadeurs de la race, en remettant
un trophée à ses éleveurs. 

Le choix est toujours rude car de nom-
breux éleveurs méritent chaque année
d’être félicités, mais nous souhaitons
ces récompenses aussi pertinentes que
possible et en phase avec l’actualité. En
2010, l’objectif était de récompenser les
meilleurs ambassadeurs de nos jeunes
chevaux, avec un thème sur la polyva-
lence du Selle Français. 

Cette année, les éleveurs des performers
internationaux étaient mis à l’honneur.
Ainsi, les 10 meilleurs ambassadeurs de
2011 se sont vus remettre un trophée.
Ils sont entrés en même temps, sous le feu
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Lors des Journées Selle Français 2011, une nouveauté
de taille a été apportée : l’organisation d’un symposium
technique, organisé en collaboration par l’ANSF et
Mérial et portant sur la préparation de la jument au
poulinage et la gestion du poulain de la naissance au
sevrage.

L’exposé a été très agréablement et professionnellement
animé par les Docteurs vétérinaires Sonia Wittreck,
Responsable technique chez Mérial, et Jean-Marc Betsch,
ancien interne équin de l’Université de Pennsylvanie,
Chef de centre, Associé clinique Vétérinaire équine de
Méheudin.

Devant un auditoire de plus de 160 personnes, alors que
nous espérions 60 à 70 personnes pour la première de
ces rencontres techniques, Jean-Marc Betsch a débuté
son exposé, en mêlant théorie et exemples pratiques. Il
a tout d’abord traité de « l’avant-poulinage », en détaillant
les bons gestes techniques en matière d’alimentation,
de vermifugation sur une poulinière. 

L’exposé s’est poursuivi sur le poulinage en tant que
tel : les signes annonciateurs, les étapes de préparation
au poulinage à mettre en place, les gestes à adopter à
l’arrivée du poulain, etc…

Sonia Wittreck a pour sa part davantage détaillé la partie
relative à la vermifugation et à la vaccination dans le
contexte d’un poulinage.

La présentation, passionnante, a duré plus de deux
heures, dans le manège de Denis Hubert, aménagé
pour l’occasion, mais malheureusement refroidi par
une chute de température survenu quelques jours 
auparavant.

Un questionnaire satisfaction rempli par les éleveurs à
la fin de la soirée a permis d’identifier de nouveaux
thèmes de symposium à proposer sur les prochaines
JSF, et de mettre en évidence la satisfaction de l’auditoire
vis-à-vis de cette soirée technique.
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Le symposium technique 
ANSF/MERIAL 
des Journées Selle Français 2011

Evénement



pêle
mêle

1

4

5

6 9

8

7

2

3 1 : Défilé et rappel de tous les foals
2 : Hubert Alamartine, l’homme du virage
3 : Discussion confortable entre Belges
4 : Alain Hinard, dynamo des ventes NASH/ANSF
5 : Jean Pierre Aumont, fin connaisseur et juge passionné
6 : David Arlin, élève en BTS à la MFR de St Hilaire du Harcouët, 

partenaire des JSF
7 : Paddock du Championnat de France des Foals
8 : Les régions, partenaires des chargés de missions de l’ANSF
9 : Coulisses conviviales des boxes



Championnat de France   Cavalassur 
des 3 ans montés  Selle Français à Equita’Lyon



Le Championnat de France Cavalas-
sur des 3 ans montés Selle Français
a eu lieu au cœur du salon Equita’
Lyon, les 26 et 27 octobre. Cette
année, le stand de l’ANSF était situé
pour la première fois dans le Hall 4, et
organisait ce championnat sur la car-
rière attenant au stand. Un agence-
ment optimisé pour les éleveurs, qui
bénéficiaient par ailleurs de boxes dis-
posés juste à côté de cette carrière. 

Les éleveurs de Selle Français avaient
répondu présents et traversé bien sou-
vent toute la France pour venir prendre
part à cette grande finale, et tenter de
décrocher le titre de Champion de
France 2011.
Ce sont près de 100 hongres et femelles
qui prenaient part à ce championnat.

meilleurs du championnat de France
ont ensuite été rappelés pour la remise
des prix. L’édition 2011 du Championnat
de France des hongres et femelles Selle
Français se solde par un podium de 
3 chevaux dotés d’un look moderne et
d’excellentes aptitudes au saut d'obstacle.

La Championne de France 2011
est Uvana Mouche. Il s’agit d’une
fille d’Osiris d’Orion et Elvia de la
Mouche par Veneur de Baugy. Elle est
issue de l’ELEVAGE MOUCHE, basé à 
LA MOUCHE dans la Manche. Très 
complète, elle s’est montrée très 
démonstrative sous la selle, avec beau-
coup d’énergie. Sa mère Elvia de la
Mouche a produit entre autres Planète
Mouche (ISO 121). Sa 2e mère Urelia de
Courcy est à l’origine de Daltone
Mouche (ISO 147), d’Hedja Mouche d’où
Ockley Mouche (ISO 151), de Jemina
Mouche (ISO 138), ou encore de Lodja
Mouche (ISO 137). On doit à sa 3e mère,
Diane de Courcy, Kaolin de Courcy (ISO
136), Pomme d’Or d’où Ebenalp (ISO 141)
et Fuji III (ISO 142), et Vent de la Mouche
(ISO 143).

Ulpienne de Brekka est la vice-
championne. Cette fille de Diamant
de Semilly et Magali de Brekka par 
Dollar du Mûrier est née chez PIERRE
LE BOULANGER à COLOMBY (50), et 
appartient aujourd’hui à Jean Muris.
C’est après avoir vendu Ut Majeur de
Brécey (approuvé étalon cette année aux 

Tous représentaient l’élite de leur géné-
ration, puisqu’issus des concours régio-
naux qui se sont déroulés à travers la
France pendant l’année.  Le premier
jour a été consacré à l’épreuve de saut
monté. Chaque cheval y était évalué
sur sa locomotion, son équilibre, sa
qualité de saut, sa disponibilité, ainsi
que sur sa facilité d’utilisation et sa
qualité de dressage. 

La journée s’est conclue par le rappel
de tous les participants, puis par un
apéritif offert par l’ANSF et son partenaire
Cavalassur sur le stand. Un moment 
apprécié de tous, qui a permis aux 
éleveurs d’échanger dans une am-
biance conviviale. Le lendemain, tous
les participants étaient évalués au 
modèle et au saut en liberté. Les dix

Championnat de
France CAVALASSUR
des 3 ans montés
Selle Français à
Equita’Lyon

Uvana Mouche, Championne de France 2011 des 3 ans montés Selle Français
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L’édition 2011 du Championnat de France des hongres et femelles 
Selle Français se solde par un podium de 3 chevaux qui présentent le point 

commun d’être à la fois toniques et commerciaux, à l’image de la manifestation 
qui les a accueilli et de l’ambiance qui règne sur Equita’Lyon

Uvana Mouche, 
Championne 2011 

des 3 ans montés.

Equita’Lyon



produit notamment Perle d’Ores, d’où
Hiver des Ores (ISO 152), Surprise des
Ores d’où Burdy des Ores (ISO 164),
mais également Basia des Ores, d’où
Gabelou des Ores (ISO 179).

Dans la suite du classement des 10 
premiers de ce Championnat, on retrouve
à la 6e place la Championne de
France 2011 des 2 ans Uppye de
Rance (également championne de
l’événement femelles Selle Français cet
été), une fille de Huppydam des Horts
et Vesta par Darco née chez ROLAND
LE FUSTEC  à PLOUER SUR RANCE
(22). 

Una des Brières (For Pleasure x Kali
des Brières par Papillon Rouge) est 7e.
Elle est née chez LUCA PAGNAMENTA
à TREBAN(03). Elle a fait preuve d’une
excellente qualité de saut. 

Ultime des Etangs est 8e. Cette
fille de C Indoctro et Ecume du Banney
par Totoche du Banney, née chez 
GABRIELLE DIMEY à LAVILLE AUX
BOIS (52), est une vraie jument d’avenir,
avec  beaucoup d’amplitude.

Journées Selle Français) à Pierre Le
Boulanger, qu’il a choisi d’acquérir 
Ulpienne. Une belle réussite pour ces
deux éleveurs passionnés ! Dotée d’un
modèle chic et sport, pleine de sang,
elle a sauté remarquablement sous la
selle, avec un passage de dos rare. La
2e mère d’Ulpienne de Brekka est Elyria
de Brekka, à l’origine de l’excellent 
Ionesco de Brekka (ISO 171).

Ulpienne de Brekka a été vendue à la
Vente NASH/ANSF qui a suivi le rappel
des 10 meilleurs finalistes et part en
Suisse.

Ubelia du Mouriez décroche la 3e

place du podium. Née chez JEAN
DRIEUX à MARCONNE (62) et appartenant
à l’EARL du Chêne (62), elle est issue
du croisement de Verdi et Alphée du
Gay par Joyau d’Or. Elle fait partie d’une
des premières générations de Verdi, fils
de Quidam de Revel. Grande jument
très stylée et montée par une jeune 
cavalière, elle dispose de gros moyens.
Sa 3e mère Ismène a produit Rachel du
Gay, d’où Birdy du Sot (ISO 142).

A la 4e place, on retrouve Uthope
de la Roque, un hongre fils de Kannan
et d’Océane de Nantuel par Diamant de

Semilly. Né chez TOP STALLIONS COM-
PANY à LA ROQUE BAIGNARD (14), il
appartient aujourd’hui à Emmanuelle
Perron-Pette. Déjà remarqué à 2 ans et
doté d’un très beau modèle, il présente
un fort potentiel. Sa mère Océane de
Nantuel (ISO 157) est une grande ga-
gnante en CSO avec Michel Hécart. Sa
2e mère Karma de Nantuel (ISO 162) a
aussi produit Orphée de Nantuel (ISO
141). Sa 3e mère Royaltie III est à l’ori-
gine de plusieurs produits indicés à plus
de 140, comme Boston de Nantuel (ISO
151), Dandy de Nantuel (ISO 146), Jiky
de Nantuel (ISO 150), et Karma de 
Nantuel (ISO 162).

Urakles des Vents est 5e. Ce hongre
fils de Damiro B et Nouba des Ores par
Pamphile est né chez YANNICK FER-
SANCOURT  à MOUZEUIL ST MARTIN
(85), qui en est toujours le propriétaire.
Il présente un bon modèle et de bonnes
allures. Sa 2e mère Violette des Ores 
est indicée 133. Sa 3e mère Corinne a
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En haut : Ulpienne de Brekka, 
vice-championne 2011 
A gauche : Ubelia du Mouriez, 3e du Championnat 
de France 

En haut : Uthope de la Roque  

A gauche : Urakles des Vents
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A la 9e place, on retrouve Uzéa
de L’Être (Quool du Bois Margot x
Promise du Reverdy par Robin II Z) née
chez ALAIN THEBAULT à NEUVILLE
PRES SEES (61). Vice-championne de
France à 2 ans en 2010, elle a terminé
2e de la section des 3 ans saillies cette
année à Saint-Lô, lors de l’Evénement
Femelles Selle Français.

Uno d’Evordes est 10e. C’est un fils
de Lando et Bravade d’Evordes par 
Rosire,  né à L’ELEVAGE D’EVORDES à
SAINT ANDRE SUR VIEUX JONC (01). 

Les 10 meilleurs de ce Championnat
de France 2011 des 3 ans montés
avaient ensuite rendez-vous le 
dimanche 30 octobre, en ouverture
du Grand Prix Coupe du Monde.
Tous les dix ont eu l'honneur de 
défiler en ouverture de cette pres-
tigieuse épreuve… une bien belle
manière de saluer le travail et la
réussite de leurs éleveurs, face à
plusieurs milliers de spectateurs
venus découvrir les meilleurs cava-
liers et chevaux de sport mondiaux !
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En aparté

Mr Roland Bellet (Elevage Mouche), 

naisseur d’UVANA MOUCHE, Championne 2011      

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

J’élève dans le sud de la Manche avec une vingtaine de poulinières

sur l’élevage. J’ai repris la suite de mon père depuis 2008. Je cherche

à produire des chevaux de haut niveau. La crise a revalorisé les très

bons chevaux, par contre le client a beaucoup de mal à investir pour

des chevaux moyens.  On ne nous demande que des chevaux pour

aller sauter minimum 1,40m. Il faut produite des bons et beaux chevaux.

Il faut croire dans ses mères et chercher le meilleur croisement 

possible. Nous avons de  vielles souches de mon père, et j’ai réinvesti

dans une pouliche de la souche d’Alexis Pignolet.

Comment valorisez-vous votre production ?

Nous sommes trois cavaliers à la maison. Il  y a beaucoup de chevaux,

et travailler avec de vrais bons chevaux nous donne un bon œil.  La

réussite d’un élevage, c’est de sélectionner vite ses produits. Il va  

devenir incontournable pour les éleveurs d’être également cavaliers

pour s’en sortir,  car la valorisation coûte trop cher. Aujourd’hui, les

éleveurs ne peuvent plus attendre, donc ne vendent pas au bon mo-

ment et ne font pas les bonnes plus values. Chaque cheval a son jour

de vente et il faut pouvoir attendre ce jour. 

Que pensez-vous du Championnat de France des 3 ans 

à Equita’Lyon ? 

Cela fait 2 ans que nous venons à Equita’Lyon, et je suis ravi : c’est

une très bonne expérience au point de vue relationnel  et c’est une

région qui bouge beaucoup. J’avais 3 chevaux aux ventes ; 2 ont été

vendus. J’ai racheté la 3e, mais grâce à son passage aux ventes, elle

a pris de l’expérience et de la confiance. Elle a vraiment passé un cap

à Lyon et a été vendue très rapidement ensuite. C’est donc un bilan

très positif pour moi.

Pierre Le Boulanger, naisseur d’ULPIENNE DE BREKKA

Pouvez-vous nous parler de votre élevage ?

La mère d’Ulpienne est la propre sœur de Ionesco de Brekka. J’ai

acheté la grand-mère de Ionesco en 1978. Je cherchais sans succès

une fille de Rantzau que je ne trouvais pas ; un jour, j’étais parti pour

acheter des génisses et  j’ai trouvé Janita, qui était de la souche de

Son Altesse et petite-fille de Rantzau par Starter. C’est la jument de

base de mon élevage.

J’essaie de faire des chevaux de haut niveau,  de beaux chevaux avec

du sang et de la force. J’ai utilisé les fils de Jalisco B (Quidam de Revel,

Papillon Rouge, Dollar du Mûrier),  Diamant de Semilly et un peu Le

Tot de Semilly.  J’ai utilisé quelques chevaux étrangers pour ne pas

faire trop de consanguinité mais  on perd parfois un peu de sang en

allant à certains étalons étrangers : il faut être prudent. Je croise ma

jumenterie en priorité avec des étalons français ; avant, on pouvait

apporter de nouveaux courant de sang avec les purs sangs… J’ai 

également utilisé Quick Star et Baloubet du Rouet, mais je  regrette

maintenant de ne pas avoir utilisé plus que cela le sang de Galoubet A.  

Jean Muris et Ulpienne de Brekka

Julien Bellet et Uvana Mouche.

Equita’Lyon



Certains des finalistes du Championnat de France ont été ensuite présentés à la première vente
aux enchères NASH/ANSF organisée à Equita’Lyon. Cette vente a eu lieu jeudi 27 octobre, 
directement après la fin du Championnat. Chaque cheval y était présenté aux allures et au saut
en liberté. Les acheteurs venus de France et de l'étranger ont ainsi pu acquérir des chevaux de
3 ans prêts sur un parcours. La vente s'est conclue par la superbe démonstration d'Uzel du
Mont, qui a impressionné par son aisance sur un oxer d'1m60 au carré ! 

l’ANSF est d’aider à la commercialisation. Il faut maintenir
cette vente et essayer de réunir toutes les conditions pour
que le résultat soit exemplaire et serve de référence. 

C’est une manifestation qui a le mérite d’exister mais on 
aurait aimé avoir davantage d’acheteurs. Il faut donc affiner
le projet pour créer davantage d’émulation car cette vente
est un peu le « porte-drapeau » de l’ANSF. 

Jean Muris, propriétaire d’Ulpienne de
Brekka, présentée à la Vente NASH/ANSF
Quel est votre bilan de cette vente aux enchères ? 

Il y avait un excellent niveau de qualité et cela aurait mérité
un peu plus d’acheteurs. C’était un coup d’essai courageux
car la conjoncture n’est pas facile, mais une des missions de
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Vente NASH/ANSF 
à Equita’lyon :
un premier cru 
prometteur
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J’ai trouvé le Championnat très bien
organisé : l’accueil par l’équipe de
l’ANSF était aimable et professionnel,
les horaires étaient respectés, le cham-
pionnat s’est déroulé de manière fluide.

J’ai trouvé cependant que le hall était
relativement bruyant, ce qui n’était pas
très reposant pour nos chevaux qui 
venaient de faire un long trajet en camion.
Comme les portes du hall étaient 
fermées la nuit, il faisait particulière-
ment chaud pour les chevaux, surtout
en comparaison avec la journée où les
courants d’air nous contraignaient à les
couvrir. 

A part ces deux désagréments, j’ai été
content de ce championnat, et je crois
que les autres Normands également ! 

Pour ma jument Utica, le Championnat

Utica

s’est bien passé. Elle finit 15e. Elle a un
modèle sport ; c’est le premier produit
de ma poulinière. Le rond d’Havrincourt
était selon moi un peu court, ce qui 
imposait d’avoir des chevaux bien 
dressés.

Lors de l’épreuve de saut en liberté,
j’aurais préféré que les chevaux soient
un peu plus encouragés à la cham-
brière. Ils l’ont été davantage lors de la
vente, et par conséquent ma jument a
mieux sauté à ce moment-là. La vente
NASH/ANSF était une expérience posi-
tive. Ma jument s’est vendue 15 000
euros. 

Son acheteur l’a ramenée en Norman-
die, elle est maintenant à 10km de 
chez moi ! Elle va être mise à la 
reproduction cette année, puis je crois

qu’elle sera par la suite sortie en
concours. Cette vente NASH/ANSF est
à renouveler. Il y a selon moi quelques
points d’amélioration à garder à l’esprit
pour la prochaine édition : la préparer
plus en amont afin que les acheteurs
soient prévenus plus tôt ; ne pas l’orga-
niser au même moment que le CSI, afin
que les cavaliers aient le temps de 
rester jusqu’à la fin de la vente. 

Cela permettrait d’attirer encore plus
d’acheteurs. Le potentiel est là, et Lyon
pour cela bénéficie d’une excellente 
situation géographique !  Enfin, une chose
est à conserver pour les prochaines 
éditions de la vente : les conditions très
avantageuses pour le vendeur, et 
l’absence de frais de rachat. Cela 
encourage les éleveurs à inscrire leur 
cheval à la vente.  
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Alain Hinard, Directeur de
l’Agence NASH

Quel est votre Bilan de ces 
premières ventes ? 

Ces ventes étaient très bien organisées ;
nous avions assez de place, et les boxes
étaient tout près du rond. Néanmoins,
nous avons eu quelques  difficultés
d’organisation dans le suivi de la prépa-
ration des ventes. Nous avions peu de
temps entre l’engagement des chevaux
pour le concours des trois ans et la
vente, ce qui a posé quelques soucis,
notamment pour avoir un dossier com-
plet pour la visite vétérinaire le jour de
la vente, or il faut être irréprochable sur
ce point. 

Cependant,  c’est une première ; il faut
améliorer le créneau horaire, et déve-
lopper la communication en amont
pour davantage cibler les clients.  La
qualité des chevaux était là, et c’était
un « plus » qu’ils ressautent le jour de
la vente.  Il faudrait également que
nous parvenions à garder les boxes plus
tard, afin que les chevaux vendus puis-
sent rester sur place, le temps que les
acheteurs s’organisent. Nous avons
vendu 50% des 24 chevaux présentés,
à  une moyenne de 12000 euros. 

Nous avons été raisonnables  vis-à-vis
des vendeurs : les frais d’inscription
étaient bas et il n’y avait pas de frais de
rachat, pour les aider à vendre leurs
chevaux. Les Normands ont bien vendu,
car ils sont plus habitués aux ventes
aux enchères et réagissent suivant le
client qui achète ;  ils ne sont pas butés
sur un prix et savent laisser partir leurs 
chevaux. 

Certains chevaux se sont vendus pour
500 euros en-dessous du prix désiré
par le vendeur ; par les temps qui 

chevaux en valeur. D’un point de vue 
logistique, j’ai trouvé très pratique de
disposer des boxes juste à côté. Un seul
bémol cependant : le parking était un
peu exigu.  Nous avons présenté l’un de
nos deux chevaux, Up Lulu de la Mûre,
à la vente NASH/ANSF du jeudi soir. Je
vous avouerais que je me sentais un
peu inquiète au moment où la vente a 
commencé, car il s’agissait de la toute
première édition, et certains des chevaux
avaient été inscrits à cette vente au
tout dernier moment. Il n’y avait donc
pas de catalogue définitif des chevaux
à vendre avant le jour-même, donc
comment savoir si les acheteurs seraient
au rendez-vous ? 

Mais finalement, notre cheval est parti
à 15 000 euros, c’est-à-dire légèrement
au-dessus du prix que nous espérions.
Up Lulu a d’ailleurs mieux sauté lors de
la vente que pendant le Championnat.
Plusieurs cavaliers du CSI étaient 
présents à cette vente, et les tribunes
étaient pleines. Selon moi, c’est une 
expérience à renouveler, et à développer. 

Interview de Vincent 
Leroyer, naisseur d’Utica,
présentée à la Vente
NASH/ANSF.

C’était la première fois que je venais à
Equita’Lyon. Je suis  basé en Normandie,
dans la Manche, et suis arrivé à
Equita’Lyon dès le mardi, la veille du
Championnat. Nous sommes venus à
plusieurs éleveurs depuis la Normandie,
avec un camion pour 9 chevaux. Cela
nous a permis de réduire les coûts de
transports, ce qui est appréciable car
nous avions un trajet de plus de 10
heures. 

courent c’est un peu dommage. Ce sont
des ventes sans prix de réserve : c’est
le propriétaire qui défend sont cheval.

Nous devons arriver à améliorer nette-
ment le prix de vente et le nombre de
chevaux vendus ; nous avons la qualité
dans les prix du marché et les gens 
peuvent acheter à  Lyon en toute
confiance. Aujourd’hui, les gens recher-
chent de la qualité ; les gens n’achètent
plus de chevaux normaux et préfèrent
mettre un peu plus cher.  

Interview de Béatrice 
Drigeard-Desgarnier, 
naisseur d’Up Lulu de la
Mûre, vendu aux enchères
à la vente NASH/ANSF.

Qu’avez-vous pensé de ce 
Championnat de France 2011 ? 

Je connais bien Equita’Lyon : nous
sommes de la région, et pour nous il
s’agit donc chaque année d’un rendez-
vous incontournable. Je trouve très
bien que la finale des 3 ans montés ait
lieu ici. Il y a 2 ans, notre jument Saga
Lulu de la Mûre avait d’ailleurs terminé
vice-championne ici. Cette année, nous
sommes venus avec deux de nos 
chevaux, qui étaient sélectionnés pour
ce Championnat. 

Au niveau de l’organisation pratique,
j’ai trouvé que ce championnat était
plus réussi que celui de l’an dernier :
toutes les épreuves avaient lieu dans le
même hall, d’ailleurs nettement moins
bruyant que celui utilisé précédem-
ment, et tout près du hall principal du
salon. Le rond d’Havrincourt était 
suffisamment spacieux, et mettait les
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Compte-rendu
La grille de jugement d’une participante,
Pascale Challine, juge régional en
Franche Comté :

Pour calquer sur notre manière d’aborder
le jugement d’un cheval et la pédagogie
appliquée lors de ces 2 jours, je com-
mencerai donc par les points positifs
de la formation :

• D'abord un 9 TRES BIEN (coeffi-
cient 3) pour les formateurs très im-
pliqués, généreux de leurs savoirs et
de leurs expériences diverses : mo-
dèle, obstacle, locomotion.

• un 9  TRES BIEN pour le fraction-
nement des ateliers permettant ainsi
l'attention des participants.

• un 8 pour la qualité des chevaux.
Si l'observation restrictive de bons
chevaux peut sembler un inconvénient
(ndla : le compagnonnage se déroule

Pour une moyenne générale près de 
8  je pense que le sujet est BON et à 
renouveler l'année prochaine. Encore
merci aux formateurs.

En conclusion : au-delà des notes
attribuées, c’est bien un état d’es-
prit, une ouverture, et une recherche
d’échanges qui est la volonté de ces
formations.  
Bien plus qu’un protocole de note, 
l’explication et les objectifs sont
primordiaux. 
Des formations à l’attention des
éleveurs vont avoir lieu cet hiver, tout
comme les formations continues à
l’attention des juges en activité,
pour permettre de développer
l’adage du corps des juges : l’inter-
activité.

Cf article p 56 du magazine du Selle
Français numéro 11 : Professeur Alcide.

lors de la finale du Championnat de
France où tous les participants sont
déjà triés et représente les meilleurs
de leur région), cette condition offre
aussi l'avantage de pouvoir être plus
vigilant et repérer les petits défauts
cachés par l'impression d'ensemble.

Un petit bémol justement sur l'atelier
modèle :

• 5 SUFFISANT pour l’emplacement
des participants au compagnonnage.
Bien qu’il soit difficile de jumeler éva-
luation du Championnat et formation
juges, nous devons dans la mesure du
possible, dédoubler les pistes pour le
modèle comme ce fut le cas les an-
nées précédentes. (Ndla : ce qui sera
résolu en 2012).

• 5 SUFFISANT pour l’accès au hall
et au salon. Etant donné la dimension
du salon Equita’Lyon, il n’est pas facile
de se regrouper et de se retrouver
pour entrer dans le salon en passant
les multiples contrôle de sécurité. 

Formation compagnonnage à
EQUITA –LYON 2011
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En parallèle du Championnat
de France Selle Français des 
3 ans montés, est organisé
chaque année le compagnon-
nage des juges Selle français.

Le compagnonnage, mot emprunté aux
compagnons du tour de France (inscrit
au patrimoine culturel immatériel de
l’UNESCO depuis 2010, le compagnon-
nage se définit comme la transmission
des connaissances entre les membres
d’un même corps de métier ou aspirant
à l’être), a pour vocation de regrouper
des formateurs et hommes d’expé-
rience avec des juges en exercice. Cette
formation, qui s’inscrit comme étape in-
dispensable du programme de forma-

tion du corps des juges, regroupe des
juges nationaux et régionaux en prio-
rité, laissant quelques privilégiés encore
novices y participer. 

Une vingtaine de juges venue de diffé-
rentes régions a pris part à cet évène-
ment. Quelques uns n’ont pas hésité à
faire près de 500 km pour venir à ce
rdv, venant de Midi Pyrénées, de Lan-
guedoc Roussillon, de Vendée, d’Alsace,
de Normandie etc. 

Alcide Bacheley*,  Jacques Grand-
champ Des Raux et François Fi-
schesser ont eu le plaisir de travailler
et d’animer ce programme. Scindés en
3 groupes, les compagnons ont pu bé-
néficier de l’expérience du Professeur

Alcide, de la technique et d’un soupçon
de « philosophie » de Maitre Jacques,
et d’une méthode teintée d’internatio-
nal de François Fischesser. Les 3 juges
formateurs avaient le même but : expli-
quer, échanger, et faire progresser tout
en prenant le temps de définir et réflé-
chir à ce que l’on recherche. Unanime-
ment ils ont pu constater une vraie
motivation et une soif d’apprendre
parmi l’ensemble des participants.
Ainsi, très vite, les points forts et les
points à améliorer de chaque stagiaire
ont été soulevés et tout cela dans une
ambiance très studieuse mais détendue,
autour d’un seul et unique mot :
l’échange.

 94

Equita’Lyon



EQUITA’LYON, 
un salon de référence
Sylvie Robert, Directrice
du Salon Equita’Lyon.

Le Salon Equita’Lyon progresse chaque
année depuis sa création il y a 17 ans.
Pour l’édition 2011, nous avons compta-
bilisé plus de 114 000 visiteurs (soit une
progression  de +10 000 visiteurs par
rapport à l’édition 2010). Aujourd’hui,
nous disposons de 115 000 m2 de sur-
face d’exposition. Au total, 1 700 boxes
ont été réservés pendant l’événement,
et nous avons accueilli plus de 1 500
chevaux en simultané sur le site, ainsi
qu’un total de 1 500 veaux de Cutting.  

Notre objectif est de continuer à pro-
gresser dans toutes les disciplines, de
satisfaire tous les institutionnels. Pour
le Championnat des 3 ans montés SF,
nous sommes très contents de la nouvelle

de travailler avec nos races françaises,

et de faire en sorte qu’Equita’Lyon serve

de vitrine pour nos éleveurs. 

L’une de nos grandes forces est notre

équipe, soudée, passionnée. Il s’agit de

la même équipe depuis le début, et cela

aussi est une force : nos collaborateurs

ont l’habitude de travailler ensemble, et

sont fiers de faire partie de cette aven-

ture. Les mots d’ordre sont : convivia-

lité, professionnalisme, passion.

Nous remercions les grandes instances

de l’élevage français de nous faire

confiance, ainsi que tous les éleveurs qui

ont fait le déplacement jusqu’à notre

salon ! Nous remercions également tous

nos partenaires, qui nous font

confiance et contribuent à la réussite

de ce salon.

carrière qui a été mise à disposition de
l’ANSF. En effet, ce nouvel emplacement
au cœur du Hall 4 était très approprié,
avec un grand espace disponible autour
de la carrière, les boxes du championnat
situés immédiatement à côté, et l’em-
placement situé tout près des concours
nationaux, ce qui a permis d’attirer une
très bonne clientèle pour les ventes. La
carrière a été utilisée successivement
par l’ANSF puis par l’ASECRA pour ses
ventes, et cette cohabitation s’est bien
déroulée. 

La qualité encore améliorée de cet écrin
pour le Championnat a d’excellente
retombées pour tous. C’est une très
belle vitrine pour l’élevage français. La
volonté d’Equita’Lyon, depuis sa création,
est de promouvoir notre patrimoine
d’élevage : nous avons une réelle volonté

Sylvie Robert aux côtés de Daniel Blanc, administrateur de l’ANSF, et de Julien Bellet et de sa jument UVANA MOUCHE, 

Championne 2011 des 3 ans montés Selle Français
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Geoffroy de Thoisy, 
responsable concours et
exposants

La philosophie du Salon Equita’Lyon est
de rassembler toutes les disciplines en
proposant le meilleur de chacune d’elle,
tout en favorisant une ouverture à tous :
ouverture au très haut niveau, ouverture
aux amateurs, ouverture aux passionnés…

Ainsi, pour le très haut niveau, nous 
accueillons le CSI 5* qui est une étape
Coupe du Monde, un Grand Prix Coupe
du Monde de Dressage, des épreuves 
internationales de monte Western… tout
ceci fait d’Equita’Lyon un rendez-vous
incontournable pour les meilleurs cava-
liers mondiaux ! 

Parmi les grandes nouveautés,  Equita’
Lyon accueillait pour cette édition 2011
NCHA World Series of Cutting, sponsori-
sée par Mercuria ;  le Championnat du
Monde du Cheval de Travail ; l’Equita
Club Cup, dédiée aux clubs équestres de

Amateurs concourent juste à côté du
Hall 4, qui est également tout proche de
la piste du CSI 5*. Le Hall 4 était donc
véritablement un pôle sportif et interac-
tif entre le niveau national et le très haut
niveau. Ceci a sans aucun doute contribué
au succès qu’a rencontré la première
vente de chevaux de sport de 3 ans 
organisée par l’ANSF et NASH. On a
beaucoup parlé de cette vente aux 
enchères, d’autant plus qu’il s’agissait
de la première vente avec commissaire
priseur depuis des années en région
Rhône-Alpes !

Equita’Lyon est devenue une plateforme
commerciale réputée, et le haut niveau
y contribue sans aucun doute en tirant
le tout vers le haut : nous avons chaque
année un plateau exceptionnel de cavaliers
de très haut niveau. Nous proposons des
dotations importantes et sommes une
étape de la Coupe du Monde de CSO, ce
qui nous permet d’attirer les plus grands
noms de cavaliers. Ces derniers reviennent
chaque année.

la région Rhône-Alpes… Les autres 
événements phares, bien ancrés dans le
salon, étaient notamment le Championnat
de France des 3 ans montés SF, les
Ventes de l’ASECRA, mais aussi les
épreuves Pro, Amateur (avec entre autres
la finale de l’Amateur Gold Tour), la
Tournée des As Poney…

Nous travaillons tous d’ailleurs en vue
de 2014, puisqu’Equita’Lyon a été choisi
pour accueillir les finales de la Coupe 
du Monde de Saut d’Obstacles et de
Dressage. 

Nous avons véritablement passé un cap
cette année, vers plus de standing, plus
de « haut de gamme ». Ceci est vrai 
notamment pour le Championnat des 3
ans montés SF grâce au nouvel espace
dédié à ce championnat : la carrière a
été agrandie, la capacité des tribunes
augmentée, et les boxes ont été dispo-
sés juste à côté de la carrière… Nous
souhaitions rapprocher ce Championnat
des Amateurs, d’où le fait que nous
l’ayons changé de hall : en effet, les

La piste du CSI W d’Equita’Lyon

Equita’Lyon
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1 KANNAN 518 (Voltaire hann x Nimmerdor kwpn)

2 L’ARC DE TRIOMPHE 347 (Landor S holst x Pilot westf)

3 DIAMANT DE SEMILLY 320 (Le Tot de Semilly sf x Elf III sf)

4 TINKA’S BOY 183 (Zuidpool  kwpn x Zeus sf)

5 MYLORD CARTHAGO 172 (Carthago holst x Jalisco sf)

6 EPSOM GESMERAY 159 (Jalisco sf x Starter sf)

7 LANDO 155 (Lancier holst x Raimondo holst)

8 SHOUPPYDAM DES HORTS 154 (Quidam de Revel sf x Le Tot de Semilly sf)

9 ROCK’N ROLL SEMILLY 149 (Diamant de Semilly sf x Apache d’Adrier sf)

10 ROMANDO DE L’ABBAYE 147  (Flipper d’Elle sf x Diamant de Semilly sf)

11 CONRAD 145 (Con Air holst x Locato holst)

12 TOPGUN SEMILLY 138 (Quaprice Bois Margot Quincy holst x Muguet du
Manoir sf)

13 LEVISTAN 135 (Levisto holst x Argentan hann)

14 DOLLAR DE LA PIERRE 128 (Quidam de Revel sf x Foudre de Guerre sf)

14 ORLANDO 128 (Heartbreaker kwpn x Darco bwp)

16 TOBAGO CHEVRIER 127 (Clinton holst x Carnute sf)

17 QUINCY alias QUAPRICE 126 (Quidam de Revel sf x Lord holst)

18 QUINTUS D 103 (Pavarotti vd helle x Garitchou aa)

19 QUITE EASY 100 (Quidam de Revel sf x Landgraf holst)

20 DAMIRO B 98 (Ramiro holst x Alme sf)

21 UGOBAK DES BALEINES 96 (Diamant de Semilly sf x Heartbreaker kwpn)

22 TRESOR DE VIRTON 93 (Kashmir vd Schutthof bwp x Landor S holst)

23 ENSOR VD HEFFINCK 92 (Clinton  holst x Heartbreaker kwpn)

23 OGANO SITTE 92 (Darco bwp x Aventuur)

23 SIRYUS DE BAVOZ 92 (Argentinus hann x Rox de la Touche sf)

26 ULIXE 91 (Contendro holst x Helios de la Cour sf)

27 MESSIRE ARDENT 90 (Apache d’Adrier sf x Jalisco sf)

28 READYBOY DES FORETS 85 (Quaprice  holst x Voltaire hann)

29 CASSINI II 84 (Capitol I holst x Caletto II holst)

30 CONTROE 82 (Contender holst x Aloube Z hann)

31 SCAREFACE DE MARS 79  (Dollar de la Pierre sf x Chin Chin holst)

32 PADOCK DU PLESSIS 78 (Kannan kwpn x Adelfos holst)

33 CARDERO 74 (Coriano holst x Ahorn Z hann)

34 QUOOL BOIS MARGOT 73 (L’Arc  de Triomphe old x Grand Veneur sf)

34 SOLIMAN 73  (Sandro Hit old x Donnerhall old)

36 KORO D’OR 70 (Elf d’Or sf x Micko Platiere sf)

37 QUEBRACHO SEMILLY 66 (Le Tot de semilly sf x Eyken des Fontenis sf)

37 SALTO DE L’ISLE 66 (Hurlevant de Brekka sf x Qredo de Paulstra sf)

39 UGANO SITTE 65 (Clinton holst x Aventuur)

40 FLIPPER D’ELLE 64 (Double Espoir sfx Jalisco sf)

40 OGRION DES CHAMPS 64 (Kannan kwpn x Domino de Moyon sf)

42 KALASKA DE SEMILLY 63 (Diamant de Semilly sf x Night and Day ps)

42 NORMAN PRE NOIR 63 (Carthago holst x Tresor de Cheux sf)

42 CHEF ROUGE 62 (Cassini I holst x Caretino holst)

42 NABAB DE REVE 62 (Quidam de Revel sf x Artichaut sf)

46 JAGUAR MAIL 60 (Hand In Glove ps x Laudanum ps)

47 JARNAC 59 (Ryon d’Anzex aa x J’T’Adore sf)

47 SAFARI D’AUGE 59 (Diamant de Semilly sf x Papillon Rouge sf)

49 CALVARO 58 (Caletto I holst x Capitol I holst)

49 NOUMA D’AUZAY 58 (Carthago holst x Quidam de Revel sf)

51 NORWAY DE LA LANDE 56 (Narcos II sf x Starter sf)

52 QUICKLY DE KREISKER 55 (Diamant de semilly sf x Laudanum ps)

53 DRAKKAR DES HUTINS 54 (Narcos II sf x Feu Sacré sf)

53 FIDELIO DU THOT 54 (Double Espoir sf x Count Ivor ps)

53 PEZETAS DU ROUET 54 (Quidam de Revel sf x Grand Veneur sf)

56 NORTON D’EOLE 53 (Cento holst x Jalisco sf)

56 STORMY DE SIVRY 53 (Quite Capitol holst x Tresor de Cheux sf)

58 QLASSIC BOIS MARGOT 50 (L’Arc de triomphe old x Galoubet sf)

59 TELSTAR DE LA POMME 51 (Nabab de Reve bwp x For Pleasure hann)

60 ELAN DE LA COUR 49 (Vas Y Donc Longane sf  x Jalisco sf)

61 HELIOS DE LA COUR II 47 (Papillon Rouge sf x Uriel sf)

62 OPIUM DE TALMA 46 (Carthago holst x Qredo de Paulstra sf)

62 SEABEA SWEET D’OR 46 (Elf d’Or sf x Quidam de Revel sf)

64 ARKO 45 (Argentinus hann x Beach Boy kwpn)

64 BAIE DE VILLECLARE 45 (Irac de l’Ile sf x Demon Dissipé aa)

66 COROFINO 44 (Corrado holst x Fernando holst)

66 NON PLUS ULTRA 44 (Nimmerdor kwpn x Corrado holst)

68 BAYARD D’ELLE 42 (Double Espoir sf x Grand Veneur sf)

68 SANDREO 42 (Sandro Hit old x Flemmingh kwpn)

70 FLAMENCO DE SEMILLY 41 (Le Tot de Semilly sf x St Bendan ps)

70 GRAFENSTOLZ 41 (Polarion trak x Camelot trak)

70 NEW YORK 41 (Quidam de Revel sf x Gralsritter hann)

73 COCKPIT 40 (Cantus holst x Pit I)

73 HUPPYDAM DES HORTS 40 (Quidam de Revel sf x Double Espoir sf)

73 HURLEVENT DE BREKA 40 (Quidam de Revel sf x Quat’Sous sf)

73 POOR BOY 40 (Polydor west x Aladin)

77 ALLEGRETO 39 (Jalisco sf x Uriel sf)

77 IDEM DE B’NEVILLE 39 (Apache d’Adriers sf x Quastor sf)

77 PRESIDENT 39 (Clinton  holst x Voltaire hann)

80 QUALITY TOUCH 37 (Quick Star sf x Landgraf holst)

80 BALOUBET DU ROUET 37 (Galoubet sf x Starter sf)

80 GRENAT DE GREZ 37 (Saphir Rouge sf x Socrate de Chivre sf)

80 IDEAL DE LA LOGE 37 (Dollar du Murier sf  x Joyau d’Or sf)

80 OSCAR DES FONTAINES 37 (Lando dwb x Mr Blue kwpn)

80 SUNDAY DE RIVERLAND 37 (Quapice holst x Diamant de Semilly sf)

86 DON PIERRE 36  (Oberon  du Moulin sf x Jilling Pierre aa) 

86 OLOLA DE BUISSY 36 (Cook du Midour aa x Laudanum ps) 

86 POPSTAR LOZONAIS 36 (Quick Star sf x Muguet sf)

86 QUACK 36 (Manganante ar x Elfe du Moulin aa)

86 SISLEY DE LA TOUR VIDAL 36 (Ogano Sitte bwp x Calvaro holst)

91 NEGUS DE TALMA 34 (Quick Star sf x Nidor Platiere sf) 

91 OLD CHAP TAME 34 (Carthago holst x Quidam de Revel sf)

91 RADIEUX 34 (Heartbreker kwpn x Pachat II sf)

94 LUX Z 33 (Lord Calando holst x Ahorn Z hann)

94 QUINOTO BOIS MARGOT 33 (l’Arc de triomphe old x Hurlevent sf)

96 GOLD DE BECOURT 32 (Voltaire  hann x Quidam de Revel sf)

96 KILDARE DU CAREL 32 (Cabdula du Tillard sf x Quidam de Revel sf)

96 NIAGARA D’ELLE 32 (Quick Star sf x Jalisco sf)

96 OK DU ROZEL 32 (Quidam  de revel sf x Narcos II sf)

96 QUETAM DES ETISSES 32 (Quidam de Revel sf x Oberon du Moulin sf)

Top 100 saillies SF en 2011
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LES ÉTALONS QUI ONT LE
PLUS SAILLI EN FRANCE EN 2011
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sera qu’un illustre inconnu quelques 

années plus tard.

En revanche, il en va des jeunes étalons,

comme des autres chevaux de sport, ce

ne sont pas forcément ceux qui font le

« show » à 3 ans dans les concours-éta-

lons ou dans les ventes aux enchères

(ou chez certains propriétaires), qui de-

viennent obligatoirement les vedettes

en concours à 6, 7 ans ou plus.

Cela est vrai dans tous les stud-books

puisqu’en Allemagne, en Belgique ou en

Hollande, ce ne sont pas souvent les

Champions de Körung qui deviennent

les vedettes sportives ultérieurement.

Pourtant, les Champions des concours

étalons, quel que soit le pays, bénéficient

souvent d’un vedettariat qui leur permet

de saillir beaucoup plus de juments que

les autres, dès le début.

Que sont devenues les « vedettes d’un

jour » volatilisées du devant de la scène

sportive comme des fétus de paille ?

Ils ont sailli pour certains des centaines

de juments, puis « pchit » disparus de

la devanture ! 

D’ailleurs, les critères de sélection d’un

étalon de 2 ou 3 ans, ne sont pas les

mêmes qu’un performer de 6 ans ou

d’une vedette de Grand Prix.

Dans le premier cas, on recherchera des

chevaux harmonieux, bien construits,

équilibrés dans leurs allures, avec une

bonne aptitude et technique de saut et

si possible un pedigree intéressant pour

le stud-book et une bonne souche 

maternelle. On en approuvera un certain

nombre selon ces critères assez subjec-

tifs pour espérer en voir quelques-uns

de très bons confirmer ultérieurement

en compétition. Mais il est souvent 

improbable de détecter les futurs

grands champions à cet âge. Alors qu’en

approuvant à la monte un performer de

haut niveau, on retiendra surtout ses

performances, parfois au détriment de

son modèle, de sa locomotion ou de son

pedigree. En fait, plus un candidat éta-

lon sera confirmé sur performances,

moins les juges seront sévères avec les

autres critères !

A ce stade, quel est premier bilan pour

cheval normal sur-préparé ? C’est là

toute la difficulté. On ne le sait que

quelques années plus tard en consta-

tant les résultats sportifs.

Toujours est-il que je me pose la ques-

tion depuis longtemps, de savoir quelle

théorie est la plus sensée : Faut-il « en-

granger » au plus vite en exploitant au

maximum le potentiel des jeunes chevaux

(la version business), sans doute à court

terme !

Ou faut-il éviter de broyer « son blé en

herbe » et savoir les attendre, les

construire sagement pour les amener

au plus haut niveau quand ils en ont les

moyens (la version homme de cheval).

Je suis, évidemment, un fervent partisan

de la seconde solution. 

Hélas, tout le monde n’a pas l’intention

ou les moyens financiers de les « atten-

dre » sagement et de les valoriser en

concours quelques années avant de le

vendre. Le système mis à la disposition

des éleveurs et des étalonniers pour 

sélectionner les jeunes étalons et les

jeunes chevaux en général, peut être

bénéfique ou dangereux selon la 

manière dont on va l’utiliser. 

Certains pays voisins, très friands des

championnats de saut en liberté et de

la préparation « outrancière » ont, 

semble-t-il, contaminé les esprits de

certains. 

Une chose est sûre, ceux-là sont bien

loin de l’esprit d’homme de cheval 

inculqué aux cavaliers et éleveurs de

ma génération par de grands cavaliers

respectueux des chevaux comme 

Michel Pélissier ou Jean de Laurière

par exemple !

Les éleveurs doivent donc faire preuve

de discernement et ne pas accepter de

se faire jeter de la « poudre aux yeux ».

Cela brille au premier abord … mais 

finalement cela brouille la vue  et ça

peut finir par piquer les yeux !

Comme on vient de le voir, utiliser la

jeune génétique est nécessaire et indis-

pensable à la sélection et au progrès

d’une race, mais il faut le faire avec 

intelligence et réflexion.

les jeunes étalons approuvés depuis 

4 ans lors des Journées Selle Français ;

soit en 2011 : les générations Q (7 ans),

R (6 ans), S (5 ans) et T (4 ans) ?

Ces étalons approuvés confirment-ils les

espoirs placés en eux ? Nous disposons

encore de peu de recul. La réponse est

plutôt positive pour les étalons évalués

comme « TRES PROMETTEURS » 

surtout pour les 6 et 7 ans, en se 

basant sur une analyse des indices de

performance (ISO). Cf.analyse détaillée

dans l’encadré.

Pour les 4 et 5 ans, il faut toutefois rester

prudent dans les conclusions à en tirer

puisque ces deux années sont consa-

crées souvent plus à la formation des

jeunes mâles et à la reproduction

qu’aux saisons de CSO.

Au cas par cas, la gestion d’un jeune

étalon s’avère toutefois délicate. On

peut se demander pourquoi certains

disparaissent de la scène sportive avant

même d’avoir réellement commencé ?

Certains d’entre eux auraient pu, sans

doute, être réellement bons.

La réponse est sans doute que bon

nombre de jeunes étalons sont broyés

avant même de commencer leur carrière

sportive en France comme à l’étranger.

Le goût prononcé du public, des cavaliers

et des éleveurs pour le sensationnel,

l’appât du gain rapide d’une vente 

exceptionnelle pour certains vendeurs,

peut inciter des gens sans scrupule à

une « sur-préparation » pour obtenir

des sauts spectaculaires de ces jeunes

poulains afin  qu’ils fassent sensation

dans les concours-étalons, les ventes

ou les shows d’étalons.

Mais hélas, cela peut entacher leur in-

tégrité physique et mentale et mettre

en péril leur avenir. La plupart du temps,

ça les massacre et leur carrière sportive

future en souffre. Pour certains, il leur

faudra 3 à 4 ans pour s’en remettre et

pour d’autres tout s’arrêtera là.

Certains chevaux sont naturellement

surdoués à l’obstacle en liberté, mais

comment faire la différence pour le 

public entre un surdoué naturel et un

Analyse par Bernard
Lecourtois.

1. Les jeunes étalons en
vedette

Il est des légendes qui ont la peau dure,

comme celle qui voudrait que les éle-

veurs français ne veulent pas utiliser

les jeunes étalons !

Peut-être était-ce vrai il y a quelques

années.

Une chose est sûre et vérifiable dans le

tableau du Top 100 des saillies SF, c’est

que  la « jeune génétique », comme on

appelle les nouveaux étalons, a attiré la

foule en 2011, c’est le moins que l’on

puisse dire. 

JAMAIS autant de jeunes étalons (3 à

7 ans, voir 9 ans) n’ont autant travaillé

en France !

Si vous étudiez le Top 100 des saillies

SF en France en 2011, vous constaterez

que parmi les 40 étalons les plus utilisés,

il y a 20 jeunes, soit 50% … du jamais

vu. Il y en a 36% au total de ce tableau.

De plus, 20 d’entre eux ont sailli en 2011

plus de 60 juments chacun :

SHOUPPYDAM DES HORTS 154 (Qui-

dam x Le Tot), ROCK’N ROLL SEMILLY

149 (Diamant x Apache), ROMANDO DE

L’ABBAYE 147  (Flipper x Diamant),

CONRAD 145 (Con Air x Locato), TOP-

GUN SEMILLY 138 (Quaprice x Muguet),

LEVISTAN 135 (Levisto x Argentan), TO-

BAGO CHEVRIER 127 (Clinton x Car-

nute), UGOBAK DES BALEINES 96

(Diamant x Heartbreaker), TRESOR DE

VIRTON 93 (Kashmir x Landor S),

ENSOR VD HEFFINCK 92 (Clinton x

Heartbreaker), SIRYUS DE BAVOZ 92

(Argentinus x Rox de la Touche), ULIXE

91 (Contendro x Helios de la Cour), REA-

DYBOY DES FORETS 85 (Quaprice x

Voltaire), SCAREFACE DE MARS 79

(Dollar de la Pierre x Chin Chin), PA-

DOCK DU PLESSIS 78 (Kannan x Adel-

fos), QUOOL BOIS MARGOT 73 (L’Arc x

Grand Veneur), SOLIMAN 73  (Sandro Hit

x Donnerhall), QUEBRACHO SEMILLY 66

(Le Tot de Semilly x Eyken des Fonte-

nis), SALTO DE L’ISLE 66 (Hurlevent de

Brekka x Qredo de Paulstra), UGANO

Certes, il est vrai que pour les éleveurs,

il y a plus de risque à utiliser un jeune ou

nouvel étalon, sans savoir quel niveau

de performances il aura à maturité et

comment il produira. C’est encore plus

vrai avec un 3 ans approuvé à 2 ans

qu’avec un 5, 6 ou 7 ans  qu’on a, au

moins, vu en concours.

Mais à court terme, l’avantage, c’est que

la saillie est bon marché (voir gratuite !).

La question est de savoir comment orga-

niser ou inciter au mieux l’utilisation donc

le testage de ces jeunes étalons, sinon

comment voulez vous qu’ils percent ?

Ainsi ne vaudrait-il pas mieux que 20 ou

50 jeunes nouveaux étalons saillissent

50 ou 100 juments chacun. La diversité

génétique y aurait beaucoup à gagner.

D’où la réflexion du stud-book SF 

d’appliquer des quotas de 100 saillies

par jeunes étalons de 3 à 6 ans, par

exemple. Mais, rien n’est encore décidé

car le stud-book SF craint que le surplus

de poulains soit inscrit dans des stud-

books ou registres concurrents !

Par ailleurs, les étalonniers, souvent, 

incitent les éleveurs qui ont plusieurs

juments à en mettre certaines aux

jeunes étalons. Par exemple, les plus

âgées ou confirmées, celles dont on

connaît la façon de produire. C’est le

meilleur choix. « A jeune jument, étalon

confirmé, à jeune étalon, jument confir-

mée ! ». J’espère que nombreux sont

les éleveurs qui raisonnent de la sorte. 

Si on a fait le bon choix parmi ces jeunes

étalons, le produit aura 3 ans quand le

jeune père en aura 7, 8, 9 ou 10 ans et

abordera (ou pas) la compétition sérieuse.

Le père pourra (éventuellement) mettre

en valeur le produit et si le produit est

bon … réciproquement.

Pour cela, il faut que, non seulement

l’étalon soit vraiment bon, mais aussi

qu’il soit dans une bonne écurie, sous

la houlette d’un cavalier talentueux

mais attentif à préparer son avenir.

D’où l’intérêt primordial d’être attentif

à l’environnement du jeune étalon.

Sinon, l’étalon retournera au fond des

oubliettes et le père de votre poulain ne

SITTE 65 (Clinton x Aventuur). 

Sur ces 20 jeunes étalons, 15 sont mâ-

tinés de bons courants de sang dit 

étranger. 

Cela veut-il dire que cette légende est

fausse ?

Elle ne l’a pas toujours été mais je

pense plutôt que les éleveurs français

changent de politique de sélection.

Alors, qu’est-ce qui a motivé autant

d’éleveurs à utiliser ces jeunes étalons ?

La première réponse qui me vient à

l’esprit, c’est, sans doute, la fâcheuse 

« crise » qui a ralenti l’activité d’élevage

mais surtout a orienté les éleveurs vers

des conditions de saillies très avanta-

geuses. Et pour vendre les saillies des

jeunes, il faut impérativement que cela

soit « bon marché » (moins de 500€ +

frais techniques) ou même « cadeau ».

La plupart des jeunes qui ont bien 

travaillé sont dans des grosses « bou-

tiques » où l’on peut faire « cadeau »

d’un jeune, si l’éleveur achète aussi une

saillie d’une vedette confirmée (et plus

chère). Il y a aussi ceux loués ou sous

contrat avec France haras (ex HN) qui

bénéficient d’un réseau de transport de

semence exclusif et programmé sur les

centres techniques HN.

Alors doit-on se réjouir de cette petite

« révolution » des jeunes étalons ?

Certainement, c’est une grande avancée

des mentalités !

Cela peut aussi être considéré comme

un progrès génétique selon les généti-

ciens. En tout cas, c’est une chance

pour de nombreux jeunes étalons.

Est-ce que le choix des éleveurs s’est

porté sur les meilleurs, ça c’est une autre

histoire que l’avenir nous dévoilera.

Une chose est sûre, c’est que ceux-là ont

eu toutes les chances de leur côté pour

bien démarrer leur carrière d’étalon.

Alors s’ils ne produisent pas bien dès le

début, c’est qu’ils ne seront pas bons.

Ils ont été approuvés pour 7 ans… la

commission du stud-book SF saura s’en

souvenir le moment venu, pour décider la

prolongation ou pas de leur approbation.
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(CSIO, CSI-W, JO, JEM) et à la fois 
qui produisent des gagnants du même 
calibre. 

Ce sont les stars mondiales de cette
dernière décennie : QUIDAM DE REVEL
(retiré), QUICK STAR (mort), BALOUBET
DU ROUET (retiré), DOLLAR DU MURIER
(mort), PAPILLON ROUGE (mort), LIBERO
H (mort), VOLTAIRE (mort), HEART-
BREAKER, DOLLAR DE LA PIERRE, 
DIAMANT DE SEMILLY, ANIMO (mort en
2011), CARTHAGO (retiré), CALVARO
(mort), CARETINO, CORRADO, MR
BLUE (mort), CRUISING, CONCORDE
(mort), CLINTON. 

Ces étalons ont été peu ou beaucoup
utilisés par les éleveurs français suivant
les cas. Cela dépendait des modes mais
surtout des moyens de diffusion de la
semence. Pour les 4 premiers nommés,
4 vedettes SF, qui ne font plus la monte
que par leur semence congelée, le stock
s’épuise donc ils saillissent beaucoup
moins et les conditions financières ne
sont pas à la portée de toutes les
bourses. Ils ne figurent plus dans le Top
100 2011, n’ayant plus assez sailli.

Certains de cette liste non exhaustive,
ne sont d’ailleurs plus disponibles sur le
marché. Il faut se reporter sur leurs fils
respectifs pour bénéficier de leurs ex-
ceptionnels courants de sang. Par
exemple, QUIDAM DE REVEL  a 11 fils
dans ce Top 100 et 6 petit-fils paternels
qui ont sailli 1267 juments.

Dans le même temps, la star 2011,
QUICK STAR, n’a que 4 fils dans le Top
100 (dans le bas du tableau) qui n’ont
sailli que 140 juments.

Quant à BALOUBET qui est, lui-même,
dans le bas du classement, il n’a aucun
fils dans ce Top 100 des saillies.

Pourtant, si les éleveurs suivaient l’ac-
tualité sportive internationale, ils au-
raient du remarquer que QUICK STAR
et BALOUBET sont 3e et 2e meilleurs
étalons du Monde et qu’il est nécessaire
sinon indispensable d’utiliser leurs
meilleurs fils !

• Il y a aussi de plus jeunes (ou moins
vieux) étalons gagnants internationaux
dont la production est déjà excellente
en CSI comme NABAD DE REVE, KANNAN,
CUMANO, NUMERO UNO, ANDIAMO,

Dans cette catégorie d’étalons, il y a

d’autres célèbres vedettes, qui n’ont

pas ou peu été diffusés en France mais

excellents pères de gagnants interna-

tionaux comme les frères LANCER II et

III, ACORADO, QUANTUM, QUINAR, 

ACCORD II, CONCERTO II, LIMBUS, 

ARPEGGIO, CONTENDRO, LANCELOT

CHINCHIN, INDORADO, LORD PEZI, MO-

NACO, OKLUND, GRAN CORRADO, PA-

CIFIC, STAKKATO …

• Il y a aussi les étalons qui n’ont pas

systématiquement fait une carrière de

compétition de haut niveau, mais dont

la production figure au WBFSH ranking.

Ils sont beaucoup moins nombreux, ce

sont par exemple POLYDOR (mort),

CONTENDER (très âgé), ARGENTINUS

(mort), ROYAL FEU (retiré), CASSINI II

(mort), CALIDO I ou QUALITY TOUCH.

CENTO, CORLAND, TINKA’S BOY,
LANDO, ORLANDO, LUX Z, FLIPPER
D’ELLE, COROFINO, FOR PLEASURE,
COME ON, CORIANO, ZANDOR, APACHE
D’ADRIERS (mort), KASHMIR (retiré),
ALLEGRETO, ARTOS, LUPICOR, UTRILLO
VD HEFFINCK, VIGO D’ARSOUILLE,
QUITE EASY, CARDENTO toutes races
confondues d’étalons approuvés en
France et tous pères de bons gagnants
en CSI au WBFSH ranking 2011. 

Pourtant très peu figurent dans le Top
100 des saillies. Pourquoi ?

Ces excellents étalons sont réellement
confirmés sur descendance et parmi les
meilleurs du Monde. Ce sont donc les
plus sécurisant à utiliser en priorité par
les éleveurs français.
Eux non plus ne sont pas toujours utilisés
de manière équitable par les éleveurs
de SF. Certains ne le sont d’ailleurs pas
du tout en 2011.
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2. La sécurité : 
les étalons confirmés sur
descendance

Quel que soit l’étalon utilisé, élever est,
de toute façon, une activité profession-
nelle ou un loisir à risque, il faut le savoir.

Il y a donc aussi un risque à utiliser
n’importe quel étalon, d’autant que l’on
peut faire 3 fois le même croisement et
ne pas avoir du tout le même type de
poulains !

Donc, comme avec un jeune étalon, on
prend un risque à utiliser un étalon 
performer de haut niveau qui n’a pas
encore de produits significatifs en com-
pétitions internationales. De plus, la
saillie est beaucoup plus chère. 

En revanche, on les voit sauter des gros
parcours et il faut avouer que certains
font envie sur Equidia le Dimanche soir.

Par exemple, je reprendrai l’actualité de
2 stars mondiales du sport de haut ni-
veau. Feu l’extraordinaire HICKSTEAD,
phénomène sportif mondial que cer-
tains considèrent après sa mort subite,
comme le cheval du siècle, n’aura pas
attiré la grande foule des éleveurs en
France avec 11 juments en 2009 (après
sa victoire aux JO de Pekin), 12 en 2010
et 17 en 2011. Mais c’est nettement

mieux que l’extra terrestre du dressage,
TOTILAS qui n’a sailli aucune jument en
France en 2009 et 2011 et seulement 3
en 2010 (dont 2 juments de CSO par
Calvaro). Surprenant, non ? 

Sans doute que les conditions tech-
niques et financières n’étaient pas très
alléchantes … dans une période un peu
difficile, tout de même, pour les 
éleveurs en particuliers et (presque)
tout le  monde en général.

Si l’on a comme objectif de produire un
bon cheval de sport de saut d’obstacle,
voir un cheval de Grand Prix (1m50-
1m60), la raison (et l’expérience) vou-
drait que l’on utilise en priorité des
étalons ayant eu eux-mêmes des per-
formances significatives (minimum
1m50) et ayant déjà des produits du
même niveau Grand Prix. Cela, c’est la
sécurité. 

Mais en consultant la liste des 700 éta-
lons approuvés à produire en SF pour
sortir ce tableau du Top 100, j’en ai vu
des dizaines qui ont les bons critères de
sélection … et qui ne saillissent pas,
plus ou peu !
Ils sont passés de mode ou n’ont jamais
été à la mode. Sont-ils moins bons que
d’autres qui saillissent beaucoup… pas
si sûr, mais le marché est ainsi fait.
Beaucoup d’éleveurs vont « à la mode » !

Autre phénomène, chaque année, 
depuis toujours, certains éleveurs se
précipitent sur les mêmes étalons au
même moment. 
Qu’est-ce qui les a motivé la même
année ?
Une promotion particulière ? Des condi-
tions de prix avantageuses (gratuité) ?

Un ou quelques produits remarqués ?
Toujours est-il qu’il doit bien y avoir une
raison et une explication.

3. Les étalons leaders
mondiaux ou la mode

Si l’on compare les Tops 100 des saillies
de ces 10 ou 15 dernières années, on
constate que nombreux sont les 
étalons qui saillissent subitement beau-
coup, puis retombent dans l’anonymat.
Certains autres font moins de bruits
mais se signalent par une production
constante. Ce sont peut-être ceux-là les
plus chanceux et finalement les plus 
sérieux car ils durent dans le temps.

Il y a plusieurs catégories d’étalons.

• Tout d’abord, les meilleurs étalons
du marché international sont ceux qui
ont été de grands gagnants interna-
tionaux au plus haut niveau mondial

Baloubet du Rouet, leader mondial vivant en 2011
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• Il y a également de grands performers
internationaux dont la production
s’est révélée excellente en « jeunes
chevaux » et dont la production, encore
un peu jeune, commence juste à figurer
dans le classement WBFSH  

(il y a rarement des 7 ans et en général
des 8 ans et plus). Ce sont par exemple
JARNAC, JAGUAR MAIL, CORNET OBO-
LENSKI, KALASKA DE SEMILLY, HELIOS
DE LA COUR, IDEM DE B’NEVILLE, CON
AIR, TOULON, ARKO …

Ce sont les étalons à suivre de près, sans
doute les futures vedettes de demain, si
l’on se réfère à leur production déjà
très prometteuse en internationaux
avec des 7 ou 8 ans seulement.

Pourquoi est-ce que je fais toujours 
référence au classement WBFSH ?

Tout simplement parce que c’est le seul
classement officiel qui répertorie les
chevaux gagnants en CSI d’un niveau
significatif (1m40 et doté de 23 000€

au moins). Tous les chiffres que certains
peuvent annoncer dans des publicités
plus ou moins « mensongères » sont 
invérifiables. Certains sites étrangers
répertorient davantage de gagnants
dits « internationaux », mais il peut
s’agir de CSI amateur, 1 étoile etc…
gagnant sur 1m10 ou 1m20 ! 

• Il y a aussi ceux qui tournent ou ont
tourné au plus haut niveau, mais dont on
ne connaît pas encore la production en
compétition de manière significative  

Ce sont par exemple, MYLORD CAR-
THAGO, EPSOM GESMERAY, QUINTUS
D, POOR BOY, PRESIDENT, KORO D’OR,
EUROCOMMERCE BERLIN ou les plus
jeunes qui débutent à haut niveau pour la
France comme OSCAR DES FONTAINES,
OLD CHAP TAME par exemple, deux 
9 ans qui, paradoxalement, n’on pas 
tellement sailli en 2011.

La plupart des étalons ont aujourd’hui
une carrière sportive sauf accident. 

Evidemment, dans ma liste ci-dessus,
j’ai extrapolé du Top 100 des saillies
2011 en France  afin que les éleveurs
soient informés des meilleurs étalons
du marché mondial. Vous pouvez aussi
vous référer à la lecture de l’article 
intitulé « Etalons WBFSH 2011 » publié
par ailleurs. Mais, de toute évidence, les

et puis plus rien… le trou noir en retom-
bant dans l’anonymat général. 

De plus, que sont devenus ces centaines
de poulains conçus il y a 10 ans et dans
quelle mesure certains sont-ils devenus
des champions ou rien du tout ?

Qui se souvient du succès au haras du
champion FIRST DE LAUNAY, étalon N°2
en France en 2002 avec 151 juments
saillies ?

Que reste-t-il de VERDI étalon N°4 avec
148 saillies la même année ou ECHO-
GENE LATOUR 143 saillies N°8 ou en-
core DAMIRO L 109 saillies et AIRBORNE
MONTECILLO avec 107 saillies ?
En revanche, ELAN DE LA COUR très à
la mode en 2002 avec 149 saillies (N°3)
a tout de même engendré plusieurs
vainqueurs internationaux, tout comme
la vedette de son époque FLIPPER
D’ELLE avec 148 saillies (N°4).

KANNAN était déjà une des vedettes
aussi en 2002 avec 146 saillies (N°7) et
DIAMANT DE SEMILLY également avec
139 saillies (N°9) devant le célèbre 
PAPILLON ROUGE (132 saillies).  Ces 3
là ont bien confirmé et répondu à la
confiance des éleveurs.

Cette année-là QUIDAM DE REVEL était
N°1 avec 153 saillies et QUICK STAR
n’était déjà pas loin avec 130 saillies
(N°12) et LE TOT DE SEMILLY en avait
106. Déjà des valeurs sures !

En comparant à une décennie d’écart
2001-2011, tout d’abord, on s’aperçoit que
les étalons, il y a 10 ans, ne saillissaient
pas autant qu’aujourd’hui puisqu’il y
avait un quota maximum de 150 saillies
par an. Aujourd’hui les étalons « phare »
peuvent en saillir 2 à 3 fois plus !

En 2001, en France, c’était déjà KAN-
NAN qui déjà était N°1 avec 197 saillies
(près de 50 juments hors quota donc
CS) et il est N°1 en 2011 avec plus de
525 juments (au dernier pointage) !
Les KANNAN SF nés à cette époque
constituent une partie des gagnants 
internationaux de maintenant mais la
plupart de ces gagnants sont principa-
lement Belges. En 2001, il était suivi de
ROSIRE (149 saillies) et ELAN DE LA
COUR (148). 10 ans après en 2011, ROSIRE
affiche 8 gagnants internationaux et
ELAN DE LA COUR 7.

éleveurs français sont moins informés
(ou moins intéressés) par les grandes
vedettes internationales confirmées ou
émergentes.

Est-ce par manque d’informations ? Moins
le souci de la sélection rigoureuse ? En
revanche, les éleveurs, notamment
Belge et Hollandais sont bien informés
ou mieux organisés et les utilisent tous !

Cette liste, assez complète mais peut-
être pas tout à fait exhaustive, donne
une idée tout de même assez précise
aux éleveurs qui veulent prendre le
moins de risque possible en utilisant
des étalons réellement confirmés sur
descendance gagnante internationale. 

C’est, sans doute, parmi ceux-là qu’il
faut choisir en priorité si l’on n’a qu’une
ou deux juments à faire saillir et que
l’on n’a pas le goût du risque. Encore
faut-il qu’ils soient disponibles à la
monte en France, dans de bonnes
conditions techniques et financières.
Certains le sont, bien sur, mais pas tous. 

En revanche, ils ont tous les références
pour être approuvés par le stud-book
SF, s’ils ne l’étaient pas déjà. 

Il y a beaucoup d’autres étalons sur le
marché, sans doute également intéres-
sants pour certains d’entre eux, mais
qui n’ont pas su plaire aux éleveurs et
n’ont donc pas eu autant de succès à ce
jour. D’autres, qui ne sont, tout bonne-
ment, pas aussi bons car il y a pléthore
d’étalons sur le marché et, il faut
l’avouer, bien trop de mauvais sinon
d’insignifiants. Mais certains d’entre eux
travaillent quand même  au détriment
de meilleurs !

4. Gloire d’un jour ou
gloire toujours ?

Le succès engendrant le succès, ceux
qui saillissent beaucoup ont beaucoup
plus de chance de sortir de bons poulains
qui attireront à nouveau les éleveurs
etc …

Cela dit, quand on fait un historique des
records de saillies des 10 dernières années,
on constate que certains étalons ont eu
un moment de gloire, parfois éphémère
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Toujours en 2001, QUIDAM DE REVEL
était 4e avec 147 saillies (en France mais
il saillissait dans le monde entier), suivi
d’OBERON DU MOULIN (141) et SOCRATE
DE CHIVRE (139).

QUICK STAR (131 saillies) suivait, puis
DOLLAR DU MURIER (118) et PAPILLON
ROUGE (114), QUATAR DU PLAPE (108),
VOLTAIRE (105) et son fils CONCORDE
(103), LE TOT DE SEMILLY (102). ROYAL
FEU et QUAT’SOUS étaient les deux 
derniers à saillir plus de 100 juments
cette année là. Ils ont tous plus de 5 
gagnants internationaux en 2011 au
WBFSH ranking à l’exception d’OBE-
RON, SOCRATE, QUATAR et QUAT’SOUS.
CONCORDE a surtout des produits
KWPN alors qu’il a beaucoup sailli en
France comme son père.

Dans le tableau retraçant les 6 der-
nières années de monte en France, on
constate que certains étalons arrivent
à maintenir le cap du succès année
après année. DIAMANT DE SEMILLY qui
a sailli ces 6 dernières années de 265
juments (en 2006) à 442 (en 2009).
DIAMANT a le record des saillies avec 
2 233 saillies dans cette période ! 

KANNAN « record stallion » 2011 a sailli
1229 juments de 2006 à 2011 (en France).
KANNAN, après avoir été leader dans
les années 2000, était bien retombé en

SF du Monde.  C’est moins que les autres
en une seule saison. Quelle misère !

On constate toujours des périodes plus
« creuses » dans la carrière de repro-
ducteurs des étalons. Qui se souvient
qu’une année le célèbre JALISCO B n’avait
sailli que 3 juments ?

Par exemple, son petit-fils DOLLAR DE
LA PIERRE avait un peu baissé de pied
dans les années 2008-2009 redescen-
dant à environ 70 saillies après l’en-
gouement qui a suivi les Championnats
du Monde de Jerez. Puis l’apparition de
quelques produits à haut niveau et
peut-être son changement de lieu de
monte, lui ont redonné le succès mérité
avec 128 saillies en 2011. Son total
2006-2011 est de 564 saillies en France.

Mais revenons sur le contre exemple
type, BALOUBET DU ROUET (basé en
Belgique) qui n’a jamais vraiment sé-
duit les éleveurs français pendant des
années, il faut bien l’avouer, malgré sa
carrière sportive exceptionnelle. Il n’a
fait en France que 20 à 37 juments par
an de 2006 à 2011, avec cependant une
exception de courte durée et tardive en
2010 (123 saillies). Alors que dans le
même temps et depuis longtemps il
avait du succès à l’étranger, saillissant

2008 (71 saillies). C’est d’ailleurs en
2009 que la famille Hécart a décidé de
le vendre. Ce fut juste au moment où sa
production allait émerger à haut niveau.
L’acheteur (qui est paraît-il anglais) a
eu le nez creux !
Sa meilleure saison est donc 2011 avec
525 saillies … un record en France.

MYLORD CARTHAGO a sailli entre 172 et
305 juments (2011 étant sa moins bonne
saison !) mais avec un total de 1 549
dans la même période. S’il ne sort pas lui
non plus des vedettes dans les années à
venir, ce serait à rien n’y comprendre.

L’ARC DE TRIOMPHE, qui est le seul de
ces étalons à ne pas avoir eu de véritable
carrière sportive, a connu des années
moins régulières avec un creux en

2006 (90 juments quand même) pour
remonter à 402 juments déclarées en
2008. En revanche, il a sailli 1 461 juments
ces 6 dernières années. 

Invraisemblable quand on le compare
au chef de race, Champion olympique,
triple vainqueur de la Coupe du Monde
BALOUBET DU ROUET qui n’a sailli en
France dans la même période que 264
juments ou le champion du Monde
DOLLAR DU MURIER 267, alors qu’ils
sont parmi les meilleurs reproducteurs
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environ 14%) sur les 700 étalons en 
activité, saillissent plus de 61% des 
juments ! Autrement dit, les 600 autres
étalons se partagent la maigre part du 
gâteau que sont les 4 600 saillies restantes.
Soit environ 7 à 8 saillies chacun !

Le premier étalon du Top 100 en 2011 a
sailli 518 et les 100e ex æquo en ont
sailli 32 chacun (saillies déclarées).
19 étalons ont sailli plus de 100 juments.

40 étalons ont sailli entre 50 et 99 
juments.
41 étalons ont servi entre 32 et 49 
juments.

Ces cent étalons sont, à priori, ceux
dont la carrière est « amortissable »
pour ne pas dire rentable. Il y a environ
600 autres étalons qui saillissent moins
de 30 juments et qui, non seulement,
sont difficilement rentables mais surtout
ne peuvent se valoriser correctement
comme reproducteur. Par ailleurs, sachant
qu’en moyenne une saillie sur deux seu-
lement abouti à un poulain de 6 mois
enregistré, comment un étalon qui saillit
5 à 20 juments par an, avec donc moitié
moins de naissance, peut-il espérer 
atteindre la notoriété un jour ?

Entre les poulains accidentés ou morts,
les femelles qui partent à l’élevage sans
être exploitées en concours, les produits
exportés mais qui n’atteignent pas le
niveau de performance internationale
(seul référencé), la probabilité d’avoir
plusieurs produits qui atteignent le

draient beaucoup en notoriété. Notam-
ment, les vedettes allemandes, belges
ou hollandaises qui depuis longtemps
saillissent des centaines de juments par
an (certains d’entre-eux saillissent 600
juments par an). 

Seule la France, pendant des décennies,
se voyait imposer par l’administration
des HN des quotas de saillies (60 pour
les jeunes étalons, 100 ou 150 pour les
plus confirmés sur performances ou
descendance). Cela n’a pas empêché
JALISCO d’être N°1 mondial, me direz-
vous. Mais quelle production aurait-il
laissé s’il avait sailli 3 ou 4 fois plus
comme ses concurrents ?

Il est évident qu’avec la semence
congelée diffusée à travers le monde,
un étalon à la mode et fertile a un large
champ d’action pour se reproduire.

Alors, sur ce dossier du nombre de 
produits par étalons, à la WBFSH… c’est
l’omerta. D’ailleurs, personne parmi nos
stud-books voisins ne veut voir publier
ce genre de renseignements.
L’éleveur d’où qu’il vienne, quant à lui,
prend pour argent comptant les résul-
tats « bruts » qu’on lui sert. Il n’a pas
d’autre choix.
Pourtant, la WBFSH n’aurait-elle pas
comme rôle, celui de récolter ce type
d’informations  et de les diffuser auprès
de ses adhérents ?

L’élevage du cheval de sport européen
aurait sûrement à y gagner !

haut niveau pour mettre l’étalon en 
valeur est infime. Et quand bien même
ce serait le cas, ces produits gagnants
internationaux mais numériquement
trop faibles par rapport à l’armada de
certains autres, passeraient inaperçus.
Car ces quelques gagnants sont noyés
dans la masse des 3000 gagnants 
internationaux en CSI et 4000 en CCI
référencés chaque année par la
WBFSH. Cet étalon, comme beaucoup
d’autres, est concurrencé par certains
étalons qui ont 20, 50 ou 70 gagnants
dans ce même classement, mais en ayant
sailli des centaines, voire des milliers de 
juments (à raison de 300 ou 500 
juments par an pendant 10 ou 20 ans,
ça peut faire beaucoup !). Comment
soutenir la comparaison ?

Que DARCO, QUIDAM ou KANNAN aient
plus de 60 gagnants en CSI, c’est certes
admirable, mais combien de milliers de
juments ont-ils sailli dans leur pays et
ailleurs pendant ces 10 ou 15 dernières
années ?

Comme je l’ai souligné par ailleurs, jus-
tement, ce que personne ne dit, surtout
pas les gros stud-books de la WBFSH,
c’est combien de juments les étalons
saillissent chaque année.

On aurait des surprises si l’on faisait un
ratio nombre de gagnants /nombre de
produits ! Les fameuses statistiques ne
seraient évidemment plus les mêmes.
Certains étalons auraient beaucoup à y
gagner mais d’autres très connus y per-

beaucoup en Belgique, Hollande et 
Allemagne. D’ailleurs, il suffit de voir
quels sont les chevaux qui le propulsent
à la 2e place du classement mondial, ce
sont des produits étrangers.

Certains étalons ont été portés au pina-
cle pendant des années par les éleveurs
français en saillissant beaucoup (100 à
200 juments par an) comme AIRBORNE
MONTECILLO, EPHEBE FOR EVER ou
LUCCIANNO et pour finir , sans doute
déçus par leur production, les éleveurs
ont fini par les lâcher subitement pour
les faire retomber de leur piédestal, ne
saillissant plus qu’une poignée de juments
en 2011 !

C’est le risque qu’ont toujours repré-
senté certains étalons performers à
haut niveau dont on ne connaît pas en-
core la production. Actuellement, on se
demande comment produira MYLORD
CARTHAGO par exemple ?

D’autres ont connu des hauts et des
bas, en fonction souvent de la stratégie
commerciale de leur propriétaire. Par
exemple FERGAR MAIL devenu CHA-
PULTEC LS qui a très bien démarré sa
carrière en France en saillissant 60 à
80 juments chez son éleveur (votre ser-
viteur) selon le quota de saillies à
l’époque. Puis exporté au Mexique sa
carrière d’étalon a été interrompue

Plusieurs questions se posent. Pour les
éleveurs, est-ce intéressant commercia-
lement d’utiliser un étalon qui produit
plusieurs centaines de foals la même
année en France (sans compter ceux
qu’il peut produire à l’étranger ) ? 

Est-ce que cela rend la vente du pou-
lain plus difficile ?

Je répondrai que si le poulain est bon
avec une très bonne mère, je ne suis
pas certain que cela soit un handicap.
En revanche, cela doit l’être pour les
autres (qui sont majoritaires !). Sur le
plan génétique et politique de sélection
nationale de la race, on serait tenté de
dire qu’il faudrait limiter pour mieux 
répartir les saillies sur une masse plus
grande d’étalons.  En effet, en période
difficile où bon nombre d’étalons ont du
mal à se valoriser auprès des éleveurs
français, ce serait offrir la possibilité de
sortir du lot à bon nombre d’autres éta-
lons. C’est l’avis de nombreux membres
de la commission de la voie mâle du
stud-book SF. Mais personne ne veut
prendre cette décision à cause du marché
international. Il ne s’agit pas de certains
lobbyings d’étalonniers, comme certains
le colportent. Nous vivons en Europe et
notre marché est européen. On ne peut
avoir chez nous des règles internes qui
nuiraient à notre commerce internatio-
nal. Cela dit, l’argument que j’ai toujours
défendu est de dire que cela ne
concerne qu’une poignée d’étalons (3 en
2011) et que si on les limite en nombre
de saillies, ils sailliront tout autant mais
les étalonniers feront inscrire les poulains
sur des stud-books concurrents. Cela
au détriment de la notoriété du SF.
Alors qu’est-ce qui compte finalement
pour notre stud-book ?

Dossier à suivre … mais qui, à mon avis,
restera sans suite.

6. Un marché de milliers
de saillies par an

L’ensemble du Top 100 des saillies SF
en France représente environ 7 370
saillies en 2011. Si l’on considère que le
total est d’environ 12 000 saillies par an
pour notre secteur d’activité, cela veut
dire que ces 100 étalons privilégiés (soit

pour redémarrer avec l’explosion du
crack LAMM DE FETAN, l’un des meil-
leurs chevaux du Monde 2010. Néan-
moins, il a très peu sailli ces dernières
années, tout au plus une dizaine de 
juments par an. Autre exemple, on peut
se demander pourquoi un étalon 
performer aussi formidable que WIN-
NINGMOOD n’a pas atteint 40 juments
de moyenne ces dernières années en
France ?

Est-ce sa diffusion en IAC qui est 
compliquée ?
Ce sont des exemples d’excellents 
étalons bien nés.

5. Etalons à succès

Voici un exercice qui consiste à calculer
la moyenne des 6 dernières saisons de
monte (2006-2011) pour quelques uns des
étalons les plus appréciés des éleveurs
ces dernières années et qui ont sailli au
moins 60 juments en moyenne : 
DIAMANT DE SEMILLY 372 saillies/an,
MYLORD CARTHAGO 258, L’ARC 243,
KANNAN 203, CALVARO 173, LANDO
168 (sur 5 ans), QUITE EASY 147 (sur 5
ans), QUINCY alias QUAPRICE 139, 
FLIPPER D’ELLE 135, TINKA’S BOY 127,
APACHE D’ADRIERS 126 , LUCCIANNO
118, ORLANDO VD HEFFINCK 117 (sur 4
ans), DOLLAR DE LA PIERRE 94, 
PADOCK DU PLESSIS 92, ALLEGRETO
82, ELAN DE LA COUR 72, HURLEVENT
DE BREKKA 72, JAGUAR MAIL 67, 
JARNAC 62  etc …

Que les éleveurs utilisent en nombre
KANNAN, c’est logique puisqu’il a des
produits qui vont bien en compétitions
internationales. C’est d’ailleurs l’étalon
qui a le plus de produits au WBFSH (72
gagnants en CSI en 2011). (voir aussi
l’article sur le classement des étalons
par la WBFSH).

Mais la question que la Commission de
la voie mâle de l’ANSF se pose est de
savoir si l’on doit continuer à autoriser
un même étalon à saillir 300, 400 ou
500 juments par an ou si l’on doit revenir
à un quota de 200 ou 250 saillies par
an pour les « confirmés » sur perfor-
mances et descendance et 100 saillies
pour les « jeunes » en testage ?
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7. Parlons « papiers »
d’étalons en 2011

Les chiffres ci-dessous sont extraits du
tableau des 100 étalons les plus utilisés
en France en 2011.

Quelles sont les lignées mâles les plus
utilisées, pour ne pas dire dominantes
sur le marché français ?

Bien sûr, c’est celle de mon vénérable
ALME avec 26% des étalons de ce 
palmarès. QUIDAM DE REVEL, son
petit-fils, est son fer de lance (19%).

On peut regretter que dans la lignée
ALME, la branche GALOUBET et celle
de son fils QUICK STAR ne soient pas
assez présentes dans les effectifs d’éta-
lons utilisés par les éleveurs français
actuellement. Pourtant, n’est-ce pas
l’une des lignées les plus performantes
au niveau mondial en ce moment ?

et son fils DIAMANT DE SEMILLY. Ces
deux célèbres étalons sont nés chez
Jules Mesnildrey dont l’affixe a été
avantageusement repris depuis par le
haras de Couvains de la famille Levallois.

La lignée mâle du Pur sang FURIOSO
réapparaît en France, via principale-
ment des étalons étrangers, notam-
ment VOLTAIRE (Furioso II sf) et ses fils
(dont KANNAN). Cette lignée repré-
sente actuellement un peu plus de 9%.
Le sang de RANTZAU (ps) qui avait pra-
tiquement disparu en SF en lignée
mâle, nous revient par le truchement
des descendants de l’excellent SF 
exporté au Holstein COR DE LA BRYERE.
Il se retrouve dans la proportion de
9,3% de cet effectif. Ce sont ses des-
cendants CORRADO (5%), notamment
par le truchement de son fils CLINTON,
et CONTENDER (4,3%) qui le représen-
tent le mieux chez nous.

Cette branche QUICK STAR est, à mon
avis, l’une des lignées à davantage ex-
ploiter en France. Quoiqu’en pensent
certains, je ne dis pas cela parce que j’ai
le fils de QUICK STAR le plus confirmé
sur descendance (QUALITY TOUCH).
D’ailleurs, en France, l’année 2011 a été
marquée du sceau de QUICK STAR. 
Je crois qu’il aurait mérité le titre  
d’ « ETALON DE L’ANNÉE » 2011 sur
production en France. La presse et
l’ANSF aurait du y penser. Mais il n’est
pas trop tard.

Si l’on élargit à toutes les branches de
l’arbre généalogique d’IBRAHIM, le père
d’ALME, cela représente 35%, soit plus
d’un tiers de la totalité des lignées mâles
utilisées en France. C’est vraiment la 
lignée mâle dominante du stud-book SF.

La lignée GRAND VENEUR représente
11,50% de l’effectif des étalons dont
10% uniquement pour le TOT DE SEMILLY

Etude
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C’est aussi ce que représente la bonne
lignée Holsteiner de LANGRAF I (Lady-
killer ps) qui donne 9,5% de l’effectif.
z I est l’ancêtre de 7% des étalons de
ce Top 100. 

On constate malheureusement que le
sang de LAUDANUM (ps) en lignée mâle
n’est plus représenté comme il l’était
auparavant. C’est vraiment dommage.

8. Les pères de mère
d’étalons
Qu’en est-il des “pères de mères”, c’est-
à-dire les grand-pères maternels de ces
étalons ?

Petit aparté, leçon d’étymologie : Les
langues qui auraient un mot pour diffé-
rencier le grand-père paternel du grand-
père maternel seraient les langues
nordiques comme le Suedois et le 
Norvegien qui utilisent les mots, « farfar »
pour le premier et « morfar » pour le
second.

Dans les autres langues, comme le 
français, il faut préciser de quel grand-
père on parle !
Evidemment, en France c’est encore la
lignée IBRAHIM qui domine largement
parmi les pères de mères d’étalons
avec plus d’un quart de l’effectif
(25,8%). 
Au sein de cette importante lignée, bien
sûr, son meilleur fils, le chef de race
mondial ALME représente 21,7% et
c’est notamment son fils JALISCO B qui
est le plus présent avec 12,8% (chiffre
dans lequel sont inclus les résultats de
son meilleur fils QUIDAM DE REVEL).

Parmi les autres lignées, NIMMERDOR
est très présent (9,5%) en 2011 mais
surtout à cause du nombre énorme de
juments saillies par KANNAN. 
Ensuite, on retrouve à nouveau la lignée
AMOUR DU BOIS-GRAND VENEUR (d’où
le TOT et DIAMANT) pour 8,20%.

Le sang exceptionnel du Pur-Sang
RANTZAU compte pour 7%, notamment
par le biais des descendants de ses
meilleurs fils SF COR DE LA BRYERE
(exporté au Holstein) et STARTER en
France .

A la suite, on pointe un tir groupé de

C’est pourquoi, j’ai bien du mal à com-

prendre, ces grincheux, notamment dans

la presse dite spécialisée, qui mènent un

combat d’arrière-garde permanent, en

blâmant l’ouverture du stud-book SF.

Ce n’est pourtant qu’un enrichissement !

De toute façon, il n’est qu’à voir le succès

auprès de la majorité des éleveurs, de

ces étalons issus de l’« hybridation»

pour comprendre que les éleveurs de

SF ne veulent, en aucun cas, revenir en

arrière. 

D’ailleurs, même ceux qui prônent la

création d’une annexe au stud-book SF,

façon « Demi sang avant 1958 », utili-

sent pour leurs propres élevages des

étalons « étrangers » ou « hybrides ».

C’est vraiment la politique du « faites

ce que je dis mais pas ce que je fais ».

Quelle hypocrisie ou quel opportunisme !

De toute façon, c’est un faux débat.

N’importe quel éleveur peut faire ses

choix au sein du stud-book SF actuel. Il

peut, avec une même jument SF « pur

jus », utiliser alternativement un étalon

SF traditionnel ou un étalon SF hybride

(SE x SF) ou encore un étalon « étran-

ger » hybride de SF  (SF x SE) ou issus

de nouveaux courants de sang inexistant

dans notre stud-book en optant pour

un croisement hétérosis. L’éventail est

large. 

En revanche, les éleveurs qui pensent

qu’il y a une « niche » commerciale en

maintenant un pool de juments et

d’étalons SF « traditionnels » ont  sûre-

ment raison d’y croire. Ils pourront ven-

dre quelques poulains, notamment

mâles, à certains étalonniers étrangers

qui les recherchent. Mais de là à vouloir

pour cela recréer un stud-book, c’est

grotesque. 

Pour ceux qui s’informent correcte-

ment de ce qui se passe dans le monde

de l’élevage, contrairement à ce que les

défenseurs d’un livre AN disent, le 

Holstein par exemple s’ouvre de plus en

plus aux étalons des autres stud-books

outre le SF et le PS qu’ils utilisent déjà

depuis longtemps. Ils n’ont qu’à regarder

les résultats des Korungs récemment.

plusieurs chefs de race dont la trace
subsiste fort heureusement par les
mères d’étalons comme le Pur Sang
LAUDANUM 4,3%, le SF NANKIN 4,3%,
le Holsteiner LANDGRAF 4,1%, le SF
ARTICHAUT 3,2% ou le Pur Sang 
FURIOSO 3,2%.

Ce sont ces derniers qui apportent un
peu de diversité génétique dans notre
stud-book qui est, il faut bien l’avouer,
saturé des sangs d’ALME et GRAND
VENEUR, maintenant à cause (ou
grâce) au succès populaire de QUIDAM
DE REVEL et DIAMANT DE SEMILLY et
leurs nombreux fils étalons.

Où en serait notre stud-book SF au-
jourd’hui, si nous n’avions pas accepté,
il y a plus de 20 ans (1989), de l’ouvrir
aux étalons de nos voisins européens ?
Même avec cette ouverture euro-
péenne, ces 2 lignées sont encore large-
ment dominantes et systématiquement
associées l’une à l’autre, avec succès
d’ailleurs.

Si nous n’avions pas permis l’ouverture
du stud-book SF, nous n’aurions pas ré-
cupéré le sang précieux de FURIOSO,
Pur-Sang exceptionnel qui a fait la no-
toriété du cheval de sport français dans
les années 60-70. Cette lignée mâle
avait, pour ainsi dire, disparu en France.
C’est par le biais de VOLTAIRE (et son
fils KANNAN) ou FOR PLEASURE qu’il
est revenu dans nos lignées. Merci au
stud-book Hanovrien d’où proviennent
ces 2 étalons, d’avoir su perpétuer ce
sang précieux. 

Il en va de même du sang remarquable
d’un autre Pur-sang RANTZAU que
nous avions perdu en lignée mâle en
France et qui nous revient maintenant
par le truchement des meilleurs des-
cendants du SF COR DE LA BRYERE,
qui a fait la gloire du Holstein dans les
années 80.

Ces étalons SF ont permis à de grands
stud-books européens de s’améliorer. Il
est donc logique et normal que nous
puissions récupérer un peu de cette 
génétique d’exception que nous avions
perdu. Sans l’ouverture du stud-book
SF, dont j’ai été un fervent défenseur
comme représentant de l’ASEP à la
commission du stud-book SF depuis les
années 90, cela n’aurait pas été possible.
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9. Le Selle Français fait
l’union nationale

Ce sont les mêmes qui reprochent au
stud-book SF d’être une « marque »
alors qu’eux-mêmes veulent appeler 
« Anglo-Normand » des chevaux SF
issus de terroirs réputés comme la Ven-
dée, le Charollais, les Dombes etc … 
régions qui avaient leur propre stud-
book avant 1958. Je serais un éleveur 
« vendéen », je n’apprécierais guère
que l’on m’impose d’élever un « Anglo-
Normand », sous prétexte que mes
poulains ne seraient pas issus d’étalons
étrangers !
Au moins le terme SF est un hyperonyme
de toutes les races régionales.

Doit-on revenir à une multitude de 
petits livres généalogiques régionaux
comme au XIXe siècle ?

La Basse Normandie se considère
comme le « berceau de race » du SF. 

Mais c’est une invention politique de
l’administration des haras qui a décidé
en 1958 de supprimer tous les concours
régionaux d’étalons « demi-sang » pour

Certes, la Normandie est une terre
d’élevage exceptionnelle et ses éle-
veurs sont nombreux et remarquables
pour beaucoup d’entre-eux. Ils sont
(nous sommes) numériquement les
plus nombreux et les plus « puissants »
économiquement.

Mais de là à éradiquer la reconnais-
sance des autres régions et leur 
particularisme régional sous un 
vocable Normand, il y a un pas … que je
n’accepterai pas de franchir. Cela fait
maintenant plus de 50 ans que le stud-
book Selle Français existe. Il se porte
plutôt bien sur l’échelle des valeurs 
internationales, alors pourquoi enta-
cher ce succès par des manigances 
régionalistes ?

J’ai beaucoup d’estime pour le travail
de sélection que Fernand Leredde a fait
dans les années 70-80 au haras des
Rouges, tout comme ses voisins et col-
lègues Alain Navet (haras de Baussy),
Jean Brohier (haras de Tamerville) ou
Alexis Pignolet (elevage d’Espoir puis
d’Elle) qui ont tous élevé d’excellents
chevaux de sport. Mais aujourd’hui, il
faut laisser les nouvelles générations

n’en faire qu’un en Normandie, initiale-
ment à Caen puis à Saint-Lô.

De sorte que très vite, la majorité puis
la totalité des étalons sélectionnés et
achetés à ce concours par les HN de
l’époque, n’étaient que des Normands. 

Ces Normands sont donc allés systéma-
tiquement « donner la bonne parole »
aux autres régions de France depuis les
années 60. Il n’empêche que les souches
maternelles régionales persistent. 

Est-ce que ces éleveurs d’autres régions
se sentaient « normands » pour autant ?
J’en doute !

Il en va de même aujourd’hui. Person-
nellement et tous les éleveurs sont vrai-
semblablement dans mon cas, je n’ai
pas le moins du monde le sentiment
d’élever un cheval « allemand » en 
utilisant mes étalons dits « étrangers ».

J’élève en Basse-Normandie des Selle
Français, sur un terroir bien spécifique,
quelle que soit leur génétique.
Le contraire serait oublier que plus que
la génétique, ce sont les hommes et le
terroir qui font le cheval.

d’éleveurs prendre leur avenir en main.

Pour demeurer l’un des 3 grands stud-
books du monde, le SF doit conserver
son intégralité. Le SF est encore 3e en
« Jumping » (CSO) et 1er en « Eventing »
(CCE) en 2011 alors qu’il était 3e des
deux disciplines en 2010. 

C’est très difficile de se maintenir à ce
très haut niveau mondial. Aujourd’hui
se sont justement ces « hybrides », que
d’aucuns nous reprochent de produire,
qui participent au succès de notre stud-
book SF aussi bien en CSO qu’en CCE.
D’ailleurs, sur le plan génétique, ils sont
plutôt moins « hybrides » que lorsque
le SF des années 50-80 était issu de
croisement avec des races de courses
comme le Pur-sang, l’Anglo ou le Trot-
teur ! Aujourd’hui, les SF sont croisés
avec leurs cousins allemands, belges ou
hollandais issus de lignées communes
dont certaines des meilleurs provien-
nent du SF (COR DE LA BRYERE, ALMÉ,
FURIOSO II, QUIDAM DE REVEL, QUICK
STAR, BALOUBET DU ROUET etc …)

Alors, le SF n’aurait rien à gagner, bien
au contraire, à se subdiviser.

Il est bien connu que « l’union fait la
force ».
« Un SF pour tous et tous pour un SF »
voilà notre devise.
Cela étant dit, je vous souhaite à tous
bon courage pour la saison 2012.

Nous nous croiserons dès le début de
saison lors des nombreux salons des
étalons devenus incontournables et
assez éprouvants pour les étalons qui
font les 5 d’affilée, il faut bien l’avouer.
Mais promotion oblige !

C’est une occasion formidable pour que
les éleveurs et les étalonniers se ren-
contrent et discutent en partageant
leur passion commune du cheval de sport
français. Vous avez encore quelques 
semaines, voire quelques mois pour
faire le choix de vos saillies 2012. 

Comme chaque année, je ne cesserais
de le répéter, surtout laisser parler votre
feeling et choisissez l’étalon en fonction
de votre jument, sans forcément aller
vers la « mode ». Car le principe de la
mode, c’est que ça se démode !

Prenez conseil auprès de bons profes-

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS I N°13  117

Etude

sionnels, certes, mais n’écoutez pas
Pierre, Paul ou Jacques. Il y a autant
d’avis que d’interlocuteurs !

Prenez votre décision vous-même en
vous disant que c’est votre jument, que
ce sera votre poulain et qu’il soit bon ou
mauvais, c’est vous seul qui serez res-
ponsable. Toutes ces réflexions que je
viens de vous délivrer, dont certaines
sont effectivement personnelles et que
vous n’êtes pas obligé de partager, 
devraient néanmoins vous aider à
mieux comprendre les rouages de notre
système. Pour ma part, toutes ces 
recherches pour faire ces analyses
m’ont fait découvrir de nouvelles infor-
mations intéressantes et cette réflexion
« à haute voix » m’a permis de mieux
envisager l’avenir. J’espère que cela
vous incitera aussi à la réflexion. C’est
ainsi qu’on est amené à faire de meilleurs
choix, en connaissance de cause.

Alors bonne réflexion pour sélectionner
un ou plusieurs étalons pour la saison
de monte 2012. Et comme en concours,
que le meilleur gagne !

BLC



CREATION D’UN COMITÉ D'ÉTHIQUE 

Le studbook Selle Français a souhaité
s’associer à la démarche de l’ASEP
pour la création d’un Comité d’Ethique
sur l’étalonnage.

Dans un souci d’information de ses éleveurs et de
mise en garde face aux pratiques dénonciables de
certains étalonniers, l’ANSF a créé depuis 2 ans
un logo   SF approuvé pour permettre aux 
éleveurs de reconnaitre plus facilement les 
chevaux approuvés de ceux qui ne le sont pas.

Face à la dérive observée chez certains, et les
expériences malencontreuses vécues par nos
éleveurs, l’ANSF a choisi d’agir avec l’ASEP sur
la création d’un Comité qui prendra désormais,
via les races, les mesures adéquates de 
sanctions à l’égard des étalonniers les moins
scrupuleux. Au-delà des dérives, la communication
par omission est devenue monnaie courante :
communiquer sur ce qui est bien et surtout 
oublier de mentionner ce qui n’est pas bon
même si cela concerne des éléments de base
comme le statut ostéo-articulaire, l’approbation,
les performances. Il y a des limites qu’il ne faut
pas dépasser, car c’est comme toujours le client,
et donc l’éleveur, qui se retrouve sanctionné !

Ainsi, dans un souci de transparence de l'information
aux éleveurs, l'ASEP (Association Syndicale des Eta-
lonniers Privés) a mis au point il y a quelques années
la Charte de l'étalonnier ASEP.

Elle implique que l'étalonnier signataire de cette
charte s'engage à ne diffuser dans ses publications
promotionnelles et ses contrats de saillies que des
informations sincères et vérifiables comme le nom
de naissance de l'étalon, son âge, la race de l'étalon,
les stud-books qui l'ont approuvé, ses performances
certifiées FFE-FEI ou celles de sa descendance 
certifiées WBFSH, son statut ostéo-articulaire radio-
graphique certifié par le CIRALE, le nombre de saillies
par étalons etc...

La qualité de la semence vendue et la fertilité par chaleur
seraient également les bienvenues !

Autant d'informations importantes et nécessaires
dans le cadre d'un programme d'élevage d'une asso-
ciation nationale de race ou à titre individuel pour un
éleveur. Ce sont les éléments de base pour la sélection
d'un bon cheval de sport, aussi bien pour l'éleveur 
professionnel mais encore plus pour l'éleveur dit
"amateur" parfois néophyte.

L'éleveur, le client, est en droit de
connaître toutes ces informations
avant d'acheter une saillie.

Si l'étalonnier ne l'informe pas, on peut considérer
qu'il y a tromperie. Hélas, trop d'étalonniers ne 
respectent pas cette règle aujourd'hui. Tout d'abord,
tous les étalonniers ne sont pas signataires de la
charte ASEP mais la plupart d'entre eux ne fournissent
pas ces informations, vraisemblablement, par simple
négligence alors que d'aucuns le fond sciemment en
vue de tromper le client : affaire de communication !

Pendant des décennies, les stud-books français SF et
AA étaient "fermés" et les étalons étaient presqu'ex-
clusivement des étalons dits "nationaux". Il était donc
impossible qu'un étalon fasse la monte sans être 
approuvé et aucun étalon dit "étranger" ne pouvait
faire la monte sans approbation. 

Ensuite à partir des années 2000, le stud-book SF 
notamment s'est "ouvert" à la génétique étrangère.
De nombreux étalons ou leur semence ont été importés.
Ces étalons devaient faire l'objet d'une approbation
par le stud-book SF selon les termes de la réglemen-
tation en vigueur.

C'est à cette époque que l'on a commencé à constater
des dérives et voir des étalons aux dossiers litigieux
faire la monte tout de même.

Le stud-book SF n'ayant pas les mêmes moyens finan-
ciers que les ex-Haras nationaux, c'était le SIRE qui
avait la charge de vérifier les dossiers.

Ensuite, la Commission Européenne a obligé les pays
européens à accepter que les chevaux "entiers" non
approuvés par des stud-books puissent faire la monte
publique.

Ils produisent en dehors des stud-books des poulains
qui sont simplement enregistrés comme OC (Origine
Constatée). Ces poulains n'entrent pas dans le 
programme d'élevage du SF.

C'est là que les problèmes ont réellement commencé.
Comment, pour l'éleveur, vérifier que ces étalons
étaient "facteurs de SF" ou pas ?

Certains étalonniers malveillants ont commencé à
mentir sur la "non" approbation de leurs étalons. Des
éleveurs se sont retrouvés avec des poulains "OC"
alors qu'ils s'attendaient à avoir des SF. Il y avait
"tromperie" de la part de l'étalonnier et pour l'éleveur
une dépréciation commerciale du poulain non inscrit
au stud-book SF et enregistré OC. Par ailleurs, ils
perdaient les aides du programme d’élevage des races
françaises comme la participation aux concours 
d’élevage, la PACE (prime d'aptitude à la compétition
équestre), 80% des gains en épreuves de formation
"jeunes chevaux " etc ...

Cette tromperie peut donc avoir des répercussions
commerciales non négligeables.

C'est à cette époque que l'ASEP a mis au point la
Charte de l'étalonnier. Grâce à une action promotion-
nelle financée en partie par une aide du fonds Eperon,
cette charte a été suivie d'effets et mentionnée par de
nombreux étalonniers sur leurs documents. 

Mais faute de moyens financiers, l'ASEP ne peut 
maintenir cette mission de prévention. On constate,
hélas, que la charte est de moins en moins respectée
par certains professionnels.

En 2012, l'ASEP a constaté de nombreuses dérives
dans les actions promotionnelles de certains étalon-
niers.

Tout d'abord, nombreux sont ceux qui n'indiquent pas
les informations élémentaires, comme la race de 
l'étalon, son ou ses stud-books d'approbation etc ...

Mais il y a plus grave, on trouve certains étalonniers
qui mentent sur les performances et résultats de leurs
étalons. Là on est en présence de publicité menson-
gère et trompeuse. Ce sont d'ailleurs, souvent les
mêmes qui ont fait saillir des étalons "non approuvés
SF" en faisant croire qu'ils l'étaient.

L'ASEP a donc sollicité les représentants de l'ANSF,
la SHF, l'IFCE, France-Haras et la FADETEQ afin de
constituer un COMITÉ D'ÉTHIQUE.

Ce comité a pour charge de mettre en place les 
règles professionnelles d'une Charte "qualité" pour
les étalonniers. Elle fonctionnera à l'instar d'une
commission "anti-dopage". Toute personne qui 
dérogera aux règles pourra encourir des avertisse-
ments, des sanctions professionnelles qui seront
prévues dans la réglementation du SF et de la SHF.
Certaines fraudes, types publicités mensongères et
trompeuses, seront du ressort de la DGCCRF ou de
la justice. Les sanctions seront rendues publiques,
l’interdiction de reproduction et de participation en
concours des chevaux des propriétaires condamnés
sera possible…

Ce comité d'éthique se met en place dès à présent.

Les premiers "contrevenants" ne vont pas tarder à
recevoir un premier "rappel à l'ordre".

L'ASEP a conscience que 90% des avertissements
s'adresseront à des propriétaires d'étalons simplement
négligents, qui ont oublié de mentionner la race de
leur étalon et son stud-book d'approbation. Sans
doute cela leur parait-il évident. Mais cela ne l'est pas
pour le client potentiel qu'est l'éleveur.

En revanche, quelques cas particuliers de publicité 
volontairement malveillantes, mensongères et trom-
peuses ont été constatés.

Ces étalonniers-là vont rapidement faire l'objet d'aver-
tissements suivis de poursuites judiciaires.

Il ne faut pas que la malhonnêteté de certains se 
propage comme tache d'huile.

Le comité d'éthique orchestré par les représentants
socio-professionnels eux-mêmes doit en être le garant.

Tout le monde va y gagner. 
L'image de la profession et 

la confiance des clients. 
Mais aussi la sélection du cheval de

sport français SF en général.

Bernard Le Courtois

Président de l'ASEP - Vice Président de l'ANSF

Membre de la Commission du Stud book SF

Administrateur de la SHF et de France-Haras.

Daniel Blanc

Administrateur et Secrétaire Général adjoint

de l’ANSF



On peut également observer que cet écart s’est accru au fur et à mesure des années :

Pour disposer d’un vue complète du devenir des finalistes de cette génération, mentionnons également :

• QOOL DU BOIS MARGOT ISO 147

• QUARTO MAIL ISO 145

• QUARTZ DE BRION ISO 133 (140 en 2010)

• QUINOTO BOIS MARGOT ISO 104 (120 en 2008)

• QUEL HOY ISO 97 (120 en 2008)

• QUARTZ DES OSSENGES ISO 90 (110 en 2009)

• QUO VADIS DE L’OIR non indicé

• QUICKLY DE KREISKER ISO 146

• QUITO DE KERGLEN ISO 146

• QARAT DE LA LOGE ISO 146

• QUEL ELU DE ST SIMEON ISO 141

• QWINTUS DE KREISKER ISO 138

• QUERIO DE TOSCANE ISO 136 (143 en 2010)

• QARGENTA DU PLESSIS ISO 134

• QUILVARO DE LYR ISO 133 (140 en 2010)

Cette analyse peut être reproduite pour les 3 autres générations : « R », « S » et « T ».

1/ l’indice de performance obtenu par les autres étalons « Q » qui
n’ont pas été évalués à l’issue du testage ou n’ y ont pas participé
(pas encore obligatoire en 2007, déjà approuvé à 2 ans …) :

2/ les Mâles finalistes qui ont été approuvés étalons SF depuis :

Quarnac du Mesnil

Le testage des jeunes étalons approuvés aux JOURNEES SELLE FRANÇAIS
DE SAINT LÔ a débuté en 2007 (année des « Q »). Celui-ci concentré sur
2 jours en 2007, 2008 et 2009, s’est développé et complété depuis 2 ans
pour atteindre maintenant 10 jours au cours desquels les chevaux sont
examinés plus en détail puis évalués par une équipe de cavaliers inter-
nationaux experts.

Avec 4 années de recul, il est utile de dresser un premier bilan pour éva-
luer dans quelle mesure les étalons approuvés aux JSF, puis distingués
comme les « PLUS PROMETTEURS », lors du testage, confirment sur le
terrain sportif.

TRES PROMETTEURS

• QARNAC DU MESNIL ISO 147

• QUID DE TALMA ISO 147

• QUARTZ DU CHANU ISO 135

• QUASHMIR DE BAUDRY ISO 125
Vainqueur du MASTERS DES ETALONS 2011

ESPOIR

• QLASSIK SAINT CLAIR ISO 138

• QUIR ROYAL LINIERE ISO 135

• QUARTZ DE TALMA ISO 130 (135 en 2010)

• QLIPPER DU BANCO ISO 100 (132 en 2010)

A SUIVRE

• QESAKO DES IBIS ISO 145

• QUARTZ DU LANDEY ISO 138

• QUI VOILA DE L’ILLON ISO 129

• QUESSEL TAME ISO 121 (131 en 2009)

• QINGDAO DES FORETS ISO 111

• QUIBALI BARBOTIERE ISO 76

• QUALIF DE LESSEUX ISO 74

Nous devons rester prudents car nous disposons d’encore peu de recul ;
mais une analyse basée sur les indices de performance permet d’en re-
tirer une première conclusion :

Les étalons jugés « TRES PROMETTEURS » lors du testage à 3 ans, ont
confirmé globalement leurs qualités sportives sur le terrain, chez les
6 et 7 ans.

Pour les 5 ans et 4 ans, il faut être plus mesuré quant aux conclusions
puisque ces années peuvent être consacrées par les propriétaires à la
formation des chevaux et à la reproduction dans un objectif à moyen
et long terme, plus qu’à la recherche d’indice.

Bilan de 4 années d’Approbation et de Testage

Tableau 1 - L’indice moyen des étalons « TRES PROMETTEURS » atteint 138,5, soit 13,7 points de plus que les étalons « ESPOIRS » (ISO moyen 124,8),
eux-mêmes supérieurs de 11,4 points aux étalons « A SUIVRE » (ISO moyen 113,4).

Tableau 2 - Si l’on prend en compte l’ensemble des finalistes 2007, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de
116,5, supérieurs de 27 points à l’indice moyen des mâles non approuvés.
Et si on ne prend en compte que les sujets indicés, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de 122, supérieurs
de 3 points à l’indice moyen des mâles non approuvés.

Génération des 7 ans « Q »

Rappel des étalons « Q » du testage 2007 (avec leur indice 2011) :
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indices des mâles finalistes indicés

mâles de 7 ans finalistes JSF mâles de 7 ans finalistes JSF mâles de 7 ans finalistes JSF
approuvés indicés non approuvés indicés indicés

122 118,9 120

indices de la population

Tous les Selle Français de 7 ans indicés Tous les mâles de 7 ans Selle Français indicés 

100,7 103,3

Tableau 1 - Indice moyen 2011 des étalons "Q" du testage

indices des étalons  indices des étalons indices des étalons 
"Très Prometteurs" au testage "Espoirs"  au testage "A suivre" au testage

138,5 124,8 113,4

Tableau 2 - Indice moyen 2011 des mâles "Q" finalistes

indices de tous les mâles finalistes  (indicés et non indicés)

mâles de 7 ans finalistes JSF mâles de 7 ans finalistes JSF mâles de 7 ans finalistes JSF
approuvés non approuvés 

116,5 89,1 97

Indices des Mâles finalistes aux Journées Selle Français (indicés et non indicés)

Etalons “Q” Moyenne des indices Moyenne des indices Moyenne des indices Moyenne des indices 
à 4 ans à 5 ans à 6 ans à 7 ans

Approuvés aux JSF 99,64 103,82 104,41 116,5

Non approuvés aux JSF 101,02 96 96,55 89,14
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Autres finalistes de cette génération « R » :

• RISSOA D’AG ISO 124 (132 en 2010)

. REAGANN SUNHEUP ISO 110 (113 en 2009)

. RACINE DU MADRAS ISO 108 (117 en 2010)

. REVADEVA ISO 107 (134 en 2010)

• ROMEO ST DENIS ISO 143

• RIALTO DES ROSIERS ISO 140

• RUBINS DES BRUYERES ISO 136

• RICORE COURCELLE ISO 136

• RAVAGE DE MARS ISO 134

• REGLISSE COURCELLE ISO 134

• RIALTOT D’EN HAUT ISO 119

• REVANN DE LOJOU ISO 118 (126 en 2009)

• ROBIN DE LAUME ISO 102 (114 en 2009)

• ROYAL DE CHALUSSE ICC 108 (138 en 2010)

1/ Indice de performance obtenu par les autres étalons « R » qui n’ont
pas été évalués à l’issue du testage ou n’y ont pas participé (non obli-
gatoire pour les chevaux déjà approuvés à 2 ans …) :

2/ Mâles finalistes qui ont été approuvés étalons SF depuis :

Cette analyse peut être également conduite pour les 5 ans et 4 ans mais il faut être plus mesuré quant aux conclusions puisque ces années peuvent
être consacrées par les propriétaires à la formation des chevaux et à la reproduction dans un objectif à moyen et long terme, plus qu’à la recherche
d’indice. 

Rick d’Ick
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TRES PROMETTEURS
• RICK D’ICK ISO 145
. ROCK’N ROLL SEMILLY ISO 144
. RINALDO ROUGE ISO 138
Vainqueur du MASTERS DES ETALONS 2011
. ROCKER DE VAINS ISO 134
. REGAN KERVEC ISO 132
. READY BOY DES FORETS ISO 131
. RASTA DU SOUTRAIT ISO 123

ESPOIR
• RAMSES AND CO ISO 133
. ROMANDO DE L’ABBAYE ISO 112 (136 en 2010)
. ROCKING JO non indicé (121 en 2010)

A SUIVRE
• RIVA NOE DE LATREILLE ISO 137
. ROBIN DU HAMEL ISO 132
. ROCCO SOCCO ISO 132
. ROKFELLER DE PLEVILLE ISO 130
. RAMSES PALUELLE ISO 118
. REKOR DE TRIAVAL ISO 117 (126 en 2010)
. ROBIN DE PONTHUAL ISO 116
. ROC EPHEBE ISO 115
. ROY DE LA VALLEE ISO 87 (114 en 2009)
. REMAJEUR DE RAVEL ISO 73 (118 en 2009)
. RABELAIS DE FALAISE non indicé (108 en 2009)
. ROBBY DE SIVRY non indicé (122 en 2009)
. RED HOT SEMILLY non indicé (102 en 2010)
. RIESLING DU BANCO non indicé (115 en 2010)
. ROBIN DU VINNEBUS non indicé ; exporté (129 en 2010)

Tableau 3 - L’indice moyen des étalons « TRES PROMETTEURS » atteint 135,3, soit 53,6 points de plus que les étalons « ESPOIRS » (ISO moyen
81,7), les étalons « A SUIVRE » étant du même niveau avec un ISO moyen de 82,6.
Tableau 4 - Si l’on prend en compte l’ensemble des finalistes 2008, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO
moyen de 101,1, supérieurs de 7,8 points à l’indice moyen des mâles non approuvés.
Et si on ne prend en compte que les sujets indicés, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de 120,1
supérieur de 5,6 points à l’indice moyen des mâles non approuvés.

Génération des 6 ans « R »

Rappel des étalons « R » du testage 2008 (avec leur indice 2011) :

indices des mâles finalistes indicés

mâles de 6 ans finalistes JSF mâles de 6 ans finalistes JSF mâles de 6 ans finalistes JSF
approuvés indicés non approuvés indicés indicés

120,1 114,5 117

indices de la population

Tous les Selle Français de 6 ans indicés Tous les mâles de 6 ans Selle Français indicés 

100,9 103,3

Tableau 3 - Indice moyen 2011 des étalons "R" du testage

indices des étalons  indices des étalons indices des étalons 
"Très Prometteurs" au testage "Espoirs"  au testage "A suivre" au testage

135,3 81,7 82,6

Tableau 4 - Indice moyen 2011 des mâles "R" finalistes

indices de tous les mâles finalistes  (indicés et non indicés)

mâles de 6 ans finalistes JSF mâles de 6 ans finalistes JSF mâles de 6 ans finalistes JSF
approuvés non approuvés 

101,1 93,31 96

Rinaldo Rouge
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TRES PROMETTEURS
• TOBAGO CHEVRIER ISO 125
• TIBET TAME ISO 122
• TCHOUCK DE TOSCANE ISO 122
• TELSTAR DE LA POMME ISO 121
• TOP GUN SEMILLY ISO 117
• TYROL ROUGE ISO 114
• TRESOR DE VIRTON ISO 104

ESPOIR
• TI POL DU PLESSIS ISO 125
• TI PUNCH DES LOGES ISO 114
• TETHYS DE BEAUVAL ISO 106 (saison hunter)
• TZAR DE COURTENAIN non indicé
• TONIXE non indicé ; exporté
• TROIS DE PLICK non indicé

A SUIVRE
• TENOR DU GUE ISO 118

• TIP TOP ONE ISO 118
• TASMAN ISO 116
• TOLDO DU BANNEY ISO 116
• TENAROA CAPITELLES ISO 110
• TAKIROU DU FRAIGNEAU ISO 110
• TOP TEN DU GERY ISO 109
• TOULOUSE DE TALMA ISO 103
• TURBO D’AIGONNAY ISO 101
• TOP BERLIN DU TEMPLE ISO 97
• TIPTOP DE LA BYCHE ISO 89
• TOUAREG DE LA BOTTE non indicé
• TZIGANE DE LA COUR non indicé ; exporté

Autres Mâles finalistes « T » qui ont été approuvés étalons 
SF depuis :
• TRESOR BASTERS ISO 121
• TOPAZE LATOUR ISO 120
• TORILIS D’ARIEL ISO 119
• TRESOR MAIL ICC 121

Tableau 7 - L’indice moyen des étalons « TRES PROMETTEURS » atteint 117,9 soit 60,4 points de plus que les étalons « ESPOIRS » (ISO moyen 57,5),
eux-mêmes inférieurs de 33,8 points aux étalons « A SUIVRE » (ISO moyen 91,31 ).
Tableau 8 - Si l’on prend en compte l’ensemble des finalistes 2010, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de
90,7 inférieur de 1,1 point à l’indice moyen des mâles non approuvés.
Et si on ne prend en compte que les sujets indicés, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de 112,2, supérieurs
de 1,4 point à l’indice moyen des mâles non approuvés.

Génération des 4 ans « T »

Rappel des étalons « T » du testage 2010 (avec leur indice 2011) :

indices des mâles finalistes indicés

mâles de 4 ans finalistes JSF mâles de 4 ans finalistes JSF mâles de 4 ans finalistes JSF
approuvés indicés non approuvés indicés indicés

112,2 110,8 11,2

indices de la population

Tous les Selle Français de 4 ans indicés Tous les mâles de 4 ans Selle Français indicés 

99,6 101,5

Tableau 7 - Indice moyen 2011 des étalons "T" du testage

indices des étalons  indices des étalons indices des étalons 
"Très Prometteurs" au testage "Espoirs"  au testage "A suivre" au testage

117,9 57,5 91,31

Tableau 8 - Indice moyen 2011 des mâles "T" finalistes

indices de tous les mâles finalistes (indicés et non indicés)

mâles de 4 ans finalistes JSF mâles de 4 ans finalistes JSF mâles de 4 ans finalistes JSF
approuvés non approuvés 

90,7 91,8 91,4

En conclusion, l’analyse de ces données donne une première tendance positive : les Etalons évalués comme TRES PROMETTEURS ont
globalement confirmés sur le terrain, en épreuves jeunes chevaux, leurs qualités identifiées au concours étalons et au testage.
Il faut toutefois travailler encore pour progresser dans la plus juste évaluation possible d’un plus grand nombre de chevaux ; le
testage a déjà fortement évolué dans ce sens. Et surtout, Il sera nécessaire de poursuivre ce travail année après année pour disposer
du recul nécessaire lorsque ces chevaux commenceront leur carrière sportive 
au plus niveau et pour suivre leurs premières générations de produits. Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS I N°13  125

TRES PROMETTEURS
• STREET HASSLE ISO 134
• SEIGNEUR KERVEC ISO 125
• SALTO DE L’ISLE ISO 122
• SUBLIM DES GREZILS ISO 114

(125 en 2010)
• SPIROU DU BANNEY ISO 107 ; exporté

ESPOIR
• SEABEA SWEET D’OR ISO 131
• SCAREFACE DE MARS ISO 130
• SECRET SEMILLY ISO 129
• SALEM DES FORETS ISO 127
• SPIRIT OF SEMILLY ISO 126
• SIWING DE TRIAVAL ISO 124
• SHAMPAGNE BATILLY ISO 120
• STORMY DE SIVRY ISO 117 (119 en 2010)
• SPLENDERO DE DAMVIL ISO 117

A SUIVRE
• SULIMAN DE FETAN ISO 127
• SIRE JAG DE COURTHOE ISO 124

• SAIGON ROUGE ISO 124 (125 en 2010)
• SIRYUS DE BAVOZ ISO 121
• SNATCH DE CORDRAC ISO 121
• SERKO DE LA BROSSE ISO 118
• SUNSET SEMILLY ISO 111
• SEIGNEUR DU GRAND PRE ISO 110 (116 en 2010)
• SUNSHINE DU THOT ISO 109
• SILVER KING D’AZUR ISO 101 (116 en 2010)
• SCOOP DE LA VALOUZE ISO 97 (99 en 2010)
• SYR DES ROMBIES ISO 89 (112 en 2010)
• SHAMANE D’EMM ISO 75 (120 en 2010)

Autres Mâles finalistes « S » qui ont été approuvés étalons 
SF depuis :
• SHERE KHAN DU BANNEY ISO 137
• STYX MERZE ISO 128
• STARTER DE LAGACHE ISO 124
• SUNNY D’OPHELINE ISO 123
• SHOUPPYDAM DES HORTS ISO 99 (120 en 2010)
• SO GOOD GROUDIERE ISO 95 (127 en 2010)
• SIXIEME SENS DU THEIL ISO 89 (119 en 2010)

Tableau 5 - L’indice moyen des étalons « TRES PROMETTEURS » atteint 120,4 soit 4,2 points de moins que les étalons « ESPOIRS » (ISO moyen 124,6),
eux-mêmes supérieurs de 14,8 points aux étalons « A SUIVRE » (ISO moyen 109,8 ).
Tableau 6 - L’indice Si l’on prend en compte l’ensemble des finalistes 2009, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO
moyen de 105,6, supérieurs de 17,7 points à l’indice moyen des mâles non approuvés (87,9).
Et si on ne prend en compte que les sujets indicés, les étalons approuvés au concours étalons obtiennent en 2011 un ISO moyen de 116,1, supérieurs
de 5,2 points à l’indice moyen des mâles non approuvés (110,9).

Génération des 5 ans « S »

Rappel des étalons « S » du testage 2009 (avec leur indice 2011) :

indices des mâles finalistes indicés

mâles de 5 ans finalistes JSF mâles de 5 ans finalistes JSF mâles de 5 ans finalistes JSF
approuvés indicés non approuvés indicés indicés

116,1 110,9 113

indices de la population

Tous les Selle Français de 5 ans indicés Tous les mâles de 5 ans Selle Français indicés 

100,8 100,7

Tableau 5 -  Indice moyen 2011 des étalons "S" du testage 

indices des étalons  indices des étalons indices des étalons 
"Très Prometteurs" au testage "Espoirs"  au testage "A suivre" au testage

120,4 124,3 109,8

Tableau 6 - Indice moyen 2011 des mâles "S" finalistes

indices de tous les mâles finalistes  (indicés et non indicés)

mâles de 5 ans finalistes JSF mâles de 5 ans finalistes JSF mâles de 5 ans finalistes JSF
approuvés non approuvés 

105,9 87,9 94,7
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Etalonniers

Dossier spécial Etalons
ASEP



Editorial de l’ASEP

Chers éleveurs, cavaliers et propriétaires,

Les étalonniers de l'ASEP sont heureux de s'associer une nouvelle fois au journal LE SELLE FRANÇAIS. 

Les étalonniers de l'ASEP maintiennent le cap malgré les "turbulences" du nombre de saillies vendues, liées à la récession
depuis 2009.

Il faut savoir qu'il y a pratiquement 700 étalons approuvés à faire la monte en France chaque année. Environ seulement 150
d'entre eux saillissent plus de 30 juments par an. Cela revient à dire que seulement 20% des étalons travaillent correctement.

Le prix des saillies n'a jamais été aussi bas (contrairement à ce que certains pensent ou colportent), même si les frais annexes
sont parfois en augmentation. Evidemment, il y a quelques vedettes internationales dont le prix de saillie reste très élevé, mais
ils ne sont qu'une poignée.

Dorénavant, de nombreux jeunes étalons lancés sur ce marché pléthorique bénéficient de conditions de saillies extrêmement
avantageuses pour les éleveurs qui acceptent de prendre le risque de les utiliser (réductions de prix, foal sharing, gratuité 
etc ...). Les étalonniers sont prêts à faire des sacrifices financiers pour aider le démarrage de la carrière de reproducteurs de
leurs jeunes étalons. Nombreux sont ceux qui offrent des avantages sur la partie "impalpable" de la génétique mais facturent
les frais annexes. Pendant cette période transitoire dîte de "crise", cette activité devient difficile si les étalonniers n'ont pas une
ou plusieurs vedettes pour tirer le marché vers le haut.

En 2011, les éleveurs français semblent avoir été sensibles à ces conditions "spéciales" de lancement de la jeune génétique
puisque certains de ces nouveaux jeunes étalons ont très bien travaillé. 19 des 45 étalons (soit 42%) ayant sailli plus de 60
juments l'an dernier avaient de 4 à 7 ans. 

La "crise financière" aura au moins eu cela de bon, qu'elle aura orienté aussi les éleveurs français vers les jeunes étalons !

Dans cette édition 2012 vous trouvez, comme dans les précédentes, la Charte des étalonniers privés adhérents à l'ASEP qui
les engage à plus de transparence et d'informations précises sur leurs étalons. Cela concerne, par exemple, les informations
sur le nombre de saillies effectuées, le ou les stud-books où l'étalon est réellement approuvé et où vous pourrez enregistrer
votre foal, le diagnostique radiologique du CIRALE, les performances sportives certifiées etc ... 

A ce sujet, nous rappelons que les 3 catégories du CIRALE acceptables sont 5, 4 et 3 étoiles. Il est prouvé par le CIRALE qu'il
n'y aurait pas de différence dans les diagnostiques de la production des étalons appartenant  à ces 3 catégories. En revanche,
les différences deviendraient marquantes pour les étalons des catégories inférieures. 

L'ASEP souhaite mettre en place dès 2012 une "commission de contrôle" avec la presse et éventuellement une "commission
disciplinaire" avec l'ANSF et l'IFCE afin que cessent certaines publicités mensongères.
Les étalonniers de l'ASEP vont faire en sorte de se démarquer par l'honnêteté et la transparence des informations sur leurs
étalons. Cela afin que les éleveurs, majoritairement des amateurs parfois mal informés, ne soient pas dupés par des informations
mensongères et trompeuses. 
Les étalonniers adhérents à l'ASEP vous réserveront le meilleur accueil.
Les éleveurs semblent garder le moral si l'on en croit l'activité du marché des saillies en ce début d'année. C'est bon signe !
Nous aurons, ensemble, encore de nombreux et beaux poulains dont certains vont devenir les champions de demain.

Je sais que le choix des étalons dépend de nombreux facteurs de votre environnement, mais je suis convaincu que la lecture
de ce magazine vous permettra d'y voir plus clair pour choisir les saillies de vos juments en 2012.

Bernard Le Courtois
Président de l'ASEP



















VIGO CECE

Une génétique pur Selle Français, une vraie lignée maternelle (souche d’Itôt du Chateau).
Tous les éleveurs qui ont vu sa mère, Lady Pouilly, propre soeur de Monarch (CSI 5*), en
concours en ont eu la chair de poule tellement elle sautait fort avec son éleveur, cavalier
amateur qui en a refusé des sommes colossales pour la garder à l’élevage.

Un étalon résolument chic et sport, très moderne ! Sans doute une perle rare pour 
l’élevage français.
Il fut convoité par les plus grandes maisons d’étalonniers étrangers.

Conditions de monte

IAF chez Denis Hubert à St-Lô (50) et au Haras de Talma (08) : 160€ HT à la réservation et 450€ HT au Poulain Vivant

IAR : 160€ HT à la réservation (1er envoi inclus - 40€ HT par envoi supplémentaire ) et 450€ HT au Poulain Vivant

Quidam 
de Revel sf

Wella I holst

Diamant
de Sémilly sf

Darline V sf

Haras de Talma
Dr Michel GUIOT
08250 GRANDPRE

mgtalma@aol.com - +33 (0)6 10 28 55 14
www.harasdetalma.com

Elevage Manciais
Dr Denis HUBERT

Chemin de la madeleine - 50000 Saint Lô
+33 (0)6 81 91 45 03

www.elevage-manciais.fr

Jalisco B sf
Dirka sf

Lord holst
Lyrik holst

Le Tot de Sémilly sf
Venise des Cresles sf

Galoubet A sf
Onorines f

Almé sf
Tanagra sf
Nankin sf
Ondine de Baugy sf

Ladykiller ps
Viola holst
Liguster holst
Flandia holst

Grand Veneur sf
Venue du Tot tf
Elf III sf
Miss des Cresles sf

Almé sf
Viti tf
Fair Play III sf
Ballerine III aa

Q
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La
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y 
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u
ill

y 
sf

Vice Champion des mâles
Statut ostéo ****





En IC : 214 € à la réservation 
+ 428 € poulain vivant

Performances :

Laudator, ISO 152 en 2009,a été finaliste à 4 ans, à
5 ans et à 6 ans. Toujours très spectaculaire grâce
son style parfait, sa rapidité et son génie des
barres Laudator s’est forgé un vrai palmarès.
Sous la selle de Guillaume Blin Lebreton, de Max 
Thirouin et en 2011 de Jean Pascal Sartous, il a 
remporté une multitude d’épreuves jusqu’au Grand
Prix et CSI 3*
On peut souligner également sa victoire dans la 
finale du Championnat de France Hunter des chevaux
de 6 ans, classé Elite avec la note remarquable de 18.

Production :

Sa production est peu nombreuse car Laudator s’est
principalement consacré à la compétition jusqu’à
ce jour.

Pédigree : 

Son père, le célèbre Narcos II …
Sa mère Uriosa par le pur-sang Franc Ryk a remar-
quablement produit, Gloriosa (Narcos II) ISO 131,
finaliste à 5 et 6 ans et mère de la championne
des 4 ans 2009 Rose d’Or ( Kannan), ISO 134, 
Hurioca (Narcos II), ISO 159, Quariosa (Dollar du
Mûrier), ISO 142, élite à 4 ans, finaliste à 5 et 6 ans
et très bonne gagnante à 7 ans en 2011, Sharpman
(Kannan), ISO 124, finaliste à 4 et 5 ans, champion
de France Hunter des chevaux de 5 ans en 2011,
Ultimatum de Peley (Jumpy des Fontaines), étalon
approuvé en 2011.
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Régions

BREVES REGIONS : Cette rubrique est dédiée à l’actualité 
du Selle Français en région. Elle vous permet de découvrir 
le fruit du travail des éleveurs de votre région, les événements
organisés par votre association régionale, les résultats des
concours locaux et régionaux...

Le réseau du Selle Français
en région
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Remontées du terrain

Afin de répondre aux questions les plus fréquemment posées par
les éleveurs, ou particulièrement en lien avec l’actualité, nous vous
proposons de retrouver dans votre magazine une nouvelle rubrique,

où nous nous efforcerons d’apporter une réponse à ces questions.

Nos chargés de missions en 
région sont un important vecteur
de ces interrogations, qu’ils nous
transmettent après leur rencontre
avec les éleveurs.

Commercialisation et 
valorisation des Selle 
Français

« Les éleveurs actuellement rencontrent
de gros problèmes de commercialisa-
tion de leurs chevaux. Quelles actions
l’ANSF va-t-elle mettre en place ? »

En effet le marché est de plus en plus
difficile. L’ANSF a bien identifié ce pro-
blème car elle est gérée directement

dant les qualificatives étalons au cours
desquelles les éleveurs ont pu présenter
leurs chevaux pour les inscrire à ces
ventes. Les 3 ans hongres et femelles
seront quant à eux sélectionnés lors
des concours régionaux. 
D’autre part, en novembre 2011, l’ANSF
a mis en place, en collaboration avec le
GHN, une mise en marché de chevaux
et poneys d’élevage vers les centres
équestres. Au final, une vingtaine de
chevaux auront été vendus à cette 
occasion, ce qui est très prometteur
pour une « première », et démontre
que le marché des centres équestres
constitue un débouché porteur pour les
éleveurs. 
D’autres initiatives suivront.

De leur côté, il est important que les
éleveurs produisent des chevaux de
plus en plus adaptés à la demande. Ils
devront donc aller vers plus de profes-
sionnalisme, c’est à dire une exigence
dans leur gestion d’élevage, leurs choix
génétiques, la préparation de leurs
jeunes chevaux. L’ANSF est également
là pour les accompagner sur le terrain.

Services aux éleveurs –
conseil technique - formations

« Il y a besoin de formations pour appro-
fondir les connaissances en matière

par les éleveurs. Elle connaît donc bien
leurs préoccupations.

C’est pour cela que le Conseil d’Admi-
nistration de l’ANSF a décidé que l’aide
à la commercialisation devient une
priorité de son action. L’objectif est de
pouvoir aider tous les éleveurs à com-
mercialiser leurs produits, quelle que
soit la taille de leur structure.

Ainsi depuis 2010, l’ANSF s’est associée
à l’agence Nash, pour créer des ventes
exclusives Selle   Français à Saint Lô, et
depuis 2011 également à Equita’Lyon.
L’objectif pour cette année 2012 est
d’ajouter à cela une troisième vente
dans la région parisienne. 
Les sélections des chevaux des 2 et 3
ans s’effectueront comme l’an dernier
dans toute la France, notamment pen-

Questions des éleveurs
de Selle Français, 
remontées par les 
délégués de l’ANSF 
en région
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d’élevage, les assurances et les contrats,
la génétique, les modes d’élevage… »

L’ANSF, grâce à ses chargés de missions
sur le terrain en régions a organisé
début 2011 plus de 20 journées de 
formation consacrées à la Préparation
et à la Présentation du Jeune Cheval en
Concours d’Elevage et aux Ventes. 

Plus de 400 éleveurs y ont participé et
en ont été très satisfaits grâce aux
enseignements et conseils qu’ils ont pu
en tirer.

L’ANSF va poursuivre cette action et va
mettre en place en 2012 un nouveau
cycle de formations à travers la France,
en faisant appel à des experts reconnus
et en s’appuyant sur les demandes des
éleveurs pour choisir les thèmes. Le
programme sera annoncé sur le site
www.sellefrancais.fr.

Communication

« Certains pensent encore que l’ANSF
est trop discrète sur ses actions. Il y a

deux fois par mois, pour communiquer
sur l’actualité du Selle Français.

• Présence sur tous les grands évène-
ments d’élevage en France et à l’étranger
(Lanaken).

• Le développement de la ligne de 
vêtements aux couleurs du SF.

Pour l’année 2012, l’ANSF souhaite
faire évoluer et améliorer:

• Le site internet www.sellefrancais.fr,
qui est un outil d’information et de 
services interactifs incontournable
pour les éleveurs.

•Le contenu du Magazine Le Selle Fran-
çais, pour être au plus près des grandes
problématiques que rencontrent nos 
éleveurs et l’ensemble de la filière équine,
et apporter davantage d’informations
techniques utiles à l’élevage.

un manque de communication auprès
des éleveurs non SF qui pensent que
l’association n’est pas très active. »

Le développement de la Communica-
tion est une priorité de l’ANSF pour
promouvoir l’image de Marque du Selle
Français en France et à l’international,
pour le bénéfice de tous les éleveurs.

D’ores et déjà de nouveaux outils ont
été créés et largement diffusés depuis
3 ans :

• Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS

• Le Guide ANSF des étalons (bilingue
Français/Anglais); référence pour la
jeune génétique.

• Une campagne de communication de
grande envergure en France et à l’inter-
national autour des Journées Selle
Français et du Championnat de France
des 3 ans montés à Equita’Lyon.

• Un catalogue dédié aux jeunes 
étalons « Très prometteurs »

• Une newsletter envoyée à plus de 
17 000 contacts en France et à l’étranger,
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Remontées du terrain

Concours d’élevage 
Selle Français

« Quel est l’intérêt réel de participer
aux concours d’élevage, notamment
par rapport aux retombées commer-
ciales et aux frais engagés pour l’en-
semble des manifestations d’élevage,
surtout avant 4 ans. »

La participation aux concours d’élevage
présente plusieurs bénéfices pour les
éleveurs et leurs jeunes chevaux : 

• C’est un support privilégié pour l’édu-

• C’est également le lieu de confronta-
tion avec la production régionale et 
nationale afin de situer la qualité de
son élevage. Les juges SF remplissent
un rôle pédagogique important à ce 
niveau. 

Cela permet, d’une façon générale, de
faire progresser son élevage et c’est un
lien important avec les autres éleveurs
et son association régionale ou dépar-
tementale.

• Pour les mâles de 2 et 3 ans, les 
éleveurs bénéficient d’une expertise,
d’une plate-forme pédagogique et com-
merciale lors de leurs présentations
aux qualificatives, aux JSF et au 
testage. C’est un réel outil de formation
dont ils disposent. Ils bénéficient 
également d’une promotion et d’une
couverture médiatique très importante.

• De plus l’introduction du test de saut
monté à 3 ans est un argument com-
mercial fort car il met en valeur les qua-
lités de tempérament et la facilité
d’utilisation du Selle Français vis-à-vis
des acheteurs potentiels 

• Sur le plan commercial, un gros tra-
vail reste à faire. Soulignons néanmoins
l’opportunité commerciale réelle que
représente la finale du Championnat
des 3 ans qui se déroule à EquitaLyon
en Octobre. De nombreux éleveurs y
ont vendu leurs chevaux dans de très
bonnes conditions.

Concours d’élevage Selle
Français

« Pourquoi y a-t-il parfois des diffé-
rences de notation entre les concours
locaux et régionaux ? »

Les exigences lors d’un concours régio-
nal sont plus importantes que pour un
concours local, ce qui explique une 
rigueur de notation parfois plus impor-
tante que dans les concours locaux et
qui peut surprendre les éleveurs. C’est
cependant indispensable pour pouvoir
sélectionner les meilleurs.

Au-delà des notes, les épreuves d’éle-
vage permettent de mettre en valeur le
groupe des meilleurs sujets en fonction
des objectifs de la race. 

cation et la préparation de leurs jeunes

chevaux.

Les vétérinaires spécialisés équins et

les experts s’accordent sur l’intérêt de

commencer l’éducation des chevaux

jeunes et de façon adaptée plutôt que

de brusquement les mettre en compé-

tition à 4 ans, quels que soient sa disci-

pline ou son sexe. C’est donc une

sécurité pour votre cheval dans son 

développement, sa facilité d’utilisation

et un plus pour sa longévité. (Cf. article

page …)



Pour chaque éleveur, ces concours per-
mettent d’évaluer sa production (points
forts, points de progrès). N’hésitez pas
à aller rencontrer les juges à l’issue des
concours et d’engager un dialogue
constructif avec eux. Ils sont disponibles
pour cela.

Programme d’élevage et
sélection du Selle Français

« Est-ce que l’on se dirige vers un
stud-book européen ? »

Aujourd’hui dans les grands pays 
d’élevage, la tendance est inverse.
Chaque stud-book cherche à défendre
actuellement sa marque, à se distinguer
de ses concurrents pour développer les
marchés pour ses éleveurs.

Au-delà de la génétique, l’organisation
du schéma de sélection est également
la base sur laquelle chaque stud-book

D’autre part, nous avons beaucoup de
très bons étalons en France, sur lesquels
on souhaite se concentrer.

« Ne faudrait-il pas mieux agréer les
étalons à 3 ans mais attendre 5 ans pour
voir les performances ou donner un nom-
bre de cartes limité jusqu’à 6 ans ? »

La politique d’approbation des étalons
est travaillée et discutée de manière
approfondie au sein de la Commission
Voie Mâle de l’ANSF.
Des évolutions déjà importantes ont eu
lieu comme l’introduction d’une appro-
bation provisoire de 7 ans pour tous les
étalons. Le maintien de leur approbation
est fonction de leurs qualités sportives
et de reproducteurs. De même, le 
testage et les expertises lors des finales
jeunes chevaux figurant chaque année
dans le guide ANSF des étalons, 
permettent une labellisation des jeunes
étalons et d’apporter de nouvelles 
informations pour les éleveurs qui 
veulent utiliser la jeune génétique.

s’efforce d’être le plus efficace pour la
performance de sa production et son
adaptation aux marchés. Les services
que chaque stud-book apporte à ses
éleveurs est également un élément 
déterminant et le sera de plus en plus.

C’est toute l’orientation de la politique
de l’ANSF pour apporter de nouveaux
services aux éleveurs de SF et pour les
aider à vendre leurs produits.

Sélection des étalons

« Ne devrait-on pas rendre systéma-
tique l’approbation des bons étalons nés
à l’étranger aux origines françaises ? »

Le principal est d’approuver les meilleurs
étalons pour notre race. L’approbation
est ouverte aux étalons nés à l’étranger
aux origines françaises s’ils font leurs
preuves comme les autres. Ce qui est
important c’est qu’ils soient performants
et qu’ils apportent un plus.

 166 Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS I N°13  167

Remontées du terrain

Programme d’élevage et
sélection du Selle Français

Sélection des poulinières

« Où en sont les réflexions de l’ANSF
en matière de mise en avant de la 
génétique femelle ? »

Pour gagner en efficacité génétique et
permettre aux éleveurs de conserver
leurs souches, l’ANSF pense que qu’il
vaut mieux consentir un effort sur de
jeunes poulinières issues de juments
performantes ou de familles confirmées. 

Le projet est donc de donner « un coup
de pouce » aux éleveurs pour mettre à
la reproduction les filles (ou petites filles)
de ces bonnes juments plus âgées.

Les juments qui ont fait leur preuve
trouvent naturellement leur valorisa-
tion dans la vente de leurs produits. 

Par ailleurs, les concours de modèles et
allures ont été ouverts de nouveau aux
juments de plus de 18 ans afin que les
éleveurs puissent présenter leurs 
produits.



Une vente aux enchères en Aquitaine

C’est chaudement vêtu et légèrement dubitatif que je suis
monté dans la navette affrétée par les organisateurs pour
me rendre de mon hôtel au centre équestre de Bordeaux-
Lac, chez Jean-Philippe et Cécile Marin, mieux connus
pour leur élevage de chevaux de complet qui brille sous
l’affixe de Soulac, à la vente aux enchères organisée par la
FEDECSA, Fédération des Eleveurs de Chevaux et Poneys
de Sport d’Aquitaine, en ce samedi 4 février dans les frimas
du petit matin.

En effet, et nous en parlions avec mon voisin de bus, si les
chevaux présentés semblaient bien avoir été triés sur le
volet et si la communication sur l’événement étaient dignes
de professionnels avertis avec des fiches et des visites 
vétérinaires très complètes sur chaque cheval, des vidéos
aguichantes ; qu’attendre de cette vente organisée par une
association régionale qui ne pouvait se prévaloir que du
seul soutien de l’ANSF.

Aussi fus-je agréablement surpris en arrivant dans ce 
manège parfaitement transformé en salle de vente avec tri-
bunes et piste de saut en liberté tout à fait professionnelles,
un bar où l’on servait à volonté un petit déjeuner ou pour
les plus transis un vin chaud de bon aloi.

De plus le public, et peut-être les acheteurs, était au 
rendez-vous puisque nous étions près de quatre cent à
nous être levés pour participer à l’événement.

Restait l’essentiel ! Après avoir été accueillis en quatre
langues et que l’on nous eût présentés en main les trois
entiers de la vente celle-ci put commencer.

Tout de suite la présence de Vincent Blanchard et de Koris
Vieulles au fouet montrait que les chevaux seraient pré-
sentés avec le plus grand professionnalisme ; l’auctioneer,
dénommé « Jac » était concentré sur sa salle un peu froide
au début mais bien vite réchauffée dès la vente du numéro
2 et surtout celle du numéro 5 que s’arracheront les nom-
breux professionnels présents dans la salle.

Puis les chevaux commencèrent à défiler, tous présentés
rapidement toujours en quatre langues puis fort brillam-
ment au saut en liberté avant que ne soient lancés les 
enchères menées de main de maître par l’auctioneer aidé
de ses spotters avant d’être conclues par Me Baratoux,
Commissaire Priseur à Bordeaux.

Dans ce lot de vingt chevaux majoritairement élevés en
Aquitaine, quelques-uns étaient manifestement destinés à
de très bons professionnels, d’autres feraient la joie d’ama-
teurs avertis. Tous étaient de bonnes, voire d’excellentes
souches.

Au final, une merveilleuse jument prenant cinq ans 
adjugée 40.000 €, une jeune mâle pétri de qualités, anglo-
arabe de croisement de trois ans (et pas encore en ce
début de février) adjugé 35.000 €, onze chevaux sur vingt
vendus (55%) pour un prix moyen de 14.320 € bien dans
le marché compte tenu de la qualité des chevaux présentés.

Mais il faut reconnaître que la conjoncture n’était pas bien
favorable à cet exercice et que la FEDECSA, son président
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eEn 2011 un bel évènement a regroupé
l’ensemble de la filière agricole les 16, 17
et 18 septembre à Oberhausbergen près
de Strasbourg ; « Les Terres à l’Envers ».
Cette manifestation a accueilli près de 180
000 visiteurs. Sur 120 hectares, tous les
corps de métiers agricoles ont été 
regroupés allant des produits alimentaires
aux machines et à tous les animaux. 

En ces temps difficiles pour le milieu 
agricole, ce fut un bon moyen de commu-
nication nationale pour permettre aux
agriculteurs de s’exprimer, d’autant plus
que Nicolas Sarkozy est venu sur place le
vendredi matin.

Comme chaque année, les Haras 
nationaux organisent une présentation
des étalons disponibles pour la monte
2012. Elle se fera au centre technique de 
Pfaffenhoffen le dimanche 4 mars 2012 à
partir de 14h.

Calendrier 2012 :
Les dates importantes à retenir pour les
concours d’élevage dans la région :

• Le 1er mai à Niedernai au Haras de Saint
Odile s’organise le traditionnel concours
de 3 ans montés et 2 ans pour les chevaux de sang et 
poneys. L’an passé 45 équidés ont évolué sous l’œil des
juges.
• Le 24 juin au centre technique de Pfaffenhoffen se dé-
roule le concours de poulinières et foals pour les chevaux
de sang et poneys. 
• A noter également, la qualificative étalons qui aura lieu
vers le mois de juin à Rosières aux Salines pour les mâles
de 2 et 3 ans qui souhaitent obtenir l’approbation pour 
reproduire au stud-book SF

A savoir, ces épreuves sont qualificatives pour les finales
régionales et nationales. Inscription à faire sur le site
www.francechevaldesport.fr
• Pendant les mois de mars-avril, des formations pour les
éleveurs et juges seront organisées par l’ANSF comme l’an
passé. Inscription à faire auprès de 

• Un rassemblement de mise en vente de chevaux âgés de
3 à 5 ans à destination des centres équestres est en discus-
sion pour 2012, regroupant les régions Alsace et Lorraine.

Zoom élevage du Tal, Isabelle Courte
Un petit élevage de chevaux et poneys a vu le jour grâce à
Isabelle Courte qui est passionnée de chevaux. Sa fille
aînée, Caroline, monte à cheval depuis 15 ans. Pour lui per-
mettre de tourner en compétition, Isabelle lui a acheté un
poney puis un cheval. C’est ainsi que l’idée de faire naître
ses propres chevaux que sa fille pourrait valoriser est née. 
Au début, n’ayant pas d’installation, Isabelle mit ses deux
poulinières (achetées en 2005 grâce à de bons conseils de

professionnels) en pension à l’élevage de le Bleiche. Puis,
en 2009, elle s’installe et créer son propre affixe : Elevage
du Tal à Mietesheim en Alsace.

Aujourd’hui l’élevage du Tal comprend 3 poulinières welsh,
2 poulinières SF et un jeune étalon welsh né à l’élevage en
2010. Grâce à son œil observateur lors des concours de mo-
dèles et allures (entre autre) et aux conseils, elle a su faire
le bon choix des poulinières en y associant l’étalon qui leur
convenait. Elle a participé pour la première fois en
concours modèle et allures avec Ullane de la Bleiche
(Kuame du Talus et Ovieda du Theillet par Experio) qui
se classait 2ème à 2ans. Nous avons pu la retrouver en 2011
en tête de classement des concours d’élevage. 
Par exemple, dans les concours de poulinières SF avec
Ovieda du Theillet (Experio SFA et Persan II SFA), elle se
classe en 1ère place au local à Pfaffenhoffen et 5ème à 
l’interrégional de Lunéville. Quant à sa pouliche Balta du
Tal par Damiro B, celle-ci est championne des foals au local
puis championne des femelles à l’interrégional pour finir
5ème au championnat de France à St Lô.

C’est un début dans l’élevage et la compétition très pro-
metteur et nous attendons avec impatience la production
de 2012, avec entre autres le croisement Ovieda du Theillet
et Poor Boy, et de découvrir l’avenir de Balta !

Pour découvrir son élevage, rendez-vous sur son site internet
www.elevagedutal.fr.

www.chevaux-alsace.fr

Contact ANSF/ADECA : 

Julie-Anne GARREC 06 58 56 90 85 
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Pierre Ader et la petite équipe de formidables bénévoles
qui l’entoure ont su prendre un risque au final payant pour
tous les éleveurs aquitains qui ont pu présenter leur pro-
duction aux plus grands professionnels français mais aussi
à quelques étrangers et réaliser des ventes bienvenues en
cette période de vaches maigres.

De retour dans ma navette, je m’aperçus en parlant à ce
même voisin de l’aller, qu’il s’agissait de M. Guy Schuma-
cher, créateur du jeune élevage des Brimbelles en Normandie,
et heureux et nouveau propriétaire des deux top price,
Torpille’Jac et Viking du Béliard … qui me disait son plaisir
d’avoir pris la peine de se lever pour venir assister à cette
‘’vente d’amateurs’’.

Je le retrouverai plus tard dans la journée au ‘’pot des éle-
veurs’’ organisé au Jumping de Bordeaux par la FEDECSA,
où l’on pouvait rencontrer le gratin de la filière, toujours
aussi convaincu de la pertinence de ses achats ; conviction
que je partage.

John de Passage

www.cheval-de-sport.fr

Qualité et visiteurs pour cette première édition.

Isabelle Courte
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Bilan de l’année 2011 pour l’AECSB
Changement de présidence
Depuis deux mandats, le Dr Yves GAY présidait l’Associa-
tion des Eleveurs de chevaux de Bourgogne, qui réunit les
4 syndicats d’éleveurs départementaux. Il a cédé sa place
à Mme Henriette DESBROSSE, installée à Blanzy, en
Saône-et-Loire, sous l’affixe « Sauvage », élevage très
connu du département. Sur le plan formation, Mme 
Desbrosse possède un diplôme d’Ingénieur agronome, qui
lui a permis de travailler pendant quelques années, comme
directrice de l’Etablissement départemental de l’ Elevage
de Saône-et-Loire, avant de reprendre l’exploitation 
agricole familiale où vaches Charolaise et chevaux de sport
se partagent les herbages. 

Henriette DESBROSSE était déjà investie pour la cause de
l’élevage Selle Français, en tant que membre du Conseil
d’Administration de l’ANSF et faisant partie des commis-
sions voie femelle et commercialisation, au sein de notre
Association Nationale.

Les projets de l’AECSB seront poursuivis dans un esprit
de continuité à l’action menée par Yves Gay, qui reste au
bureau de l’association. Par ailleurs, Mme Desbrosse 
souhaiterait dans son mandat, développer les partenariats
privés, pour financer entre autres et déjà sur 2012, la 
présence d’un stand éleveurs bourguignons, pendant les
finales d’élevage. 

Programme d’amélioration génétique 2011/2012

En 2011, l’AECSB a mis en place un programme d’amélio-
ration génétique. Celui-ci consiste à aider à l’achat de
cartes de saillie d’Etalons Elites performants. Cette aide

est destinée aux éleveurs naisseurs, affiliés à la MSA, et
adhérents à l’AESCB, ayant mis une ou plusieurs juments
à la reproduction en 2011. Celles-ci devront posséder au
moins 1 point PACE. 

A l’heure d’aujourd’hui, une trentaine de dossiers ont été
déposés et il reste encore de la place.

En 2012, cette action sera reconduite (pour les saillies
2012), en ouvrant le programme à la jeune génétique 
femelle, issus de mère possédant des points PACE, ainsi
qu’aux poulinières âgées de plus de 18 ans. 

Focus sur les Ambassadeurs bourguignons 2011
LUTIN CROZE, gagnant du championnat national Pro 1.

Excellente année pour ce cheval hongre, né chez la famille
LABARRE en Saône-et-Loire. Début 2011, sous la selle
d’Olivier Robert, il termine 7ème du Grand Prix 1,40 m à
Gradignan, puis au CSI**** de Bourg en Bresse, il prend la
première place de l’épreuve 1,40 m du Dimanche. 

En Espagne, il termine premier de l’épreuve 1,40 m, au
CSI** de Santander. En juillet 2011, il passe sous la selle
de Jean Luc Mourier. Nous les retrouvons au CSI** de Ste
Cécile et de Mâcon (71), où ils se classent à chaque fois. 

C’est au Championnat de France Pro 1, que tous deux se
distinguent, en réalisant les 4 parcours (1,45 m et 1,50 m)
sans pénalités et s’octroyant la première place.

Lutin Croze est un fils de Tarzan de Baulieu, un étalon 
national très utilisé en Bourgogne, dans les années 90. Sa
mère Vivanoe Croze est par Hivanoé. Lutin Croze est issu
de la souche de base de l’élevage. Dans la souche, nous 
retrouvons par la 4ème mère, JET CROZE (Stew Boy), ISO
151 et ILLICO CROZE (Stew Boy) ISO 144.

M. et Mme LABARRE, installés et élevant toujours à St
Bonnet de Joux (71), avait vendu Lutin Croze, à 3 ans, à la
suite des concours local et régional de Cluny. 

Nous lui souhaitons avec son cavalier autant de réussite
pour 2012, et l’invitons de fait au concours d’élevage de
Bourgogne pour trouver son prochain Champion !

TELULA HOY, championne des 4 ans à Fontainebleau.

Comme chaque année, l’élevage Hoy, du Haras de Vulsain,
à Semur-en-Auxois, (21), est très présent lors des finales
Jeunes Chevaux. Cette année, M. Levy était d’ailleurs, l’éle-
veur, propriétaire le plus important, en nombre de chevaux
engagés.  Le Haras de Vuslain a excellé dans les 4 ans, avec
TELULA HOY (Nartago x Gazelle de Thurin par Quito de
Baussy), championne des 4 ans, classée Elite, sous la selle
de Thomas Leveque. Avec 11 parcours Sans Fautes, elle
est 5ème des 4 ans par les gains. C’est une sœur utérine du
hongre Qualif de Thurin, ISO 141, classé régulièrement sur
des épreuves Pro 2. Dans les 5 ans, nous retrouvions 
également le très remarqué SMATCH DE BLONDEL
(Calvaro x Dollar de la Pierre) classé 5ème du championnat,
et propriété de François Lévy. 

www.chevaldebourgogne.fr
Contact ANSF/AECSB : Sophie DUBRULLE, 06 58 77 27 68.
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Smatch de Blondel
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Zoom sur l’élevage de LOJOU 
de Caroline Le Franc

Le récent passage de l’étalon Pilig de Lojou sous la selle
du Colombien René Lopez en vue des plus grandes
échéances, et la réussite régulière de ses produits en com-
pétition nous ont poussés à nous intéresser de plus près à
la personnalité de leur éleveuse : Caroline Le Franc.

Basée à Scaër, dans le Sud-Finistère, cette ingénieure agro-
nome n’aura mis qu’une petite dizaine d’années à donner à
son affixe « de Lojou » une déjà bien belle renommée.

Deux ans lui auront pourtant été nécessaires pour trouver
les mères adéquates, juments de base d’un élevage qui en
compte aujourd’hui huit.

Sélectionnées selon des critères de modèle, de génétique,
et de caractère, elles viennent des Pays de Loire, de Nor-
mandie ou d’ailleurs et symbolisent parfaitement la dé-
marche très réfléchie de leur éleveuse. Animée de solides
convictions, elle les souhaitaient sans défaut majeur au
modèle, avec de bons aplombs et très imprégnées de sang
pour rendre aisés les croisements. Ainsi, on retrouve dans
ses souches des courants de sang PS, celui de Laudanum
ou encore celui de Royal Feu.

Sa fréquentation assidue des épreuves de Cycles 
Classiques Jeunes Chevaux et son expérience en tant que
cavalière - bien que modeste dit-elle - lui confèrent un 
regard d’utilisatrice et une idée précise de ce qu’il faut 
tendre à produire.
Cette réflexion sur les besoins actuels des cavaliers et les
exigences du concours hippique moderne semble une
préoccupation majeure chez cette éleveuse. Et c’est avec
conviction qu’elle affirme son goût sans bornes pour le
Selle Français pur. 

Passionnée de chevaux français, « rien que pour le mental »,
elle loue leurs qualités et, si elle mise plus volontiers sur des
valeurs sûres (telles Le Tot de Semilly avec qui elle a eu beau-
coup de réussite), Caroline se fait désormais plus confiance
pour utiliser de jeunes étalons tel le bon Nervoso.

Cette recherche de la performance sportive avant tout est
une ligne de conduite dont cette éleveuse ne veut se dépar-
tir. Ainsi, c’est avec simplicité et franc-parler que Caroline
nous explique : « La beauté pour la beauté n’a aucun sens.
Nous sommes là pour faire des chevaux de concours,
même si le nez est un peu busqué… Quand la cloche
sonne, ça doit aller du 1 au 12 sans s’arrêter, en sachant
prendre le vertical dans la descente, barre de 8, de couleur
blanche sur sable blanc ! ».

Cette facilité d’utilisation, mêlant équilibre, souplesse
(gage d’un cheval agréable sous la selle, changeant de pied,
s’engageant aisément) est un maître-mot à « Scaër ».

Les poulains sont l’objet de beaucoup d’attention et de
soins, notamment en termes de clôtures, alimentation, 
vermifuge, espace de vie. Une large place est laissée à la
prévention afin de limiter au maximum les risques.

Pour autant, les coups durs ne sont pas inexistants, comme
en cette fin d’année avec la disparition brutale d’un repré-
sentant de l’élevage : l’étalon approuvé Rackam de Lojou
(Le Tot de Semilly et Gemme du Mûrier par Galoubet A).
Vendu à l’âge de 2 ans, passé sous la selle du jeune cavalier
membre de l’Equipe de France, Nils Vilain, son proprié-
taire, il représentait un grand espoir, non seulement pour
le sport, mais également à l’élevage par son papier indemne
de sang étranger.
Qualifié de « hors-norme » par sa naisseuse, il laisse un vide
incommensurable derrière lui : « Rackam avait tout : une

présence, une force, un mental d’acier. C’était un vrai 

bonhomme. C’est sans conteste le meilleur poulain que

j’ai fait naître et il restera unique ». 

Nous ne pourrions pas, néanmoins, ne pas évoquer les
nombreux performers de l’élevage de Lojou, à l’image de
Quenndal de Lojou, le propre-frère de Rackam, passé sous
le feu des enchères à NASH en 2005. Vice-champion des 
6 ans à Fontainebleau en 2010 avec Annick Chenu, il gagne
en GP 1m45 dès cette année, avec Christophe Grangier, et
se classe 4ème du Championnat des 7 ans.

Cité en début d’article, Pilig de Lojou (Diamant de Semilly
et Hésione de Semilly par Royal Feu) devrait porter haut
les couleurs de l’élevage breton avec la complicité de son
non-moins haut en couleurs cavalier, René Lopez, dont on
connaît la détermination !

Enfin, on ne peut faire l’impasse sur l’emblématique petit
étalon Nils de Lojou (Le Tot de Semilly et Danosa du 
Fresche par Laudanum), condensé d’énergie et de volonté
qui sévit sous la selle de Tony Cadet en Bretagne et son
frère Revann (par Diamant de Semilly) 16 sans faute sur
16 parcours à 4 ans.
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Quenndal de Lojou 2ème du Championnat des 6 ans, monté par 
Annick chenu, et Caroline Le Franc

Assistée d’une salariée, Gwennaëlle Osborne, Caroline Le
Franc gère une quarantaine de chevaux se répartissant
entre ses propres animaux, les pensions poulinage, la prise
de jeunes chevaux à l’élevage ou encore son « centre de
gériatrie » comme elle se plaît à l’appeler, pour les plus 
anciens. Nul doute que d’autres poulains reprendront le
flambeau tant tout semble fait à Lojou de manière pesée,
pensée et avec une conviction toute finistérienne !

La réfection du rond d’Havrincourt a débuté
à Lamballe !
Il devrait être prêt fin avril, afin d’être opérationnel pour
le mois de mai et en particulier pour l’étape de Qualifica-
tive Etalons SF du jeudi 31 mai.

Son inauguration aura lieu ce jour-là en présence des 
officiels et des organismes qui ont permis sa réalisation,
notamment Philippe Hercouët, Président du Syndicat
Mixte du Haras de Lamballe (composé de la Communauté

de Communes de l’Agglomération de Lamballe, du Conseil
Général et du Conseil Régional) ou encore Michel de
Gigou, Président du Conseil des Equidés de Bretagne.
Le projet, sollicité par le Syndicat Mixte qui en sera également
le maître d’oeuvre, a été présenté et a reçu l’aval du Fonds
Eperon. Le CEB, qui a appuyé la demande de manière 
unanime, espère que la filière animera cet outil.

C’est bien toute la volonté de la FEDEB et des éleveurs costar-
moricains, qui ont porté le projet depuis le début.
L’amélioration de cet outil au service des éleveurs permet-
tra en effet de proposer des concours locaux et régionaux
d’encore meilleure qualité, d’effectuer des présentations
ou de permettre aux cavaliers locaux de venir préparer
leurs chevaux dans de très bonnes conditions.

La partie technique du projet a été confiée au Département
Innovation des équipements équins de l'IFCE .

Un revêtement de type microsable fibré va être mis en
place et le rond repensé pour voir évoluer les chevaux au
mieux, dans un espace sécurisé et plus confortable. La 
tribune spectateurs sera quant à elle élargie, et la haie 
supprimée côté public afin d’offrir une meilleure visibilité.

Ce nouvel équipement complètera le manège magnifiquement
rénové et qui est déjà le théâtre de nombreux évènements,
spectacles équestres, ou stages comme avec la venue 
d’Albert Voorn tout récemment.

RDV le 31 mai pour voir les chevaux en action dans ce 
nouveau rond de présentation !

Contact ANSF/FEDEB Emilie Le Guiel 06 58 57 03 76
www.fedeb.com 
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Pilig de Lojou Monté par Nils Vilain



Bon nombre de résultats ont souri aux éleveurs
l’année passée. Côté gestion, le programme de
partenariat Eleveurs/Centres Equestres a porté
ses fruits alors qu’une étude spécifique va voir le
jour en collaboration avec l’INRA. 

Alors que la nouvelle saison égrène ses premières
épreuves, on se réfère volontiers aux succès engrangés en
amont. Ainsi en 2011, lors des journées SF et dans la caté-
gorie des foals femelles, Barbarella de l’Aubier
(Scandic/Cheenook) à Mickael Echard (41) glanait la vic-
toire dans sa section ainsi que le titre de vice championne
suprême. Baya du Lys (Quaprice BoisMargot/ Lux Z) à
Thierry Ripoche (36) est 13e. Chez les foals mâles, Bel-
canto de la Pierre (Opium de Talma/Oberon du Moulin) à
Sylvie Herbeau (41) est 4e. Beaufort de Vougon (Nouma
d’Auzay/ Narcos II) à Gérard Rondet (18) est 5e. Bellator
du Lys (Quaprice BoisMargot/ Toulon) à Thierry Ripoche
est 13e. Blueberry de l’Aubier (Epsom Gesmeray/Aldato)
à Mickael Echard est 15e. Lors de la Grande Semaine de
Fontainebleau, Tobago Chevrier (Clinton/Carnute) à
Marie-Laure Deuquet (18) obtient la 6e place du cham-
pionnat 4 ans alors que Roccossifred (Limbo/ Clinton) à
Chrystelle Ribe (18) se trouve 1er par les gains sans oublier
sa 3e place de la petite finale à Lanaken. 

A Pompadour, pour les 6 ans, Ramsa Villa Rose (Quite
Easy/ Voltaire) né chez Kamel Boudra (18) remporte le
championnat alors que Rapsodie des Ajoncs (Fidji du
Fleury/ Livarot*HN) à Bertrand Poisson (45) figure au 10e

rang par les gains. 
En 4 ans, Tournepierre (Dollar dela Pierre/ Persan II) 
obtient la 2e place. On notera également pour donner le
ton à ces jeunes recrues, que leur aîné Idéal de Roy 
(Quidam de Revel/ Grand Veneur) à Michel Deroy (37) est
toujours prodigue sur la scène internationale sous la selle
de Philippe Rozier avec à son actif une petite centaine de
victoires et près de 100.000€ de gains l’an passé. 

Jeune élevage du Lys et actions à venir sur le
terrain 

Au cœur de l’Indre, sous la houlette du nouveau venu 
au sein du bureau de l’AECVL, un élevage joue la carte 
de l’expansion. Thierry Ripoche a en effet décidé de se
consacrer pleinement à son élevage débuté en 1997 sur
l’exploitation familiale dont il reprend également les rênes.
En 2004, les sujets nés sur la structure adoptaient l’affixe
« Du Lys » alors que Thierry Ripoche affichait des choix
plus pointus pour ses poulinières dont Valleda du Heup
ISO 155 et Idylle de la Lande ISO 148 ou encore Neige du
Bacon. 

Aujourd’hui, cet élevage compte cinq poulinières aux-
quelles s’ajoutera sous le même affixe la production de six
juments en co-propriété avec Mme Abadie-Gien en 
Dordogne, fondatrice de l’élevage du Defey. Avec ce 

nouveau panel de juments aux excellentes origines, le
jeune éleveur compte bien avancer encore en affinant ses
connaissances avec le désir de porter haut la sélection. 

Sur le terrain, l’AECVL fait perdurer ses actions dans un
soucis de rassemblement et d’échange entre les protago-
nistes. Mis en place à la fin 2009 avec le concours du
Conseil Equin, le programme de valorisation des jeunes
chevaux a fait des émules. Sur les deux premiers 
millésimes, une trentaine de trois ans ont été confiés par
les éleveurs à des centres équestres chargés de les valoriser
selon des modalités convenues au préalable. Aujourd’hui,
on constate que 22 d’entre eux ont trouvé un nouveau 
propriétaire. 

La troisième vague est d’ores et déjà en place et concerne
une quinzaine de chevaux (ou poneys). Dans quelques 
semaines, les éleveurs vont également découvrir une 
opération « pilote ». En effet, l’INRA de Tours-Nouzilly
(proximité oblige) et l’AECVL mettent en place un 
programme d’observations selon un aspect scientifique.
Celui-ci, qui se déroulera lors des concours locaux (19/04,
Neuvy St Sepulchre ; 26/04, La Celle Condé ; 03/05 Saint
Cyr sur Loire ; 10/05 Sandillon) est destiné aux 3 ans 
« dans leur jus ». Il n’y aura aucune incidence sur les clas-
sements et sans contrainte pour le protocole du concours.
L’étude des candidats se fera en liberté puis montée et 
permettra de découvrir les différents comportements, 
véritables indicateurs de la dimension du tempérament
(inné, intrinsèque) et de la perméabilité à l’apprentissage
(acquis). L’INRA conservera les données de l’étude, mais
remettra également les éléments au propriétaire.

Quelques détails significatifs, évoqués par les scientifiques
pourraient construire différemment l’avenir des intéressés. 

www.aecvl.com 
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B U L L E T I N  D ’ A B O N N E M E N T

Recevez chez vous Le magazine le Selle Français 
et le Guide des étalons et soyez informés des
actualités et de la vie de l’ANSF, ainsi que 
des actualités et des grand événements de 
l’élevage français.

+

A retourner avec votre règlement à L’ANSF, 56 avenue Henri Ginoux – BP 105 – 92124 Montrouge Cedex

40 €

55 €

25 €

70 €

85 €

55 €

30 €

ADHESION

■ J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires d’au moins 
une jument ayant donné naissance à un poulain SF au cours des 3 dernières années.)

■ J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires 
d’au moins un étalon SF (ou AA, Ar, PS facteur de SF)

■ J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les passionnés et 
supporters du Selle Français)

ADHESION ET ABONNEMENT A « LE MAGAZINE LE SELLE FRANCAIS »

■ J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

■ J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

■ J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

ABONNEMENT

■ Je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS » pour 1 an.

■ Madame     ■ Mademoiselle     ■ Monsieur

Nom / Prénom :………………………………………………………………………………………………………………………………………...

Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………………………………...……...

Code Postal : ……………………………………… Ville : ………………………………………………………………………………………….

Tél. : ……………………………………………………………………... Fax : …………………………………………………………………….

Portable : ……………………………………… Email : …………………………………………………..………………..………………..…...…

Identifiant de mon compte Haras Nationaux (pour une utilisation facilitée du site France Cheval de Sport) : 

…………………………………………………..………………..………………..…...…(il n’est pas nécessaire de nous communiquer votre mot de passe).

Règlement à l’ordre de l’ANSF par chèque bancaire. 

■ Je n’autorise pas l’ANSF à diffuser les informations me concernant à l’Association de chevaux de sport de ma Région ou de mon

Département.
Date : ……. / ……. / ……..

Signature :
Vous disposez d’un droit d’accès, de modification, de rectification 
et de suppression des données qui vous concernent conformément  à la
loi « Informatique et libertés ». Pour l’exercer : adressez-vous à l’ANSF

Magazine Le Selle Français

Thierry Ripoche, élevage du Lys
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La Champagne-Ardenne : 
Un petit cheptel mais de grands résultats !

La Grande Semaine de Pompadour : Sur 5 chevaux de
Champagne-Ardenne engagés, voici les résultats : RAVEN
DU BOURG*MILI qui s’est classé 12ème en cycle classique
6 ans. Ce selle français, monté par l’adjudant Erwan Le
Roux, est un fils de DORIS DES HALLES et un petit-fils
de BARGEOT. Il est né chez Mr Canivet (08) et appartient
au Ministère de la Défense. Notons également le classe-
ment de SHOUPI BLUE (FANGO IN BLUE*HN x OLIVE
BLONDE x PRIX D’EXCELLENCE), monté par Henri 
Bernard, qui s’est classé 24ème du cycle classique 5 ans. Cet
anglo-arabe est né et appartient à Mr Yves Dubost (52).
Enfin, mentionnons  la performance de TZIGANE DE
SIVRY, une fille d’OPIUM DE TALMA et d’IZARA DE SIVRY
par TRESOR DE CHEUX, née chez Mr Robert Nivoix (08).
Cette jument a terminé 27ème du cycle classique 4 ans sous
la selle de Camille Piat. 

Championnat du Monde de CSO à Lanaken : deux chevaux
de Champagne-Ardenne se sont rendus  au Championnat
du monde. Notre grande représentante, SIBELLIXE (C 
INDOCTRO X JULIANA IXE X VOLTAIRE), a brillé sous
la selle de Béranger OUDIN, en réalisant un des rares triple
sans-faute ! Cette jument née chez Mr Frédéric LEFEB-
VRE (08) termine alors 13ème des 5 ans. Elle était accom-
pagnée de SYMBOLE D’ARGENT (QUERLYBET HERO x
FURIE DE CHAMPAGNE x ROYAL FEU), également
monté par Bérenger OUDIN et né à l’EARL de la Comelle
(51), qui lui termine sans faute au 1er tour et se qualifie
pour la petite finale.

Commerce 

VON CHACCO IXE, né chez Mr Jean LEFEBVRE (08), est
vendu 270 000 € ! Ce fils de Chacco Blue et Ixelle Ixe par
Nidor Platière avait obtenu la 4ème place lors de la
finale des mâles de 2 ans aux JSF de St Lô et avait
ainsi obtenu son approbation. 

ULTIME DU BOURG (Live du Theil x Ecume de
Belval x Bargeot) né chez Mme COLIN (08),
vendu 12 000 €, ULTRA CHIC DU BOURG 
(Padock du Plessis x Nina du Bourg x Double
d'Elle), né chez Mme COLIN (08), vendu 12 000 €,
USMIRE DU PARC (Kashmir Van Schuttersho x
Joyce du Parc x Allegreto) et USEN (Kannan x
Palma Christi x Papillon Rouge) appartenant à 
Mr GILLET (08), vendus respectivement 15 000 €
et 16 000 €, TCHINELLA DE TOSCANE (Tchin
Tchin x Karla de Toscane x Quidam de Revel)
pleine de Baloubet du Rouet, née à l'EARL du
Vieux Noyer (51), vendue 23 000 €, VALTOR DE
BLAGNY (Limbo x Opale de Blagny x Fetiche du
Pas), né chez Mr et Mme NONNON (08), vendu
10 000 €.

Mention spéciale à Bérenger OUDIN qui a préparé
ces chevaux et qui a ainsi contribué à la réussite
des ventes de chevaux de Champagne-Ardenne.

2 gagnantes à Equita’Lyon : 2 ambassadrices de Cham-
pagne-Ardenne de qualité étaient présentes à EQUITA'
LYON 2011 !

Cette finale très attendue a rassemblé les meilleurs hongres
et femelles SF de 3 ans montés, sélectionnés à travers
toutes les régions de France au cours de l’année. 2 repré-
sentantes issues de Champagne-Ardenne étaient présentes
et se sont retrouvées, une dans le TOP TEN et une dans le
TOP VINGT !

En effet, à la 8ème place de ce championnat nous retrouvons
ULTIME DES ETANGS (C INDOCTRO x ECUME DU 
BANNEY x TOTOCHE DU BANNEY) qui nous a offert une
très belle prestation aux allures et saut monté ! Cette 
jument d'avenir est née et appartient à Mlle Gabrielle
DIMEY à Laville aux Bois (52). ULTIME DES ETANGS a
défilé parmi les 10 meilleurs ambassadeurs de ce cham-
pionnat lors du lancement de l’épreuve du Grand Prix du
dimanche et a ainsi fait un grand honneur à la Champagne-
Ardenne ! Notre deuxième ambassadrice est UNION 
EUROPENNE (LUCCIANO x HURAN DE MARLEMONT x
QUAND VIENS TU), née à l’EARL LEFEVRE ET FILS à
Avançon (08), qui s’est distinguée notamment par la 
qualité de ses allures et de son modèle et termine ainsi
19ème de ce championnat.

Projet de Rapprochement Centres Equestres et Eleveurs :
Mis en place en 2011 en Champagne-Ardenne, 14 chevaux
ont été confiés par les éleveurs dans 7 centres équestres à
la fin du mois d’Octobre. Des chevaux ont trouvé acqué-
reur au bout d’un mois et d’autres sont susceptibles 
d’intéresser directement certains centres équestres. Bilan
à faire après l’été 2012 ! 

Contact ANSF/ARDCP Delphine Herbeau 06 33 84 53 88
www.ardcp.com C
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Union Européenne, appartenant à EARL Lefevre et Fils

Belle réussite pour le concours régional de
Franche Comté
Le 21 août dernier, à Chatillon-Guyotte (25), l’Association
des Eleveurs de Chevaux de Selle de Franche Comté a 
organisé son concours régional des poulinières, foals et
pouliches de 2 ans. 

D’année en année, l’organisation de ce concours devient
de plus en plus professionnelle et l’édition 2011 fut une
vraie réussite. Le cadre  verdoyant et les installations de
qualité mises à disposition par Alexandra COLONNA ont
grandement contribué au succès de la journée.

L’association avait invité les juges nationaux ANSF des 
régions voisines (François FISCHESSER, Lucien HECHT,
André MICHON, Jacques FRASELLE et Martial SCHEL-
CHER). Michel GASPARD était présent pour former et 
encadrer 8 juges, dans le cadre d’un compagnonnage
inter-régional. 

Les concours foals n’étant pas dotés, l’association a dure-
ment travaillé pour aller chercher des financements privés.
Grâce aux partenaires et sponsors, tous les foals et les 
pouliches de 2 ans ont été récompensés.

Coté résultats, un très bon lot de 2 ans. VENUS DU POM-
MIER (Jaguar Mail x Concorde), à Marie Agnès Dechambe-
noit, l'emporte. A la deuxième place, VITA COT CHAT
(Baloubet du Rouet x Flyer), à Laurence Normand. Les
deux juments participaient au championnat des foals lors
des JSF 2009.

Chez les poulinières âgées LOVE ME DU CHENE BENI
(Ultra du Rouhet x Stew Boy), à Guy Girard, fidèle à ses
habitudes, termine 1ère. Chez les jeunes, la première place
est pour ROMANCE DU HAUT BOIS (Damiro B x Cesar
de la Cote), à  André Laresche. 

La participation des foals cette année, s’est vue doubler
par rapport à 2010. L’Association peut s’en féliciter. Chez
les plus jeunes BAKI DU POMIEZ fils de KANNAN, à Marie
Agnès DECHAMBENOIT obtient la meilleure note. BRYMKA
DES EVEQUES (Quppydam des Horts x Echos des 
Forets), à Valérie SIBLOT, est élue championne suprême. 

Brymka des Eveques, ainsi que Bambou du Haut Bois et
Belle Rousse des Rondets, ont fait le déplacement jusqu’à
St Lô pour les JSF. On retient une excellente deuxième
place pour BELLE ROUSSE DES RONDETS (Kaloubet
D’Toutelle x Desir du Château), à Jean-Paul Pritzy.

Félicitations à toute l’équipe de l’AECSFC pour son enga-
gement et son envie des choses bien faites !

OBISCO DES RONDETS, sur la montante ! 

Il n’y a pas que dans les épreuves d’élevage que la Franche
Comté fait de bons résultats. On retrouve aussi des 
chevaux plus âgés, qui se sont distingués sur cette année
2011.  A haut niveau, la région a également ses ambassa-
deurs, avec notamment OBISCO DES RONDETS, qui a 
9 ans, monte en puissance. 

Depuis 2010, le cheval progresse sous la selle de Bruno 
JAZEDE, installé en Charente. Tous les deux commencent
la saison à Vidauban, finissant 2ème d’une épreuve 1,40 m,
dans le CSI**. Bruno le choisit pour participer à trois
épreuves du Grand National. Le couple enchaîne ensuite
les CSI*** avec des épreuves à 1,45 m. En fin de saison,
nous les retrouvons à Montpellier, où ils se classent 18ème,
avec 4 points sur une 1,45 m du CSI***. Ainsi qu’en 
Autriche, sur le CSI**** de Salzburg, dans le Grand Prix
1,50 m du dimanche.  En 2011, il s’est indicé 151 à l’obstacle.

OBISCO DES RONDETS est un fils de Flipper d’Elle, 
duquel il a hérité son énergie. Il est né chez Jean-Paul
PRITZY, à Epenouse (25), qui avait à l’époque acheté sa
mère Qualoubette, pour son origine paternelle, puisque
c’est une fille de Galoubet A. 

Qualoubette avait tourné à 4 ans, 5 ans et 6 ans, pour 
s’indicer 132 en CSO. Elle a ensuite arrêté la compétition
et a eu 5 produits. Obisco des Rondets est le 5ème. Obisco
des Rondets était très joli poulain, avec une jolie tête. En
2002, il finit 3ème du championnat de France des foals. Déjà
à l’époque, Jean Paul PRITZY ne manquait pas une occa-
sion de monter à St Lô. A la suite de cela, il fut vendu 
6 500 €. Depuis le cheval a été revendu à son propriétaire
actuel, M. Eric Chamouleau.

www.aecsfc.com
Contact : ANSF/AECSFC
Sophie Dubrulle 06 58 77 27 68
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Photo du haut : Jean Paul Pritzy vice Champion de France.
Photo du bas : séance de compagnonnage lors du régional.
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En 2012 le SEMIME L-R reconduit
ses (bonnes) actions de 2011 ... et
en programme d’autres !
Le SEMIME L-R via son site internet www.semime.net pro-
pose aux éleveurs d’organiser des journées de formation
sur des sujets en lien avec l’élevage. 

En 2011, c’est l’alimentation qui a recueilli le plus grand
nombre de suffrages. Catherine TRILLAUD-GEYL expert
alimentation IFCE, est donc intervenue sur ce thème les
14 et 17 octobre 2011 au Haras d’Uzès, à la demande 
du SEMIME L-R ; cette formation était gratuite pour les
adhérents. Directrice pendant 25 ans de la station expéri-
mentale de Chamberet et auteur de nombreuses 
recherches et publications dans ce domaine, Catherine
TRILLAUD-GEYL a consacré la première journée à
l’énoncé des principes d'une alimentation équilibrée en
fonction des activités du cheval, à la présentation des 
caractéristiques des aliments disponibles et aux méthodes
de rationnement. 

La mise en pratique sur la base des cas concrets proposés
par les participants occupa la seconde journée au cours de
laquelle elle fit également référence à son expérience 
personnelle d’entraîneur et - pendant plusieurs années -
d’éleveur de chevaux de course ... 

Les éleveurs et cavaliers présents ont apprécié la clarté
des explications et le recours fréquent  aux  cas concrets
qui  rendaient accessibles des notions théoriques parfois
complexes.

Ce sont donc 2 formations à destination de ses éleveurs
que le SEMIME LR a organisé après la très bonne inter-
vention de François Franzoni dans le cadre de l’ANSF sur
la manipulation et le travail des chevaux d’élevage en 
préparation des concours de modèles et d’allures.

Pour  2012, un nouveau sondage vient d’être lancé sur des
thématiques autour du poulinage et du poulain nouveau-
né...

Les éleveurs peuvent se rendre sur le site www.semime.net
pour donner leur avis.
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n Créé en 2011, l’annuaire des cavaliers professionnels 
spécialisés dans la valorisation des jeunes chevaux, adhé-
rents du SEMIME L-R, a connu un grand succès auprès des
éleveurs et propriétaires de jeunes chevaux avec 3 mises
à jour en 2011.  Il se pérennise en 2012 et il a été réactua-
lisé à l’occasion du  traditionnel warm-up qu’organise le
SEMIME L-R  début  mars sur le terrain de CSO du Haras
d’Uzès à l’attention des jeunes chevaux 4-5-6 ans.

En 2011, le SEMIME LR a bénéficié d’une aide financière.
Cette enveloppe de 1500 € a largement contribué à la
bonne organisation des concours d’élevage et en partie 
à leurs dotations : le SEMIME LR a en effet compensé 
cette année les baisses des primes allouées par l’état en 
remettant aux éleveurs des chevaux et poneys présentés
dans les concours organisés un chèque d’un montant de 
30 € par sujet et par concours. Ces chèques ont été remis
lors de l’AG 2012.

Le programme des concours d’élevage 2012 en Languedoc-
Roussillon comporte 2 nouveautés : 

• dans les concours locaux, les jeunes d’élevage présentés
seront testés d’un point de vue comportemental  dans le
cadre d’un  protocole de caractérisation mené conjointe-
ment par des équipes de recherche de l’INRA et l’IFCE.
Ces tests (10 mn par cheval) se feront à l’issue des
épreuves - modèle, allures, saut – réglementaires et n’in-
terviendront bien évidemment pas dans la note du cheval.
Seules quelques régions ont été pressenties et retenues 
sur la base du volontariat pour cette expérimentation dont
les résultats devraient permettre de mieux caractériser 
les jeunes chevaux pour  optimiser le choix du circuit de
valorisation et in fine faciliter leur commercialisation, ....
donc satisfaire les éleveurs.

• le concours régional d’Uzès redevient inter-régional
puisque le SEMIME  PACA qui, pendant 2 années, avait 
organisé son propre concours régional à Vidauban, en a 
exprimé le souhait. La baisse de fréquentation des
concours d’élevage qui frappe toutes les régions justifie
pleinement ce regroupement, dans l'intérêt des éleveurs
du Midi Méditerranéen.

L’ADECLOR met en place un nouveau 
site Internet 
Le site internet de l’ADECLOR devenant obsolète, une
nouvelle version a été prévue courant 2012. Outre le chan-
gement de graphisme, un changement de look a dorénavant
été fait sur notre logo. Ce site mettra notamment en avant
un moteur de recherche sur les chevaux à vendre. En 
attendant sa mise en ligne, l’ancien site restera accessible.

Performances des chevaux lorrains
Cette fin d’année 2011 fut propice aux bonnes perfor-
mances des chevaux lorrains. 
Notamment Ocarina du Chanois (Fango In Blue X Galaxie
du Chanois par Tenor de Condé), né chez Mme LEBEE 
LEGENDRE en Meuse, champion de France en titre, qui 
obtient le titre de vice champion d'Europe par Equipe en
titre sous la selle de Donatien Schauly, et une 6e place in-
dividuelle. Il apparait 29e du classement mondial WBFSH
de concours complet. 
En octobre c’est au tour de  Mirage de Levaux (Concorde
X Angelusse par Quelmek), né chez JULIEN COVINI dans
les Vosges, de décrocher le titre de vice champion d’Italie.
Ce titre vient récompenser à juste titre la superbe saison
de Mirage de Levaux et Simone Coata, après de nombreux
classements en Grand Prix lors de CSI et CSIO.
Côté jeunes chevaux, Sirejaguar des Koeurs (Jaguar Mail
X Coquette d'Etain par Double Espoir), né et appartenant
à la famille EURIAT en Meuse obtient le meilleur indice de
sa génération : ICC 146 en 2011. Sirejaguar des Koeurs 
terminait notamment 3e du championnat des 5 ans de
concours complet et Elite cette année sous la selle de
Mathieu Lemoine, en 2010 il était déjà vice champion des
4 ans. En décembre, belles performances pour les chevaux 
lorrains engagés lors de l'étape Coupe du Monde de saut
d'obstacles de Londres ou encore lors du CSI 5* de Bâle.
Quiness du Mezel (Elan de la Cour X Egee du Mezel par
Tenor de Conde), 7 ans, née chez LUCIEN HECHT en
Meurthe et Moselle, sous la selle du lorrain Simon Delestre,
13e mondial, sur des épreuves à 1m45 où la concurrence
est rude. Koby du Vartellier (Espoir Breceen X Sissi de 
Geville / Hidalgo de Riou), né chez CHRISTIAN LETTE
en Meurthe et Moselle courrait sous couleurs Suisses sous
la selle de Pius Schwizer, 4e mondial dans la Rolex Ranking
de décembre. Ensemble ils prennent la 4e place de
l'épreuve de vitesse 1,40m de vendredi, remportent la
puissance. Dimanche ils se classent seconds de la vitesse
1,40 m.

Zoom sur l’élevage du Lavoir
Jean Philippe et Michèle Porté ont débuté cet élevage en
1998. Situé sur le plateau Lorrain entre Metz et St Avold,
les chevaux de l’élevage du Lavoir naissent dans le village
de Basse Vigneulles. 
Né d’une passion commune pour la génétique, cet élevage
a tout simplement vu le jour avec 2, puis 3 puis 5 et main-
tenant 9 juments ; toutes SF ou inscrites au stud-book SF. 
Leur politique est de choisir les meilleurs étalons pour les
croiser avec leurs juments, afin de faire naître des chevaux
très qualiteux aux modèles homogènes, faciles et équili-
brés pour faciliter leur utilisation.
Mais cette formule permet aussi de donner le jour à leurs
poulinières qui porteront l’affixe « du Lavoir ». En 2011
une jument de dressage a intégré le cheptel des pouli-
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nières. Dès le début, les premiers succès ne se font pas 
attendre, grâce à leurs juments qui constitueront les
souches de leur élevage. 
FERRARY SF par Vol d’Amour, mère de Lapsus du Lavoir
(Animo) iso 138 en CC 6 ans il tourne actuellement en 
Floride en CSI ***** sous couleurs Russes ; 2 de ses filles
sont restées à l’élevage. (Rolls Royce du Lavoir et Mac
Laren du Lavoir) 
E-CATANIA II par Capitol I, mère de Quapitale du Lavoir
(Heartbreaker) iso 147 en 2011, de Rolex du Lavoir (Qua-
price Bois Margot) ISO 130 en 2011 mais aussi Promesse
du Lavoir (Contender) qui donnera naissance à Triple Star
du Lavoir (Quick Star) ISO 120 en 2011 et valeur montante
au haras des M. 
EMOTION DE LUCELLE SF (Urbain du Monnai) mère de
Tickson du Lavoir SF ( Kashmir van’t shuttershoff), très
remarqué aux JSF, puisqu’il fut approuvé à 2 ans, vendu
ensuite. Très impliqués dans toutes les présentations de
concours d’élevage, Jean Philippe et Michèle n’hésitent pas
à contribuer au bon fonctionnement du système, en ac-
cueillant des présentations dans leur structure ainsi que
des stages organisés par l’ANSF ; ils profitent pleinement
des conseils des différents intervenants, ce qui leur permet
d’évoluer d’année en année. 

En 2012, une dizaine de chevaux en âge de concourir de-
vrait représenter leur élevage, ainsi qu’une dizaine de
jeunes chevaux pour les présentations de modèles et al-
lures. A suivre donc, leurs produits qui représenteront,
nous l’espérons, au mieux leur passion, leur travail, et l’éle-
vage SF en Lorraine.

Projets ANSF en région en 2012 :
• Plusieurs formations pour les éleveurs sont pressenties
au mois de Mars en lorraine. Les thèmes qui pourraient
être abordés sont le travail du jeune cheval ou le toilettage
et la présentation en main de l’équidé. 
• En réflexion : un rassemblement pour la mise en marché
des chevaux d’éleveurs à destination des centres équestres
regroupant les régions Lorraine et Alsace.

Contact ANSF/ADECLOR : Julie-Anne GARREC 06 58 56 90 85
www.cheval-lorraine.com

Jean Philippe Porté, élevage du Lavoir.
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lement, Julien Roussel, le cavalier de l’élevage de Rosemont
installé dans le village de Tangry, sort en cycle classique
Top Ten du Rosemont (par Cabri du val)  une 5 ans dont il aime
dire d’elle qu’elle est vraiment « Top ». Avis aux amateurs !

Le selle Français

Et chez les poneys ?

L’élevage de Rosemont

Sandra Roussel nous a acheté « Markus de Rosemont »
(par Kantje’s Admiraal) lorsqu’il avait 2 ans ; il est devenu
avec sa cavalière champion de France des 4 ans C et il est
aujourd’hui étalon agréé, stationné chez Rachel Trique-
neaux, près de Paris. Dernièrement, en 2010, « Star de 
Rosemont » (par Flightpath), de la même souche que 
« Markus de Rosemont » s’est vu décernée la mention 
« élite » à la finale de Lamotte-Beuvron, chez les 4 ans D,
avec Julien Roussel. Je lui confierai d’ailleurs d’autres 
produits par Flightpath pour les commercialiser car ils sont
francs et doués à l’obstacle.

Le selle Français

Comment choisissez-vous vos reproducteurs ?

L’élevage de Rosemont

Etant adhérent depuis longtemps à l’association des éle-
veurs de la circonscription Compiègne dirigée par Bernard
Lesage (AECCP), je participe aux concours de modèle et
allures. Les reproducteurs doivent avoir du modèle certes,
des points de force, mais surtout des belles allures avec du
style à l’obstacle. 

Le selle Français

Qui verra-t-on prochainement sur les terrains de concours ?

L’élevage de Rosemont

Oui, pour commercialiser ses chevaux et ses poneys, il faut
les sortir en compétition ! « Top Ten du Rosemont » est
prête chez les 5 ans. Viking du Rosemont, un très beau
poney gris, sortira en 2013. J’ai aussi une belle pouliche SF
par Ladro Di Cuori et un poney par Quoutsou très démons-
tratif mais il faudra faire preuve de patience…  

chevaux.derosemont.free.fr 06 30 77 23 62

Bienvenue à l’élevage de Rosemont

Magazine “Le Selle Français”

Présentez-nous votre élevage.

L’élevage de Rosemont

L’élevage existe depuis 20 ans  et j’élève actuellement 
à Saint-Pol-sur-Ternoise, dans le Pas-de-Calais, une 
douzaine de chevaux SF et de poneys PFS du foal au 
cheval de 5 ans prêt sur un parcours.

Le selle Français

Quels sont les chevaux qui ont défendu vos couleurs 
dernièrement ?

L’élevage de Rosemont

Chez les chevaux, c’est assurément « Kent du Rosemont »
ISO 156 par Boléro de Brécey qui a participé à des GP et à
des CSI 2 * avec son cavalier du Limousin Patrice Planchat.
Mais c’est aussi avec « Odyssée du Rosemont » (par 
Fétiche du Pas) et son cavalier et propriétaire Nicolas 
Delmotte que nous nous sommes fait connaître. Ces deux
chevaux ont montré beaucoup de moyens, et de la force
transmise par ma poulinière Goldy.

Le selle Français

Parlez-nous de Goldy.

L’élevage de Rosemont

J’ai commencé l’élevage de chevaux de CSO en 1991 en
achetant une jument PS de course qui s’appelait « Davan-
tage » et dans son sang coulait celui de Mourne (grand
père de Laudanum) ! Je cherchais un bon étalon et je suis
allé en Normandie en août 1992 voir Jean Brohier qui m’a
présenté Narcos II. Ce fut une belle rencontre. C’est ainsi
que Goldy est née en 1994.

Goldy a pouliné à 4 ans et a été finaliste à 5 ans avec Nicolas
Delmotte. Kent du Rosemont a été son premier produit. Il
a été champion suprême des foals de la circonscription de
Compiègne et 6ème du championnat de France des foals à
St-Lô en 1998 !

Goldy produit des chevaux puissants, dans le sang. Actuel-
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Cheval Normandie a organisé son Assemblée Générale,

le Samedi 18 Février lors du salon des Etalons de Saint-

Lô. Environ 150 personnes étaient présentes pour élire

le nouveau conseil d’administration et faire le point sur

l’année 2011 et les perspectives de l’association pour

2012.

Bilan 2011

Jean-Baptiste THIEBOT, président de Cheval Normandie
a souhaité faire un bilan très complet de l’année 2011 qui
a été très riche pour l’association : 30 journées de concours
ont été organisées avec pas moins de 1900 chevaux, Che-
val Normandie a organisé en partenariat avec l’ANSF une
journée de formation des juges qui rencontre un véritable
succès. Et pour la première fois, un colloque sur la Géno-
mique a été organisé au moment du CSI** de Saint-Lô.
Cheval Normandie continue à communiquer fortement en
étant présent sur plus d’une dizaine d’évènements équestres.
Ces investissements portent leurs fruits car c’est l’occasion
pour l’association de prendre de nombreux contacts et de
valoriser fortement l’image du Selle Français Normands. 

L’année de Cheval Normandie a surtout été très riche au
niveau du commerce. L’association à beaucoup investi à ce
niveau en attaquant des marchés comme la Chine et l’Azer-
baïdjan. Tous clients confondus, Cheval Normandie a 
organisé en 2011 plus d’une dizaine de rassemblements et
a présenté lors du Grand Complet du Pin et du salon
Equi’Sud des chevaux à vendre. Jean-Baptiste THIEBOT
a aussi fait le point avec les différents institutionnels
(IFCE, France Haras, UNIC, …). 
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Récompense des meilleurs éleveurs Normands.

Brèves régions
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Perspectives 2012

Jean-Baptiste Thiebot a laissé la parole à Michel MESNIL,
administrateur de Cheval Normandie pour présenter les
perspectives 2012. Cheval Normandie souhaite continuer
ses actions en mettant encore plus l’accent sur la commer-
cialisation et notamment vers l’international. 

Pour cela, l’association va développer la communication
sur le site internet et faire des passerelles avec un site 
internet chinois. Cheval Normandie va continuer à être
présente sur de nombreux évènements équestres pour 
entretenir les contacts établis, continuer à accueillir des
délégations et organiser de nombreux rassemblement pour
les clients. 

L’assemblée générale s’est clôturée par des échanges entre
les éleveurs et les différents représentants politiques et
institutionnels. Les questions ont essentiellement tournés
autour des primes d’élevage, de l’abandon de l’étalonnage
par l’état et de l’arrêt de la participation des chevaux étran-
gers lors de la finale de Fontainebleau. Marc Damians, 
Président de la SHF, et Yves Chauvin, Président de l’ANSF
ont répondu. Le processus de valorisation pour les chevaux
de races françaises est en marche. Exit les chevaux 
étrangers. Egalement dans les questions diverses, un label
de valorisation des souches françaises est en cours et le
besoin d’unité autour du Selle Français est unanime.

Enfin, les meilleurs naisseurs normands ont été récompen-
sés par un panier garni et une bouteille de pommeau, et
tous les participants se sont retrouvés autour d’un buffet
offert par Cheval Normandie.

Nouveau CA : Président : Jean-Baptiste THIEBOT (50),
Vice-présidents : Jean-Claude DAGUET (14), Olivier 
BROHIER (50), Michel MESNIL (50) et Jean-Pierre KER-
VADEC (50) Trésorier : Jacques MORIN (50), Secrétaire :
Denis HUBERT (représentant de l’AEC, 50), Président
d’Honneur : Jean MURIS (50)

Administrateurs : Hubert AVENEL (50), Bénédicte BAR-
RIER (61), Pascal BINET (14), Gwendoline BLAIZOT
(14), Charle-Hubert BLIN (14), Arnaud BAZIRE (50), 
Gérard COULOMBIER (50), Catherine COUSSEMANT
(76), Jean-Luc DUFOUR (50), Julie ENGUEHARD (50),
Robert FOISSEY (27), Marc GUILLARD (50), Alain 
HINARD (50), Laurianne LE PANNIER (14), Jean-Yves
LEMASLE (50), Gilbert LESERVOISIER (50), Jean-Paul
MARTINE (14), Christian MOREL (50), Jean-François
NOEL (50) et François VASCHE (50). Représentant les 
chevaux d’endurance : Hervé LEHMANN, Représentant de
Normandie Dressage : Jean-Claude LETERRIER.

Zoom sur l’élevage du GAEC Mouche de la Famille
BELLET

Le GAEC Mouche, situé à la Mouche dans le Sud Manche,
est un élevage familial qui partage son activité entre les
vaches laitières et l’élevage de chevaux de sport. Julien et
Mathieu, les deux frères ainsi que leur maman Marie-
Christine sont installés sur l’exploitation.

Agriculteurs depuis plusieurs générations, la partie élevage
de chevaux est née à la suite de l’instauration des quotas
laitiers. Le père de Julien et Mathieu avait hérité de deux
juments, et lorsqu’en 1983, l’Union Européenne impose les
quotas laitiers, M. Bellet cherche à développer une nou-
velle activité, pour compléter la partie des vaches laitières
qui se retrouve plafonnée, et se tourne tout naturellement
vers l’élevage de chevaux de sport.

Sur un peu plus de 100 ha de terres réparties entre prairies
et culture de Maïs ensilage, on retrouve une centaine de
vaches laitières et plus d’une centaine de chevaux, dont
une trentaine de poulinières. Tous les chevaux n’appar-
tiennent pas à la famille Bellet, puisqu’en en plus des acti-
vités d’élevage, ces derniers possèdent une écurie de
concours et ont une quarantaine de chevaux pour des 
propriétaires. Avec une carrière et un manège ainsi qu’une
quarantaine de boxes, l’installation équestre est plus que
conséquente et loge également un cavalier professionnel,
Grégoire Hercelin.

C’est principalement Julien qui s’occupe des chevaux, qui
les débourre et les valorise jusqu’à 6 ans pour les meilleurs
d’entre eux. 

Philosophie de l‘élevage

Pour Julien, le plus important dans l’élevage de chevaux
est de produire des chevaux jolis, intelligents, faciles mais
surtout avec un bon coup de saut.

En ce moment, la difficulté est que le marché des amateurs
exige des chevaux avec beaucoup de qualités mais à des
coûts inférieurs aux coûts de revient. Julien reconnaît pré-
férer vendre les chevaux pour amateurs à des marchands,
quitte à les vendre un peu moins cher. En effet, cela 
permet de limiter les risques de retour des chevaux et les
problèmes avec les clients.
Pour les bons chevaux, le commerce n’est pas trop difficile
et il préfère les garder pour les valoriser et faire une plus-
value intéressante.

Pour le GAEC Mouche, la sélection des reproducteurs doit
se faire essentiellement sur les mères. Comme le dit Julien,
il faut travailler sur la voie femelle, car si l’on a une bonne
mère qui a bien sauté, généralement elle transmet ses qua-
lités à ses produits quel que soit l’étalon. Pour les étalons,
il choisit plutôt des chevaux modernes et souples qui amè-
nent beaucoup de force.

UVANA MOUCHE, Championne de France des 3 ans en
2011. L’année 2011 est une bonne année pour l’élevage,
puisque  UVANA MOUCHE, fille d’Osiris d’Orion et Elvia
de la Mouche par Veneur de Baugy a gagné le championnat
de France hongres et femelles Selle Français se déroulant
à Equita’Lyon. Très complète, pleine de qualités, elle a im-
pressionné le jury avec un coup de saut exceptionnel.

Julien vient de la remettre au travail et nous confie qu’il
est toujours impressionné par sa qualité à l’obstacle et son
passage de dos. C’est une vraie bonne jument, volontaire
et facile qui va continuer sa carrière sur les parcours de 
4 ans... à suivre.

GAEC MOUCHE 06.75.21.88.85
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Visite du Ministre de la Culture, 
Frédéric Mitterrand, à l'IFCE-Saumur 
Deux ministères (Agriculture & Jeunesse & Sports) par-
rainent l'IFCE-ENE de Saumur. Le ministère de la Culture
est aussi partie prenante depuis la récente inscription par
l'UNESCO de la tradition équestre française au patrimoine
culturel immatériel de l'humanité. Cela justifiait pleinement
la visite du ministre Frédéric Mitterrand à Saumur, le 27
janvier 2012.

Tout débutait à 15 heures dans le grand manège avec une
présentation de quelques chevaux. Le Selle Français était
d'entrée de jeu à l'honneur avec Koltis des Isles (Abdullah
x Dryitis des Isles par Quidam de Revel) né à l'élevage
CHICHE-HUBERT au PELLERIN (44). Il était mis en 
valeur par l'écuyer Jean-Jacques Boisson sur des obstacles
spécifiques aux présentations du Cadre Noir (saut de la
table, saut de la chaise et du piquet). Ce cheval gris est de
la même famille maternelle que le champion 2011 des "6
ans" - Rock'N Roll Semilly sous la selle de Ludovic Leygue.
Nous avons pu contacter Paul Chiché-Hubert. 

Il évoqua quelques souvenirs de ce magnifique Selle-
Français qui déchaine les applaudissements à chaque gala
du Cadre Noir : “Klotis était splendide sous sa mère

Dryistis des Isles. Il a été vite repéré par Arnaud Evain

pour être vendu quelques semaines après son sevrage.

Aujourd'hui, Dryistis est poulinière à l'élevage de

Petra chez Martine Chiavassa. Dans le tableau des 

performances en Concours Complet, l'élevage Petra est

en tête et notre élevage des Isles est second... Cela fait

plaisir.”

Un peu plus tard, le ministre et la délégation s'arrêtaient
devant le Selle Français Manitoba du Passoir (Elan de la
Cour x Urphée Doranie par Ukase), né au GAEC DU 
PASSOIR à MONDEVERT (35). Un palefrenier nattait ce
cheval bai-brun avec un ruban amarante. Ici la couleur du
ruban a son importance : amarante pour les chevaux de 
la reprise du manège et ruban blanc pour les “Sauteurs en
liberté”.

Après cette visite dans les écuries, Frédéric Mitterrand
s'est attardé au centre de documentation riche de 20.000
documents allant de la simple affiche ou carte postale
jusqu'à l'édition originale du célèbre ouvrage “L'instruction
du Roy en l'exercice de monter à cheval” par Antoine de
Pluvinel (1560-1620) qui fut premier écuyer ordinaire sous
Henri III puis Henri IV et professeur d'équitation de Louis
XIII. L'édition présentée date de 1625. Elle est illustrée de
nombreuses planches dues au talent de Crispin de Pas.
L'écuyer Patrice Franchet d'Espérey avait mis les gants
blancs pour tourner le pages de ce trésor ainsi que celles
de quatre autres ouvrages très anciens. Parmi eux “L'atlas
statique d'Eugène Gayot”. Cette édition indique toutes les
populations de chevaux pour chaque circonscription des
Haras Nationaux en 1850. Nous y retrouvons tous les élé-
ments qui ont fait évoluer le cheval vers le Selle Français.

Diane de Luze, adjointe au maire de Saumur pour la 
culture et le patrimoine historique confirmait : “Grâce à

une première subvention du ministère de la Culture,

nous avons pu numériser quelque cinq cent livres 

appartenant aux bibliothèques de l'ENE, Château de

Saumur et Ecole de Cavalerie - Opération qui sera re-

conduite en 2012 pour finaliser cette numérisation”.
Autour de cette visite où la culture semble bien au service
de l'élevage et des sports équestres se dessine une vaste
opération médiatique. Elle pourrait débuter en octobre
prochain par un colloque sur les collections patrimoniales
de l'histoire du cheval. Elle trouverait son prolongement
avec une exposition nationale “Le cheval et ses patri-
moines” à horizon 2015.

Dominique Gautier - Les Garennes
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Profitons de ce début d’année pour effectuer un bilan des
résultats en épreuves d’élevage de l’année 2011. Avec une
production chiffrée à 4% des naissances de chevaux de
sport de France, l’élevage Picto-Charentais a fait plus
qu’acte de présence lors des Finales 2011, preuve du 
travail de qualité réalisé dans ce terroir 

A Fontainebleau, ce sont dès les épreuves de Cycles Libres
que la production régionale s’est illustrée : SOURAYA
D’ARGENT (Dollar de la Pierre et Nefertari de Mars par
Galoubet A), née chez Lionel SAIVRES (16) s’approprie la
5ème place du championnat des 2ème année – 5 ans (1ère

prime) et RAFALE DE RIVERLAND (Quaprice Boismargot
et Godiva II par Rivage du Poncel), née à la SCEA Riverland
(16), la 14ème place du championnat (1ère prime) des 2ème

année - 6 ans.

En cycles classiques 4 ans, TABASCO DES CABANES (Mr
Blue et Diva des Cabanes par Le Tot de Semilly), né chez
Jean-François COURSAUD (79), TIP TOP DU TERRIER
(Elan de la Cour et Houka de Forgerie par Nidor Platière)
né chez Frédéric GUILLEDON (16), TOP PRICE CHAN-
TERIE (Baloubet du Rouet et Pergola du Temple par For
Pleasure), né chez Eric SEROUDE (86) et TRESOR 
BASTERS (Diamant de Semilly et Initiale Ixe par 
Burgraaf), né chez Pierre-Louis BALSAN (17) sont tous 
labellisés « EXCELLENT » chez les mâles, performance
revenant aussi à TYPE TOP DU LANDREAU (Rosire et 
Hametis du Vallon par Toy de Mazière), née chez François-
Xavier DELPECH (16) chez les femelles.

En cycles classiques 5 ans, nous retrouvons SORIA DU
BUFFANT (Apache d’Adriers et Louba du Buffant par
Drakkar des Hutins), née chez Monique MAGAT CALLIER
(17) et SHAMROCK DU FENAUD (Elf d’Or et Fyn du Cas-
tel par Laeken) né chez Marie-Paule HERAUDEAU (86),
tous deux récompensés par la mention « EXCELLENT ».

Mais c’est surtout en Cycles Classiques - 6 ans – mâles et
hongres que les poulains régionaux se sont fait le plus 
remarquer : RED STAR D’ARGENT (Quick Star et Divina
de Frely par Jalisco B) né chez Lionel SAIVRES (16), glane
la 5e place du Championnat et la 7e du Critérium, juste 

devant RASPER DU GERY (Dollar du Murier et Haisy par
Jasper), né à l’EARL Denis GAUFFRETEAU (79) qui sera
8e du Championnat et 2e du Critérium. Rappelons que 
RASPER s’était déjà auréolé de la victoire dans le 
Critérium des 5 ans, l’an passé.

Deux belles places sont aussi à l’actif de la production 
régionale lors des Finales de CCE de Pompadour. En 
Cycles Classiques – 4 ans, TANAGRA GAY (Norman Pré
Noir et Jyca Mélodie par Quel Type d’Elle) née chez Ca-
mille BAUME (86) confirme sa bonne saison par une 12v

au Championnat et TAIGA DE PAMADAU (Ilvien des
Mielles et Katia des Sablières par Cap de B’Neville) née chez
Patrick MORON (86) finit 15e de ce même Championnat

Lors des Finales de Race de Saint Lô, on distinguera 
principalement BENNDI DES LOGES (TI PUNCH DES
LOGES et ACAJOU V par AMIRAL) né chez Jean-Pierre
BENDINELLI (16) et BELZA DES ELIES (QUITE EASY et
OXANA DES ELIES par TALENT PLATIERE) née chez
Marie-Pierre LEGENT (17) qui finissent respectivement à
la 5e place des Foals Mâles Âgés et à la 11e place des Foals
Jeunes Femelles. Enfin, VALAMOUR GODINAUDS (par
L'AMOUR DU BOIS et INDIANA DE RANVILLE par NEUS-
TRIEN) née chez Xavier ROCTON (16), rafle la 13e place
chez les pouliches de 2 ans

Pour clore ce bilan, qui ne peut être exhaustif, de la saison
2011, n’oublions pas également les Finales des champion-
nats interrégionaux qui se sont déroulés lors d’Equita'Lyon.
Chez les 4 ans, TRESOR BASTERS (déjà cité plus haut)
finit à la 6ème place du championnat. SALEM DU YAGUET
(par Barbarian et Quiteria par Uriel) né chez Sébastien
LAFAYE (16) et Deborah DEGAS (16), finit 10e du 
championnat des 5 ans. Enfin, RETSINA DE TUS (Narcos
II et Diane de Talmont par Pamphile) née chez Philippe
PERTUS (17), sera sacré Vice Championne des 6 ans. 

L’UREPIC se doit donc de féliciter tous ses ambassadeurs
qui mettent ainsi en valeur la qualité de notre élevage 
régional.

Contact ANSF/UREPIC : Jérémy Chaix 06 58 57 30 72
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Valamour Godinauds née chez Xavier Rocton

En haut : nettoyage de Manitoba du Passoir
Au milieu : Koltis des Isles au saut du piquet

En bas : le ministre Frédéric Mitterrand devant l’Atlas Statique
d’Eugène Gayot (Edition 1852)
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Hommage à l’Elevage d'Herbiers et son naisseur
Claude Auger

Disparu subitement en janvier, Claude AUGER, fondateur
du renommé élevage d’Herbiers, laisse un vide dans les
cœurs vendéens.

A l'heure où le stud-book Selle Français attire notre 
attention sur les lignées maternelles, on ne peut trouver
meilleur exemple. Bon sang ne saurait mentir !

Tout est parti de Niobe d'Orvault (par Double Espoir et
Première Main par Birum) qui n'est autre que la propre
sœur de l'olympique La Fayette sous la selle de Michel 
Robert. Avec 17 produits enregistrés, dont 7 indicés 
au-dessus de 130, Niobe s’impose comme une matrone 
incontournable et l’image même de la fiabilité de l’élevage
vendéen. 

Elle donnera à chaque fois des produits de grande qualité
aux noms reconnus : Calypso d'Herbiers (ISO 179), Unie
d'Espoir (ISO 173), Impérial d'Herbiers (ISO 159)…

Ses filles sont maintenant poulinières en Vendée après
avoir fait leurs preuves sur les terrains.

Duchesse d'Espoir (par Le Tot de Semilly, ISO 128), 
Ohanae d’Herbiers (par Narcos II, ISO 131), Lucky d’Her-
biers (par Carnute, ISO 132)... la souche est entre de
bonnes mains puisque la fille de Claude AUGER, Murielle
CHOUTEAU, très active et déjà impliquée depuis plusieurs
années aux cotés de son père, s'emploie à la développer.

Aussi nous suivrons attentivement la production comme le
prometteur Ulisco d'Herbiers (par Iolisco de Quinhon), 
acquis par le CSEM à 3 ans l'an passé et qui ouvre les
portes du complet à cet élevage du bocage vendéen. 
Et bien qu’il n’y ait plus rien à prouver en CSO, nous 
attendons avec impatience les nouveaux produits.

Les lignées maternelles françaises sont en bonne voie, 
rendez vous en août à St Lô. Cap à l’Ouest !

Votre contact ANSF / Cheval Vendéen : 
Jeremy Chaix 06 58 57 30 72 - www.cheval-vendeen.com
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Calypso d’Herbiers et Hervé Godignon

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS I N°13  187



Brèves régions

TOP SIRE 2012 

Dimanche 04 mars avait lieu TOP SIRE, la 3ème étape de
la tournée des Etalons. Comme chaque année, l’ASECRA
organisait ce rassemblement tant attendu, sous la houlette
de Suzanne BARTHOT. 

Après une matinée timide où les 42 étalons étaient présentés
en main, les éleveurs venus de Franche Comté, de Bour-
gogne, d’Auvergne et de Rhône-Alpes n’ont pas manqué
les présentations montés de l’après-midi. 

Les plus grands étalonniers étaient au rendez-vous (Haras
de Brullemail ; Haras du Bois Margot ; Haras de Pléville ;
Haras de Talma ; GFE),  aux côtés des étalonniers de
Rhône-Aples et des régions limitrophes (Domaine de Laye,
Beligneux le Haras, Le Haras de la Mûre, le Haras d’Aubigny,
la Coopérative Ain Génétique Sevrice – Haras de Chatenay,
Centre de Lons le Saunier ; le Haras de Volsin, l’élevage des
rosiers, l’élevage de la Folie, etc.),  sans oublier France Haras. 

11 poneys présentés et 31 chevaux dont 29 approuvés
dans la race Selle Français. Nous rappelons par ailleurs aux
éleveurs d’être très vigilants à ce sujet.

TOP SIRE accueillait les champions de France 2 ans et 
3 ans mâles Selle Français, VEPSOM BEL (EPSOM 
GESMERAY), présenté par BELIGNEUX LE HARAS et
ULTRACHIC DU TEMPLE (LUIGI D’AMAURY), présenté
par CLAUDE ASTIER et HERVÉ NUZO, ses propriétaires.
Etalon moderne et chic, labélisé Très Prometteur et 
recommandé par le Stud Book Selle Français.

Citons la présence des jeunes étalons Selle Français de 
3 ans, URANUS DE LA FOLIE (QUAPRICE BOIMARGOT
et QU'UNE FOLIE par CALVARO), présenté par David
Bourgeot et UKYLOU DU BOUCHON (APACHE D'ADRIERS et
HYSOPE DU BOIS par SOCRATE DE CHIVRE), présenté
par AGS Haras de Chatenay.

Nous retrouvions également SIRYUS DE BAVOZ (ARGEN-
TINUS et HOTTONIE par ROX DE LA TOUCHE), 59 produits
en 2011, ainsi que STORMY DE SIVRY (QUITE CAPITOL
et IZARA DE SIVRY par TRESOR DE CHEUX). Tous deux,
approuvés aux Journées Selle Français 2009, ont fait sen-
sation à l’obstacle lors de la présentation montée.

Les Trophées du Selle Français :  

Depuis déjà quelques années, les représentants de Rhône
Alpes élus à l’ANSF, avec en chefs de file Daniel Blanc et
Michel Levret, travaillent pour récompenser et mettre en
avant les hommes de la région qui ont brillés sur le plan
national comme international.

Après la mise en valeur exceptionnelle des lauréats des
JSF en ouverture du grand prix du CSI W de Lyon (cf
photo), une cérémonie de remise de trophées est organi-
sée depuis 4 ans lors du TOP SIRE.

Bernard Le Courtois, vice Président de l’ANSF, Daniel
Blanc et Michel Levrat, Administrateurs pour la région
Rhône Alpes, accompagnés d’Albert Moissonnier, juge 
national ANSF, étaient réunis en ce dimanche 4 mars pour
accompagner et féliciter les lauréats, composés d’hommes
- éleveurs, propriétaires, cavaliers - qui mettent en valeur
le Selle Français.

C’est ainsi que cette année les éleveurs ont une nouvelle
fois comme en 2009, remporté tous les titres majeurs lors
des finales d’élevage des Journées Selle Français : 

ULTRACHIC DU TEMPLE, Champion de France des 3 ans
mâles, VEPSOM BEL, Champion de France des 2 ans mâles
– tous deux cités plus haut.

Rhône-Alpes est également Champion Suprême depuis 
3 années consécutives, dans la finale nationale des foals
Selle Français. Mme Annick DESCHAMPS est le naisseur
et propriétaire de BRETT JONES (LANDO), qui remporte

R
h

ô
n

e
-A

lp
e

s

le titre de Champion de France des Foals Selle Français. Il
finissait déjà 1er au concours régional à Chazey-sur-Ain. 
Citons également les très bons classements de Vincento
des Forets présenté par Muriel Ranger pour le compte de
la société Pro-CS en Rhône alpes, qui finit 3ème des étalons
de 2 ans avec une démonstration d’aisance à l’obstacle.
Ulhan du Temple né et appartenant à Guy Martin à nou-
veau, qui est également approuvé et finit dans les meilleurs
de sa génération, tout comme Ukylou du Bouchon né chez
Alain Rouillier et Bernard Feret.

M. René NIGRI, éleveurs en Isère à TREPT, a fait naître et
est toujours propriétaire de la Très bonne jument REELLE
STAR LA GOULA( FOR PLEASURE). Cette jument, indicée
148, a excellé dans le circuit jeunes chevaux à  4, 5 et 6 ans,
sous la selle de Gaëtan SCRIVE. Elle termine  11ème des
championnats du Monde des 6 ans. Sa mère ETOILE DU
FIEF, indicée 130 est une bonne gagnante en CSO. Dans
la souche, on retrouve Original III, indicé 154 ; l’Espoir du
Fief, indicée 139 et bien d’autres. 

SUCRE BLUE SAUVAGE (MISTER BLUE), indicé 138
avec 16 sans fautes sur 17 et 3 sans faute à la finale, 
termine 1er du championnat des Mâles et Hongres et se
classe en tête du top 100 de sa génération, avec plus de 
3 000 € de gains. Il est monté par un cavalier de la région,
Philippe BERNARD et est né et appartient à Mme Domi-
nique BLIN, qui possède un petit élevage à VALLEIRY, en
Haute Savoie. 

Le Stud Book Selle Français, a souhaité également récom-
penser Audrey Revel et ses parents. Audrey remporte le
titre de champion de France Pro avec FAR WEST DE
BAUGY (LAUDANUM). Elle a la double casquette et illus-
tre parfaitement ces trophées, elle est l’éleveuse de 
QOKAIS DE L’HALLALI (QUICK STAR) Championne de
France des 7 ans à Fontainebleau. Elle est issue d’une
souche bien indicée en compétition avec IDEM DE LONG-

VAUT, ISO 153 ; IVOIRE DE BATILLY ISO 152 et bien 
d’autres.  Qokais a quitté l’élevage à 2 ans pour la Normandie,
et tournait déjà sur des épreuves internationales à 6 ans,
sous la selle de Matthieu BILLOT. A 7 ans, le couple continue
et se classe 8ème du Critérium des 7 ans à la Grande semaine
de Fontainebleau et 1er du championnat de France des 
chevaux de 7 ans. 

Nous soulignons par la même occasion le titre de Cham-
pion de France pro 1 de LUTIN CROZE né chez Jacques
Labarre en Saône et Loire. Il remporte ce titre sous la selle
de Jean-Luc Mourier que tout le monde connait sur les 
terrains de concours mais qui porte également la casquette
d’éleveur sous le nom de l’Elevage Saint Amour.

Le dernier trophée, fut remis à l’un des rares fils de 
BALOUBET DU ROUET, 2ème meilleurs étalons du monde,
dans le classement de la WBFSH. KORRIGAN D’OLEN
monté par François Giffon, se classe régulièrement dans
des épreuves internationales 2,3 et 4 étoiles. Ses naisseurs,
M. et Mme BRUN, sont installés à MONTVERDUN, dans la
Loire. KORRIGAN est issu d’un petit élevage qui l’année
dernière a souhaité renouveler l’expérience, puisque 
KORRIGAN a une propre sœur de 1 an. 

Ces ambassadeurs du Selle Français et de Rhône Alpes,
petits et grands, ne sont que quelques-uns parmi bien
d’autres. Eleveurs, cavaliers, propriétaires, deux mondes
qui travaillent, élèvent, forment, et gagnent ensemble pour
placer le Selle Français 1er studbook mondial en CCE et
3ème en CSO.

Cette édition 2012 de TOP SIRE s’est terminée dans la
bonne humeur avec un apéritif offert par l’ANSF. Félicita-
tions aux organisateurs et bénévoles avec le Lycée Agricole
de Sury le Comtal (42) pour la réussite de cette journée.

 188

Ultrachic du Temple et ses propriétaires, en ouverture du Gd Prix du CSI W de Lyon

Trophées Rhône Alpes du Selle Français.
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La boutique Selle Français
Polo de 

présentation
manches longues

Polo Homme
manches courtes

Polo Femme
manches courtes

Chemise manches
courtes

Chemise Femme
manches ¾ 

Chemise Homme
manches longues

Parka 2 en 1

Blouson

Pull manches 
longues

Polaire manches
longues

Casquette 

Seau

Seaux x 5

• Polo de présentation manches longues : XS, S, M, L, XL, 2XL 35 €

• Polo Homme manches courtes : M, L, XL, 2XL 35 €

• Polo Femme manches courtes : S, M, L, XL 35 €

• Chemise manches courtes : M, L, XL, 2XL 35 €

• Chemise Femme manches ¾ : S, M, L, XL 35 €

• Chemise Homme manches longues : M, L, XL, 2XL 35 €

• Parka 2 en 1 : S, M, L, XL, 2XL, 3 XL 140 €

• Blouson : S, M, L, XL, 2XL 80 €

• Pull manches longues : S, M, L, XL, 2XL 60 €

• Polaire manches longues :  S, M, L, XL, 2XL 40 €

• Casquette 5 €

• Seau 5 €

• Seaux x 5 20 €

FRAIS DE PORT 8 €                         8,50 €

TOTAL DE VOTRE COMMANDE                                        €

Article Taille           Prix            Qt            Prix
                   unit.

Nom Prénom

Adresse

Code postal Ville

E-mail

Téléphone Portable

Pour commander vos vêtements, merci de retourner ce bon de commande complété avec un chèque du montant correspondant à
votre commande à : ANSF - 56 avenue Ginoux - BP 105 - 92124 Montrouge Cedex



La page officielle du Selle
Français sur Facebook

Concours photo du 1er mai au 15 juin 2012

Participez sur la page Facebook Selle Français au
concours photo 2012 à partir du 1er mai :
Postez votre plus belle photo de cheval Selle Français.
La meilleure photo (libre de droits) fera la couverture
du prochain Magazine Le Selle Français
à paraître en juillet 2012 !

BIENVENUE

NOUVEAUTÉ






